
Сергей Тихонов

Д
аже самые верные 
адепты и последова-
тели зеленой энерге-
тики в  Евросоюзе 
признают, что без 
нефти и газа в бли-
жайшие десятилетия 
человечество не смо-
жет обойтись .  Но 

легких для добычи запасов уг-
леводородов почти не осталось, 
приходится уходить на шельф 
или на сложные для разработки 
горизонты недр.  О том, на 
сколько лет хватит России неф-
ти, газа и угля, сколько у нас 
сланцевой нефти, можем ли мы 
ее добыть, хорошо ли мы обес-
печены редкими полезными ис-
копаемыми, а также, где в на-
шей стране искать алмазы по-
мимо Якутии, рассказал «Рос-
сийской газете» глава Феде-
рального агентства по недро-
пользованию — Роснедра, Евге-
ний Петров.

Евгений Игнатьевич, давайте 
начнем с традиционного во-
проса, насколько лет нам хва-
тит запасов нефти, газа 
и угля?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В 2024 году в госу-
дарственном балансе по нефти 
и газу появилась новая графа — 
рентабельные запасы. Это дина-
мическая величина, которая ме-
няется в зависимости от конъ-
юнктуры рынка и, конечно, раз-
вития технологий. В настоящее 
время она определяется за год. 
Но по мере внедрения цифрови-
зации в отрасли мы будем делать 
такие расчеты раз в полгода, и в 
дальнейшем ежеквартально.

Если же говорить об обеспе-
ченности запасами, то текущи-
ми запасами и уровнем раз вития 
технологий, по последним дан-
ным, нефти нам хватит на 60 лет, 
газа — более чем на 100 лет. При 
нынешнем уровне добычи угля 
его запасов нам хватит более 
чем на 100 лет, а с учетом еще 
нераспреде ленных среди компа-

ний месторождений — более чем 
на 500 лет.

Однако важно учитывать, что 
срок обеспеченности ежегодно 
меняется, как я уже отметил за-
висит от конъюнктуры рынка, от 
развития технологий. Отмечу, 
что по газу и углю у нас колос-
сальный потенциал, мы можем 
добывать значительно больше.

В прошлом году на баланс 
было поставлено 470 млн 
тонн нефти, меньше, чем до-
быто за год, это тревожный 
звоночек?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Не совсем верно. 
470 млн тонн — это были пред-
варительные данные. И мы 
 говорили, что цифра может 
быть скорректирована по ито-
гам года. Так и произошло, 
 поскольку основной прирост 
у нас произошел в декабре про-
шлого года. В итоге по отчет-
ным  результатам за год при-
рост извлекаемых запасов 
 промышленных категорий 
(АВ1С1) по нефти и конденсату 
с о с т а в и л  5 5 0   м л н 
тонн, при уровне до-
бычи 530 млн тонн.

Писатель Алексей 
Варламов о своем новом 
романе, «прозе лейтенан-
тов» и конфликте 
либералов и патриотов

РЕСУРСЫ Глава Роснедр Евгений Петров: Нефти нам хватит на 60 лет, 
газа — более чем на 100 лет

На наш век хватит.
А дальше?

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

В 
России не хватает работ-
ников в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-

ства, особенно востребованы 
дворники и сантехники. Только 
за последний год число ва-
канский по этим профессиям 
выросло в два раза. Эксперты 
говорят о недофинансировании 
ЖКХ и оттоке кадров в другие 
сферы.

Сейчас в отрасли строитель-
ства, ЖКХ и смежных отраслях 
занято 12 млн человек, сообщи-
ли «РГ» в минстрое. Самые 
 востребованные специаль ности 
в отрасли, по данным монито-
ринга, слесарь аварийно-восста-
новительных работ, водитель, 
дворник, слесарь по эксплуата-
ции и ремонту газового обору-
дования, электромонтер по ре-
монту электрооборудования, 
инженер, электрогазосварщик, 

слесарь-сантехник, тракторист, 
слесарь-ремонтник, указывают 
в министерстве.

В середине марта, по данным 
портала «Работа в России», 
в сфере ЖКХ было открыто 
62 977 вакансий (в строитель-
стве, для сравнения, 185 472 ва-
кансии).  Зарплата в  сфере 
строительства выше, люди идут 
туда.

Основная проблема дефици-
та кадров в отрасли ЖКХ — 
в низких тарифах на жилищ-
но-коммунальные услуги, кото-
рые регулируются государ-
ством, считает гендиректор 
Группы «КОМФОРТ» Алексей 
Яценко: «Недофинансирование 

сдерживает возможности биз-
неса быстро реагировать на из-
менения в экономике, связан-
ные с геополитикой. Мы видим 
отток кадров в основном техни-
ческих специальностей (техни-
ки, электрики, инженеры) в рас-
тущий военно-промышленный 
комплекс».

Что касается дворников, то 
здесь сказывается падение курса 
рубля и ограничение притока 
иностранной рабочей силы. Ку-
рьеры получают в разы больше, 
чем дворники, говорит эксперт. 
Рост зарплат в коммунальном 
хозяйстве есть, но он не соразме-
рен инфляции и изменившейся 
ситуации в экономике.

Еще один фактор дефицита 
кадров — рост строительства 
в России, говорит эксперт. 
«Жилой фонд стремительно 
растет, и все эти объемы нужно 
эксплуатировать. Пока мы не 
видим роста престижа отрасли 
ЖКХ. Все сводится к критике, не 
всегда обоснованной, и попу-
листским призывам», — отмеча-
ет Яценко.

За последний год работода-
тели стали в два раза чаще ис-
кать дворников, а средние зар-
платные предложения для но-
вых работников повысились 
на 17%, до 37,33 тыс. руб. в ме-
сяц, сообщили в «Авито Рабо-
та».  Более чем вдвое вырос 
спрос на сантехников (а их зар-
платы — на 12%, до 57,53 тыс. 
руб.). Спрос на слесарей в срав-
нении год к году увеличился 
в 2,6 раза, а зарплатные предло-
жения повысились на 
24%, достигнув 70,34 
тыс. руб. в месяц.

ТРЕНД В России не хватает дворников и сантехников

Дворник во дворянстве
ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ

Нефти в недрах нашей страны осталось еще очень много, но ее добыча с каждым годом усложняется — требует использования новейших технологий и самого современного оборудования.

А К Ц Е Н Т

Запасов угля нам хватит 
более чем на 100 лет, а с учетом еще 
нераспределенных месторождений — 
более чем на 500 лет

А К Ц Е Н Т

Зарплаты слесарей в прошлом году 
выросли на четверть

Травлю взяли в разработку: 
в Госдуме готовят 
меры против 
подростковой 
преступности

Эксперты в США подсчитали, 
что растущая стоимость 
американской мечты 
для многих делает ее 
недостижимой

Симон Мацкеплишвили: 
Кардиология станет 
ключевой врачебной 
специальностью 
будущего

Евгений Гараничев 
взял «золото» 
на своем последнем 
чемпионате России 
по биатлону
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ЭКОЛОГИЯ В регионах 
чипируют собак, чтобы 
наказывать хозяев, 
которые за ними не следят

Хвост, лапы 
и чип

В России на руках у граждан 40 миллионов кошек 
и 22 миллиона собак. Всю эту гвардию хвостатых 
и  усатых предстоит идентифицировать и внести 
в базу. Меньше чем через полгода, с 1 сентября, эта 
процедура по закону станет обязательной для всех 
владельцев животных.

Между тем сегодня, еще до часа икс, в каждом чет-
вертом регионе ввели обязательную регистрацию со-
бак и кошек. Как она проходит и зачем задумана, сооб-
щают корреспонденты «РГ» с мест.

Смысл нововведения понятен. Чипирование и вооб-
ще любое другое маркирование животных наконец-то 
позволит оперативно привлечь владельца к ответ-
ственности, если он не следит за своей собакой или во-
все выбросил ее.

«Можно бесконечно строить для собак приюты, 
вкладывать в это огромные деньги, но если не будет 
реальной ответственности владельцев, которые вы-
кидывают собак на помойку, проблему не решить, — 
говорит руководитель организации «Зоодозор» 
 Татьяна Бронских. — Одну пристроили в приют, а двух 
выбросили на улицу. Бродячие псы сбиваются в стаи, 
нападают на людей. Найти хозяина, если собака 
с  чипом или  любой другой меткой, будет очень 
 просто. К тому же по новому закону платить 
за брошенное  животное придется немало — 
до 200 тысяч руб лей».

СУД Помещение 
в психбольницу против 
желания человека суд 
оценил в миллион рублей

Цена 
койко-места

Наталья Козлова

Впервые в отечественной судебной практике мужчи-
не присудили 1 000 000 рублей компенсации мораль-
ного вреда за незаконное помещение его в психболь-
ницу.

Требование именно такой суммы в районный суд 
столицы гражданин подал еще летом прошлого года. 
Он просил взыскать моральный вред за незаконное 
лишение его свободы в психиатрическом стационаре.

Пожилого мужчину дважды помещали в психболь-
ницу по инициативе его сына из-за квартиры. В стаци-
онаре он провел в общей сложности 1 год и 4 месяца. 
Во время нахождения в психбольнице пожилому муж-
чине давали принимать психотропные препараты, ко-
торые подорвали его здоровье.

После выхода из психбольницы гражданину уда-
лось оспорить обе госпитализации и суд признал неза-
конным помещение его в психиатрический 
стационар в обоих случаях. И только после 
этого мужчина подал иск о компенсации в суд. 

АВТО Кассационный суд 
защитил от претензий ГАИ 
водителя, которому 
стало плохо в дороге

Притормозили

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

Первый кассационный суд общей юрисдикции принял 
принципиально важное решение. Он фактически при-
знал, что водитель, которому стало плохо в дороге, 
вправе отказаться от проверки на алкоголь. Наказы-
вать за это нельзя. Надо лечить.

«У водителя В., находившегося за рулем автомоби-
ля, резко ухудшилось состояние здоровья, поэтому он 
вынужденно остановился на обочине дороги. На во-
просы прибывших сотрудников ГИБДД В. отвечал 
с трудом, — рассказывают в Первом кассационном суде 
общей юрисдикции. — Подозревая, что водитель нахо-
дится в состоянии опьянения, поскольку его поведение 
не соответствовало обстановке, речь была нарушена, 
поза неустойчива, сотрудники полиции отстранили 
его от управления транспортным средством и предло-
жили ему пройти освидетельствование на состояние 
алкогольного опьянения».

От проверки на месте мужчина отказался. Не поехал 
и на медицинское освидетельствование на состояние 
опьянения. «В этот же день В. был госпитализирован 
в больницу с диагнозом инсульт», — рассказывают 
в суде.

В обычной ситуации отказ водителя 
от медосвидетельствования автоматически 
уравнивает человека с пьяным за рулем.
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Австралийский доллар  60,2661
Азербайджанский манат  54,2722
Армянский драм**  23,3896
Белорусский рубль  28,3903
Болгарский лев  51,0227

Бразильский реал  18,5070
Венгерский форинт**  25,1171
Вон Республики Корея***  68,5357
Вьетнамский донг****  38,4380
Гонконгский доллар  11,8119

Грузинский лари  34,0654
Датская крона  13,3801
Дирхам ОАЭ  25,1226
Доллар США  92,2628
Евро  99,7057

Египетский фунт*  19,4660
Индийская рупия*  11,0985
Индонезийская рупия****  58,1990
Казахстанский тенге**  20,5220
Канадский доллар  67,9052

Катарский риал 25,3469
Киргизский сом*  10,3120
Китайский юань  12,6979
Молдавский лей*  52,2958
Новозеландский доллар  55,2746

Новый туркменский манат  26,3608
Норвежская крона*  85,4198
Польский злотый  23,0191
Румынский лей  20,0201
СДР  122,2510

Сербский динар**  85,2256
Сингапурский доллар  68,4645
Таджикский сомони* 84,2229
Таиландский бат*  25,3216
Турецкая лира*  28,6584

Узбекский сум****  73,2236
Украинская гривна*  23,5200
Фунт стерлингов  116,5187
Чешская крона*  39,4151
Шведская крона*  86,7299

Швейцарский франк  101,8128
Южноафриканский рэнд*  48,5783
Японская иена** 60,9398

Евгений Петров: Добывающие страны сами должны определять 
стоимость сырья.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
готовят меры против 
подростковой 
преступности

Травлю взяли 
в разработку

Татьяна Замахина

В Госдуме решено создать рабочую группу по подго-
товке комплексных мер по борьбе с преступностью 
среди молодежи. Депутаты представили первые нара-
ботки. К трудным подросткам предлагается приста-
вить наставников, а наряду с этим бороться с травлей 
в школах и увлечением детей преступной «роман-
тикой».

Решение подготовить меры и проработать их с каб-
мином и экспертами было принято на заседании дум-
ских комитетов по безопасности и по молодежной по-
литике. Как рассказал зампред Комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции Анатолий Выбор-
ный, депутатов особенно беспокоит рост подростко-
вой преступности с использованием интернет-техно-
логий. Только в период с 2018 по 2022 год в три раза 
увеличилось количество таких противоправных дея-
ний. Кроме того, беспокойство вызывает тот факт, что 
растет количество рецидивов — то есть подростки чаще 
стали совершать различные преступления повторно. 
Нынешняя статистика — рецидивы происходят в 36% 
случаев. Об этом сообщил глава Комитета по молодеж-
ной политике Артем Метелев.

В связи с этими тенденциями в Госдуме представи-
ли ряд наработок. Первая — внедрение в стране систе-
мы наставничества. А именно, к трудным подросткам 
предлагается «при-
ставить» взрослых, 
которые помогут 
им не совершить 
дальнейших оши-
бок. Законопроект 
на эту тему уже вне-
сен в Госдуму и под-
держан правитель-
ством РФ, отметил 
Метелев. Данный 
закон предлагается 
принять в нынеш-
нюю думскую сес-
сию — с тем, чтобы 
он вступил в силу с января следующего года. Как пред-
полагается, подопечными наставников станут 420 тыс. 
несовершеннолетних граждан, которые состоят на про-
филактическом учете. Наставниками смогут стать не 
только отдельные граждане, но и волонтерские орга-
низации. «Они будут вовлекать ребят в спорт, в соци-
альные проекты, помогая вернуть их в нормальную 
жизнь», — уточнил Метелев. При этом наставники вой-
дут в реестр. «Все это будет только с разрешения семьи, 
никто не станет вмешиваться в ее дела насильно, — под-
черкнул парламентарий. — При этом наставника можно 
будет поменять». Это актуально, потому что нынешняя 
система профилактики не помогает подростку изменить 
модель поведения — по сути, сейчас нужно лишь ходить к 
участковому отмечаться.

Вторая инициатива, которую будут прорабатывать 
депутаты, направлена на борьбу с подростковым подра-
жательством. Предлагается ограничить распростране-
ние подробностей подростковых преступлений, а так-
же мотивов. Глава комитета привел в пример стрельбу в 
школах. «Нельзя допустить героизацию таких преступ-
ников среди подростков. Они насматриваются такого 
контента и пытаются подражать», — пояснил депутат. В 
соответствии с инициативой разрешены будут только 
сухие сводки, информация от правоохранителей.

Следующий блок инициатив для проработки — 
борьба с травлей детей (именно она зачастую ста-
новится одной из причин преступлений). Депутаты 
предлагают сделать обязательными: индивидуальную 
профилактическую работу, информирование поли-
ции, а также подготовку педагогов (чтобы они знали, 
как себя вести в ситуациях травли). Но травят детей не 
только в школах, так что еще одна инициатива — кри-
минализировать действия лиц, которые в интернете 
«осуществляют кибертравлю». За такие провокации 
предлагается ввести административную и уголовную 
ответственность.   

Депутаты готовят 
законопроекты 
по борьбе 
с травлей детей 
в школах 
и в интернете 

КАБМИН Михаил Мишустин провел консультации с «Единой Россией» 
и «Справедливой Россией — За правду»

Перед отчетом
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
должил серию консульта-

ций с руководством фракций Го-
сударственной Думы. Встречи 
проходят перед ежегодным от-
четом правительства в нижней 
палате парламента, запланиро-
ванным на следующую неделю.

Депутатов из «Справедливой 
России — За правду» глава каби-
нета министров в первую оче-
редь поблагодарил за активней-
шую позицию по вопросам спе-
циальной военной операции, за 
готовность немедленно вклю-
читься в законотворческий про-
цесс. «Это позволяет нам с уче-
том поддержки других фракций, 
коллег по Думе оперативно по-
могать нашим защитникам и, 
конечно, их семьям», — подчерк-
нул он.

У парламентариев от СРЗП 
уже заготовлены новые предло-
жения по этому поводу. Полно-
стью солидарны они с инициа-
тивой президента по специаль-
ной ипотечной программе со 
ставкой 2% участникам СВО. «И 
вот у нас предложение: выдавать 
участникам специальной воен-
ной операции в собственность 
земельные участки площадью 
до двух гектаров на освобожден-
ных их усилиями территориях», 
— сообщил руководитель фрак-
ции Сергей Миронов. Фракция 
также внесла в Госдуму законо-
проект, который предусматри-
вает установление квот на при-
ем участников СВО на государ-
ственную гражданскую или му-
ниципальную службу, работу в 
госорганизациях.

«Справедливая Россия» 
много делает для обеспечения 
прав граждан в других обла-

стях, заметил Михаил Мишу-
стин. Это и социальная сфера, 
жилье, экономика. Премьер 
особенно отметил изменения в 
законодательство о националь-
ной платежной системе для за-
щиты граждан от мошенников.

Пакет социальных иници-
атив фракции тоже оказался 
внушительным. Так, Миронов 
снова поднял вопрос об индек-
сации пенсий работающих пен-
сионеров. Фракция даже пода-
вала в министерство финансов 
расчеты. «Если те восемь мил-
лионов пенсионеров, которые 
сейчас нелегально трудятся, 
вернулись бы в легальное поле, 
то налоги с них перекрыли бы 
те затраты, которые необхо-
димы для проведения индекса-
ции», — считает лидер партии.

Есть у справедливороссов 
соображения,  как  решить 
проблемы тех женщин, кто го-

дами безнадежно живет в ожи-
дании алиментов от бывших су-
пругов или получает от них су-
щие копейки. Необходимо уста-
новить их минимальный размер 
на уровне прожиточного мини-
мума. «И предлагаем сделать 
алиментный государственный 
фонд, из которого платить али-
менты до тех пор, пока государ-
ство не найдет этого беглеца, а 
потом взыщет по полной про-
грамме, да еще и с процентами», 
— сказал Миронов.

Как и их коллеги из других 
парламентских партий, эсеры 
заявили о необходимости ре-
шительных мер по следам тер-
рористического акта в «Кро-
кус Сити Холле». В частности, 
по обеспечению безопасности 
всех учебных заведений стра-
ны. «Эти замечательные ба-
бушки и дедушки-вахтеры — 
это все не про это. Мы уверены, 
что профессионалы из Росгвар-
дии должны нести такое дежур-
ство», — считает Миронов. Это 
потребует финансирования, 
но фракция готова искать сред-
ства при корректировке бюд-
жета на 2024 год.

В завершение он поблагода-
рил правительство за четкую 
и слаженную работу по всем 
инициативам эсеров. «У нас 
нет никаких претензий, ника-
ких вопросов по поводу взаи-
модействия», — признал лидер 
фракции. Миронов не сомнева-
ется, что отчет правительства 
пройдет успешно, а депутаты 
от «Справедливой России — За 
правду» поддержат его.

С «Единой Россией» у пра-
вительства выстроено систем-
ное взаимодействие по абсолют-
но всем ключевым вопросам, 
заявил Михаил Мишустин на 
встрече с депутатами этой фрак-
ции. Вырабатываемые решения, 
по его словам, позволяют уве-
ренно выполнять задачи, кото-
рые ставит президент. Благода-
ря партии, напомнил премьер, 
федеральный бюджет на 2024—
2026 годы был дополнен важ-
ными решениями: «Поправ-
ки превысили 138 миллиардов 
рублей».

Особо отметил глава кабми-
на инициативы для поддержки 
рынка труда. В сотрудничестве 
с министерством труда и соци-
альной защиты единороссы под-
держали выделение шести мил-
лиардов рублей на повышение 
эффективности служб занято-
сти, закреплены нормы для тру-
доустройства инвалидов и мо-
лодежи.

У главы фракции ЕР Влади-
мира Васильева нашлись ответ-
ные слова благодарности. «Мы 
не можем не отметить то, что 
было сделано правительством в 
период пандемии». Проведенная 
цифровизация, по его словам, не 
только помогла пройти времена 
ковида, но и подготовила к теку-
щим испытаниям, а в результате 
экономика страны вышла на пя-
тое место в мире.

Еще одна законотворческая 
особенность наших дней — фи-
нансовое обеспечение всех при-
нимаемых мер. «Фракция не 
идет по пути популизма, кото-

рый иной раз демонстрируют 
представители других фракций, 
а постоянно занимает позицию, 
которая просчитана вместе с 
правительством», — заметил Ва-
сильев. Такие взаимоотноше-
ния, добавил депутат, сформиро-
вались благодаря лично главе ка-
бинета министров. И главное — 
лучшая подготовка совместных 
законопроектов привела к кон-
солидации в стенах Госдумы при 
голосовании по ним. В 2022 году 
из 653 законов 428 были при-
няты единогласно, в прошлом 
году показатели еще выросли 
— 450 из 694. «Мы идем в хоро-
шем направлении в этом плане», 
— считает руководитель едино-
россов в нижней палате парла-
мента. Для интеграции новых 
регионов, их социально-эконо-
мического развития были подго-
товлены 62 закона, для поддерж-
ки участников специальной во-
енной операции — более 90, для 
помощи российской экономике 
— около 200.

На беседу в Дом правитель-
ства единороссы тоже пришли 
не с пустыми папками. В детали 
Васильев вдаваться не стал, ска-
зав лишь, что его коллеги будут 
поднимать социально значимые 
вопросы, темы модернизации 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и развития новых регио-
нов. Собирались депутаты по-
говорить о совершенствовании 
миграционного законодатель-
ства. «Которое после известно-
го теракта стало очень-очень бо-
лезненно восприниматься людь-
ми», — сказал лидер фракции.

А после отчета у министров 
будет не менее серьезный раз-
говор с депутатами. «Мы в бли-
жайшее время будем утверждать 
новый состав правительства. 
Это очень ответственная рабо-
та. Я думаю, что сегодняшняя 
встреча каждому из нас будет 
очень и очень полезна», — заявил 
Владимир Васильев.    

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил заложить средства 
для развития туризма на шесть лет вперед

На моря — в Россию
Владимир Кузьмин

С
редства на развитие 
туристической от-
расли страны пра-
вительство должно 
заложить не в феде-
ральный бюджет на 
2025—2027 годы, а в 
перспективный фи-
нансовый план сразу 

на шесть лет, заявил президент 
Владимир Путин. За этот период 
отрасль получит более 400 мил-
лиардов рублей бюджетного фи-
нансирования.

Глава государства собрал 
вчера совещание с членами пра-
вительства и губернаторами, 
чтобы поговорить о планах раз-
вития в стране внутреннего ту-
ризма, и в частности проекта 
федеральных круглогодичных 
курортов «Пять морей и озеро 
Байкал». Правительство сейчас 
занимается обновлением на-
ционального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства», 
чтобы в начале следующего года 
приступить к практической ра-
боте по нему.

База для нового импульса 
туристической отрасли есть. 
«Только за прошлый год более 
чем в четыре раза увеличилось 
число туристов, посетивших 
Дагестан, вдвое вырос турпо-
ток в Республику Алтай, в Ады-
гею и Ленинградскую область», 
— напомнил Путин. А в Посла-
нии Федеральному Собранию 
прозвучало амбициозное зада-
ние — до 2030 года почти вдвое 
(до 140 миллионов) увеличить 
число ежегодных путешествий 
по стране.

Для регионов туризм откры-
вает новые перспективы. «Уже 
в горизонте текущего десятиле-
тия вклад внутреннего туризма 
в ВВП страны должен вырасти 
вдвое — до 5%», — заявил прези-
дент. Так или иначе на развитие 
отрасли будут работать практи-
чески все национальные проек-
ты. Так, в рамках проекта «Ин-
фраструктура для жизни» пла-
нируется благоустройство на-
бережных, парков, скверов, ис-
торических центров. В планах 
утверждение мастер-планов 
городов и программы разви-
тия более двух тысяч населен-
ных пунктов, напомнил Путин. 
А экологический нацпроект 
к 2030 году поможет создать 
инфраструктуру для туризма 
во всех национальных парках 
страны.

Все меры по развитию тури-
стической индустрии должны 
быть включены именно в про-
фильный нацпроект, указал 

глава государства. «Объем его 
бюджетного финансирования 
в 2025—2030 годах составит не 
менее 403 миллиардов рублей», 
— сообщил он. Правительство 
предупредили: средства должны 
быть предусмотрены не только 
в бюджете на 2025—2027 годы, 
а в шестилетнем перспективном 
финансовом плане.

Такой подход станет важным 
ориентиром для бизнеса, ко-
торый выстраивает свои инве-
стиционные программы на дли-
тельную перспективу. «Отече-
ственные компании должны и 
дальше оставаться ключевы-

ми партнерами государства в 
развитии туристической инду-
стрии», — подчеркнул Путин. 
Все меры поддержки, которые 
уже показали эффективность, 
должны быть обязательно про-
длены, потребовал он.

Внутри нацпроекта сформи-
руют отдельный федеральный 
проект по выпуску отечествен-
ной продукции для туристиче-
ской сферы. Это канатные доро-
ги, кабинки, ратраки для горно-
лыжных курортов, аттракционы 
для парков развлечений и аква-
парков и многое другое. Это по-
требует собственных техноло-

гий и новых производственных 
мощностей, но президент не ви-
дит тут ничего невозможного: 
«Там, где Российскому государ-
ству нужно добиваться успеха, 
мы делаем это, добиваемся».

Масштабный раздел тури-
стического проекта — создание 
в стране круглогодичных мор-
ских курортов. Уже в этом де-
сятилетии новые современные 
гостиничные комплексы долж-
ны появиться на морском побе-
режье в Краснодарском и При-
морском краях, в Санкт-Петер-
бурге, в Крыму, Дагестане, Ка-
лининградской и Запорожской 
областях. Не забыты природные 
красоты озера Байкал.

«Развитие курортных тер-
риторий должно осуществлять-
ся при одновременном повыше-
нии их транспортной доступ-
ности, а также сопровождаться 
развитием другой сопутствую-
щей инфраструктуры, включая 
коммунальную и инженерную», 

— указал Путин. В значительной 
степени это замечание ушло в 
адрес регионов, ведь в Посла-
нии были решения, чтобы они 
получили дополнительные ре-
сурсы для этого. Каждый год они 
дополнительно будут получать 
250 миллиардов рублей инфра-
структурных бюджетных кре-
дитов, а средства от погашения 
таких займов снова направят из 
федерального бюджета на места. 
Кроме того, субъектам Федера-
ции спишут две трети задолжен-
ности по ранее выданным таким 
кредитам при условии, что они 
направят сэкономленные сред-
ства на инфраструктуру и под-
держку инвестиций.

— Поскольку создание круп-
ных круглогодичных морских 
курортов является приорите-
том для регионов, прошу глав 
субъектов Федерации исполь-
зовать в этой работе все доступ-
ные инструменты финансирова-
ния, — распорядился президент.

В прошлом году жители 
страны совершили 78 миллио-
нов внутренних турпоездок. 
Это рост на 21% к 2022 году, 
сообщил министр экономи-
ческого развития Максим Ре-
шетников. Бизнес вложил в от-
расль более 800 миллиардов 
рублей, что на треть больше. 
«Было введено 12,5 тысячи но-
вых номеров. Рост за год со-
ставил 10%. На 18% увеличи-
лось число классифицирован-
ных номеров. Это значит, что 
бизнес динамично легализу-
ется», — доложил глава мин-
экономразвития. Рост номер-
ного фонда напрямую связан 
с мерами со стороны государ-
ства. Расширение программы 
льготного кредитования поз-
волит поддержать 167 круп-
ных отелей в 55 регионах, ожи-
дает министр.   

Владимир Путин потребовал 
от правительства и бизнеса строгих 
обязательств по турпроектам.

Михаил Мишустин пообещал депутатам внимательное изучение их инициатив правительством.

А К Ц Е Н Т

Уже в этом десятилетии вклад 
внутреннего туризма в ВВП должен 
вырасти вдвое — до 5%

А К Ц Е Н Т

С ежегодным отчетом о работе 
правительства премьер выступит 
в Госдуме 3 апреля

РЫНКИ Проблем 
с поставками бананов 
не предвидится

Те еще фрукты

Татьяна Карабут

С 2000 года Россия сократила импорт мяса почти в 
четыре раза, а половину оставшегося нам завозит Бе-
ларусь. Один из немногих продуктов, где импортоза-
висимость нам не ликвидировать — бананы. Но и тут 
у России нет проблем с выбором поставщиков, кро-
ме привычного Эквадора. Зато будут проблемы у ЕС, 
решившего ввести заградительную пошлину на нашу 
пшеницу, уверен руководитель Россельхознадзора 
Сергей Данкверт.

Введение ЕС пошлины на импорт российской пше-
ницы (95 евро за тонну) в первую очередь ударит по 
европейскому рынку — у других поставщиков зерно 
дороже, к тому же Европа может потерять портовые 
мощности по перевалке зерна, заявил он журналистам. 
Наша пшеница твердых сортов поставлялась в первую 
очередь в Италию, Испанию. Им она крайне необхо-
дима — в частности, из такой пшеницы производится 
паста. Конечно, можно найти у других поставщиков 
замену нашей пшенице, но она будет дороже, чем рос-
сийская. Ко всему прочему, Европа в этом случае авто-
матом может потерять портовые мощности. Тогда как в 
России заработал и новый зерновой порт в Ленинград-
ской области — Высоцк. Поставки идут очень активно. 
Для нас не будет проблемой перенаправить 2,5—3 млн 
тонн зерна, которые поставлялись в Европу, на другие 
рынки, уверен Данкверт.

Кажется, решен и вопрос с поставками бананов из 
Эквадора. Россельхознадзор в феврале ограничивал их 
импорт из-за обнаруженного вредителя мухи-горбат-
ки. Но позже отменил запрет под гарантии службы Эк-
вадора. Сергей Данкверт уточнил, что Эквадор сего-
дня — не самый крупный поставщик бананов в мире. 
Например, больше экспортируют Индия, Китай и дру-
гие. Тем не менее на наш рынок большинство бананов 
завозится как раз из Эквадора (по оценкам экспертов, 
95%). Неплохо было бы диверсифицировать импорт, 
считает глава Россельхознадзора. Как мы диверсифи-
цировали свой экспорт продовольствия.

Сейчас мы везем его в 135 стран. И новые рынки с 
участием Россельхознадзора продолжают открываться. 
Так, спустя 15 лет переговоров в марте 2024 года в КНР 
отправилась первая партия российской свинины.   
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ФАКТЫ

ПЫТАЛИ ТОКОМ И ВЫВОДИЛИ НА РАССТРЕЛ

Александр Степанов

У
правление верховного 
комиссара ООН по пра-
вам человека опублико-

вало доклад, в котором гово-
рится о том, что российские во-
еннослужащие, находящиеся в 
плену на Украине, подвергались 
пыткам.

С от р уд н и к и  О О Н  с  д е -
кабря 2023 года по февраль 
2024-го посетили 44 россий-
ских военнопленных в Дне-
пропетровской, Харьковской, 
Львовской, Николаевской, Сум-
ской, Винницкой и Запорож-
ской областях.

В докладе отмечается, что 
российские военнопленные, с 
которыми удалось пообщать-
ся, представили «достовер-
ные сведения о пытках или же-
стоком обращении в транзит-
ных пунктах после их эвакуа-
ции с поля боя», — говорится в 
докладе.

Так, восемь военнослужа-
щих рассказали о том, что их 
удерживали в подвалах част-
ных зданий предположитель-
но в Харьковской области. 
Одни провели в этих подвалах 
несколько дней, другие — до по-
лутора месяцев.

«Тринадцать военноплен-
ных сообщили, что при допро-
сах их избивали деревянными 
палками, а также пытали током 
с использованием военных по-
левых телефонов или других 
электроприборов. Кроме того, 
украинцы инсценировали каз-
ни, а в двух случаях угрожали 
российским солдатам сексуаль-
ным насилием», — отмечается в 
документе.

Следственный комитет РФ 
неоднократно озвучивал пока-
зания российских военнослу-
жащих, которые после обмена 
возвращались из украинского 
плена. Ребята говорили о много-
численных издевательствах, ко-

торым их подвергали в плену. 
Приводили ужасающие приме-
ры избиений, пыток током, вы-
стрелов в конечности.

В СК РФ неоднократно под-
черкивали, что показания рос-
сийских военнослужащих сви-
детельствуют о том, что пред-
ставители Украины грубейшим 
образом нарушают требова-
ния Женевской Конвенции об 
обращении с военнопленны-
ми, запрещающие жестокое об-
ращение, пытки и истязания.

Следователи собирают и 
фиксируют доказательства же-
стоких преступлений национа-
листов, чтобы никто из них не 
ушел от уголовной ответствен-
ности.

Все задокументированные 
факты издевательств Россия 
передавала в международные 
организации, однако только 
сейчас ООН наконец отреагиро-
вала на факты массовых пыток 
пленных российских военных. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СИЛЬНЫЕ ДУХОМ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», зона 

специальной военной операции

С 
первых дней специаль-
ной военной операции 
отряды казаков России 

сражаются на самых опасных 
направлениях: под Работино и 
Вербовым на Запорожье, в Хер-
сонской области у Антоновско-
го моста, в Кременских лесах 
Луганской Народной Республи-
ки. Несмотря на жестокие бои, 
казаки не утеряли боевой дух 
и готовы воевать до полной по-
беды. Отдельные подразделе-
ния, как, например, батальон 
«Терек», выросли до полноцен-
ных бригад, которые комплек-
туются исключительно добро-
вольцами. В чем секрет высоко-
го боевого духа, корреспонден-
ту «РГ» удалось выяснить, по-
бывав на позициях казаков.

Пункт временной дислока-
ции, где находится штаб отряда 
«Гребенской», располагается в 
полуразрушенном здании. Укра-
инские артиллеристы изрядно 
повредили трехэтажное строе-
ние 152-миллиметровыми гау-
бичными снарядами, и теперь 
обитать в нем могут лишь воен-
ные. Воронки во дворе засыпаны 
щебнем и битым кирпичом.

Внутри здания разрухи нет, 
но все аскетично: кубрики для 
жилья прибраны, скамейка со 
штангой, боксерская груша и 
теннисный стол стоят в полу-
темном коридоре, узел связи от-
горожен маскировочной сетью, 
и лишь по бегающим огонькам и 
писку радиоэфира становится 
ясно, что там пункт управления.

— Отдельный казачий дивер-
сионно-разведывательный от-
ряд «Гребенской», где мы на-
ходимся, — это довольно моло-
дое подразделение. Годовщи-
ну создания будем отмечать в 
июле, но все бойцы опытные, 
так как приходят сюда служить 
по зову сердца. И, кстати, брига-
да «Терек» исключительно бое-
вая: у нас два Героя России, око-
ло ста казаков награждены го-
сударственными наградами, а 
200 — медалями Министерства 
обороны России, — рассказыва-
ет командир отряда с позывным 
Кабан. Офицер не скрывает, что 
гордится сослуживцами, и, как 
радушный станичник, стремит-
ся показать свое хозяйство и та-
щит в хозблок.

— Смотрите, с каким комфор-
том устроились. Вот собствен-
ная душевая с горячей водой, 
ведь когда боец на ротацию при-
ходит из поиска или с позиции, 

где, как кошечка лапкой, умы-
вался несколько недель, то ему 
первым делом треба искупать-
ся. Вот здесь солдат может ски-
нуть форму и поспать, как дома, 
на кровати. Вот кухня-столо-
вая. Питание трехпорционное 
и трехразовое. Вы знаете, что 
из тушенки можно приготовить 
333 блюда? Макароны по-флот-
ски — раз, гуляш — два, беляши 
— три, самсу — четыре… Ведь 
война войной, а обед по распо-
рядку, — загибая пальцы, широ-
ко улыбаясь, говорит офицер и 
неожиданно серьезно произно-
сит: — Быт, конечно, важен, но 
главное — это постоянные тре-
нировки, безупречное владе-
ние любым оружием. У нас нет 
гранатометчика, пулеметчика, 

пехотинца, связиста или сапе-
ра, любой из казаков овладел 
этими военными специально-
стями и в бою может заменить 
товарища. Тренируемся посто-
янно. Осваиваем управление 
дронами-камикадзе и разведы-
вательными беспилотниками, 
а также наземными боевыми и 
транспортными роботами для 
подвозки боеприпасов.

— Однако представлять ка-
заков лишь как боевых робо-
тов типа Терминатора не сле-
дует. Один в поле не воин, по-
беду приносят взаимовыручка 
и боевая спайка и, конечно, му-
жество. Приказом или угрозой 
наказания поднять бойца в ата-
ку невозможно. А когда человек 
преодолевает страх и идет в бой 
по зову сердца, то ему в сраже-
нии нет равных, и он готов, как 
говорится в Священном Писа-
нии, отдать жизнь свою за други 
своя, — присоединяется к беседе 
помощник замполита бригады, 
подъесаул с позывным Граф.

Столь неожиданный пере-
ход от воинского устава к бого-
словию вызвал у меня вопрос: 
«Товарищ офицер, у вас речь и 
мышление поставлены, как у 
священника. Вы, часом, не из 
семинаристов будете?»

— В студенческие годы на 
Ставрополье работал в право-
славной общественной орга-

низации «Соборяне». Помогал 
больным наркоманией и алко-
голизмом излечиться от недуга, 
ухаживал за немощными стари-
ками, работал с трудными под-
ростками. И, видимо, закалка, 
полученная при храме, оста-
лась. Ведь главная задача зам-
полита — это не только укреп-
лять боевой дух или поддер-
живать дисциплину, но и фор-
мировать душу воина-казака, а 
это важнейший залог победы, 
— объяснил офицер. — И враги 
это прекрасно понимают, а по-
тому они пытаются любым пу-
тем расчеловечить украинцев. 
Я на фронте с ноября прошлого 
года, но на украинских позици-
ях среди гор агитационных ма-
териалов о великих украх ни 

разу не находил ни одного даже 
простенького буклета или ли-
стовки, которые бы предостере-
гали солдат ВСУ от агрессии в 
отношении пленных или мир-
ных жителей. Украинским во-
енным даже не объясняют, что 
такое военное преступление и 
какое наказание они могут по-
нести в том числе в междуна-
родных судах. А в нашей армии 
идет борьба за душу воина. Ну и, 
конечно, православная молитва 
помогает не искалечить войной 
душу, и Господь не без милости. 
Вот был случай в казачьем бата-
льоне «Скиф». При штурме Со-
ледара бойцы взяли в блиндаж 
с собой иконку святого апосто-
ла Варфоломея, который покро-
вительствует терским казакам. 
Однажды в блиндаж, а он был 
хлипенький, в пару накатов, 
прилетела и взорвалась мина. 
По всем законам физики там в 
живых никого не должно было 
остаться. Однако все уцелели. 
Оклемавшись, бойцы стали со-
бирать вещи. Оказалось, икона 
исчезла, не осталось даже ма-
лейшего следа. Ребята поняли, 
что просветитель Кавказа апо-
стол Варфоломей принял удар 
на себя, и заказали иконопис-
цам новую икону святого.

Вера и боевой дух помогают 
казакам на СВО, а удача, как из-
вестно, любит смелых.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Прикрепив к груди генерал-полковника Андрея Мордвичева Золотую Звезду, Сергей Шойгу поблагодарил его за образцовое выполнение задач и пожелал дальнейших успехов в службе.

В отряде «Гребенской» нет специальных снайперов, пулеметчиков, связистов. Все бойцы — универсалы.

А К Ц Е Н Т

Приказом или угрозой поднять бойца 
в атаку невозможно. А когда человек 
преодолевает страх и идет в бой по зову 
сердца, то ему в сражении нет равных

МИНОБОРОНЫ

МИНИСТР ОБОРОНЫ ВРУЧИЛ ГЕНЕРАЛУ МОРДВИЧЕВУ ЗОЛОТУЮ ЗВЕЗДУ ГЕРОЯ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шойгу 
вручил команду-
ющему группи-
р о в к о й  в о й с к 
«Центр» генерал-
полковнику Ан-
дрею Мордвиче-
ву Золотую Звез-

ду Героя России. Этой высокой 
награды военачальник удосто-
ен указом президента страны.

Министр также вложил в 
руки командующего генераль-
скую шашку. Она является на-
градным оружием, которым 
особо отличившихся военных 
отмечают за их подвиги и заслу-
ги. Традиция так поощрять ге-
роизм служивых существует в 
России без малого четыре века.

Прикрепив к груди Мордви-
чева Золотую Звезду, Шойгу по-
благодарил его за образцовое 
выполнение задач и пожелал 
дальнейших успехов.

«Это высшее звание в нашей 
стране и, безусловно, вы его за-
служили. Поэтому слова благо-
дарности не только от меня, но, 
естественно, от всех тех, кого 
вы сегодня защищаете на всех 
рубежах, делаете это достойно, 
уверенно. Поэтому и Верхов-
ный главнокомандующий Во-

оруженными силами РФ, и стра-
на оценили ваш ратный труд», — 
обратился министр к генералу.

Напомним, что в середи-
не февраля под руководством 
Мордвичева группировка войск 
«Центр» провела блестящую 
операцию по освобождению го-
рода Авдеевки в ДНР.

С этим знаменательным со-
бытием военных и их команду-
ющего тогда поздравил Влади-
мир Путин.

Сейчас линия боевого сопри-
косновения проходит в несколь-
ких километрах от Авдеевки. 
Этот участок фронта — один из 
самых горячих на карте СВО. 
Именно там российские войска, 
преодолевая упорное сопротив-
ление ВСУ, уже не одну неделю 
продвигаются на запад.

Вот и вчера в Минобороны 
России сообщили: на Авдеев-
ском направлении подразде-

ления группировки «Центр» 
вновь улучшили положение по 
переднему краю.

А еще наши бойцы успешно 
отразили у населенных пунк-
тов Тоненькое, Бердычи и Пер-
вомайское семь контратак 
штурмовых групп 47-й, 53-й и 
59-й механизированных бри-
гад ВСУ.

«Противник потерял до 95 
военнослужащих, три танка, в 
том числе один Abrams произ-
водства США, две боевые ма-
шины пехоты, девять автомоби-
лей, а также две гаубицы М777 
производства США и два ору-
дия Д-30», — проинформирова-
ли в Минобороны России.

По соседству, на Донецком 
направлении, успеха добились 
подразделения группировки 
войск «Юг». Они также заняли 
более выгодные рубежи и на-
несли у Красногоровки, Часов 

Яра, Клещеевки и Спорного по-
ражение 24-й, 53-й механизи-
рованным, 5-й штурмовой бри-
гадам ВСУ и 4-й бригаде нац-
гвардии Украины.

На этом направлении про-
тивник в минувшие сутки по-
терял свыше 370 человек, танк, 
две бронемашины и 19 автомо-
билей.

В ходе контрбатарейной 
борьбы были поражены поль-
ская самоходка Krab, две гау-
бицы Д-30 и два орудия М119 
производства США.

Улучшили положение по 
переднему краю и бойцы груп-
пировки «Восток», действу-
ющие на  Южно-Донецком 
направлении. Около Урожайно-
го и Старомайорского в Донец-
кой Народной Республике они 
накрыли огнем подразделения 
58-й мехбригады ВСУ и 128-й 
бригады теробороны.

Противник оставил на поле 
боя до 145 человек и семь авто-
мобилей.

На Купянском направлении 
бои шли у населенных пунк-
тов Синьковка и Строевка в 
Харьковской области. Там вра-
гу тоже нанесли немалый урон. 
Были поражены до 30 укра-
инских военнослужащих, их 
танк, три БМП, четыре автомо-
биля и самоходка «Гвоздика».

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» активно дей-
ствовали в минувшие сутки на 
Херсонском направлении.

У Работино в Запорожье и 
под Михайловкой на Херсонщи-
не под наши удары попали скоп-
ления живой силы и техники 
65-й механизированной брига-
ды ВСУ и 121-й бригады теробо-
роны Украины.

В результате противник 
недосчитался около 40 человек, 
трех бронемашин, в том чис-
ле американского БТР М113, 
четырех автомобилей, самоход-
ной артиллерийской установки 
«Гвоздика» и двух гаубиц Д-30.

Российские летчики, расче-
ты БПЛА, ракетчики и артилле-
ристы в течение минувшего дня 
поразили живую силу и враже-
скую технику в 107 районах.

«Средствами противовоз-
душной обороны за сутки уни-
чтожен 131 украинский беспи-
лотный летательный аппарат, а 
также сбито 26 реактивных сна-
рядов систем залпового огня 
HIMARS производства США 
и Vampire чешского произ-
водства», — доложили в Мино-
бороны России.  

А К Ц Е Н Т

На Авдеевском направлении СВО 
противник за сутки потерял 
до 95 военнослужащих, три танка, в том 
числе очередной американский Abrams

АРСЕНАЛ

БОЕПРИПАСЫ ДЛЯ ОРУЖИЯ «СУДНОГО ДНЯ» ПОШЛИ В СЕРИЮ

Сергей Птичкин

М
инистр обороны в чет-
верг 21 марта посетил 
одно из боеприпасных 

предприятий Нижегородской 
области. Главной новостью того 
визита для СМИ стало сообще-
ние о возобновлении выпуска 
авиабомб большой мощности 
ФАБ-3000. Однако настоящую 
сенсацию журналисты не за-
метили.

На одной из фотографий, 
опубликованных военным ве-
домством, Сергей Шойгу чуть ли 
руку не положил на огромную 
мину. Видно было, что свежепо-
крашенный боеприпас выпу-
щен совсем недавно, хотя произ-

водство этих самых мощных в 
мире мин прекратили несколь-
ко десятилетий назад. Речь о бое-
припасе 53-Ф-864 для 240-мм 
миномета 2С4 «Тюльпан».

Такие минометы входят в ре-
зерв Верховного главнокоман-
дования. Иногда их называют 
оружием «судного дня», так как 
в боекомплект могут входить 
мины в ядерном снаряжении 
мощностью в тротиловом эк-
виваленте до 2000 тонн. Одна-
ко и обычные фугасные заряды 
в боеприпасах для «Тюльпана» 
более чем эффективны просто 
в силу уникальных характери-
стик миномета.

2С4 «Тюльпан» использова-
лись нечасто — в  Афганистане 

в 1980-е годы и на Северном 
Кавказе в 1990-е. Их применя-
ли для уничтожения труднодо-
ступных для обычной артилле-
рии или авиации укрепленных 
сооружений.

С началом СВО уже при 
штурме Мариуполя выясни-
лось, что без 2С4 «Тюльпан» ни-
как не обойтись. После взятия 
«Азовстали» и освобождения 
города от укронацистов сверх-
мощные минометы стали ис-
пользовать в полевых услови-
ях для подавления особо укреп-
ленных точек противника.

В боекомплект 2С4 входит 
несколько типов мин калиб-
ра 240-мм, в том числе актив-
но-реактивные управляемые с 
лазерной головкой наведения.

Как правило, мины несут за-
ряд мощной, изготовленной по 
специальному рецепту взрыв-
чатки массой от 31,9 до 46,5 кг. 
Основными считаются фугас-
ные мины 53-Ф-864 с макси-
мальной дальностью стрельбы 
в 9,65 км, а также активно-реак-
тивные с дальностью стрельбы 
около 20 км.

У «Тюльпана» нет понятия  
«пристрелочный выстрел». 
Каждая мина попадает точно в 
заданный квадрат. Расчет мино-
мета, как скальпелем, вырезает 
ключевые узлы ВСУ — укрепрай-
оны, склады с боеприпасами и 
горючим. При этом исключа-

ется разрушение находящихся 
рядом объектов гражданской 
инфраструктуры.

2С4 «Тюльпан» способен 
стрелять, как ни один миномет 
в мире, из угла максимального 
возвышения. Ствол миномета 
поднимается практически вер-
тикально — под углом около 90 
градусов. Мина, достигнув мак-
симальной высоты полета, на-
чинает падать тоже практиче-
ски вертикально. Обычно мины 
летят по параболической тра-
ектории, падая на землю под 
каким-то углом. А здесь мина 
врезается вертикально. Это поз-
воляет без всяких отклонений 
бить в одну и ту же точку, раз-
рушая в итоге бетонную защиту 
любой толщины.

Есть в арсенале миномета 
2С4 боеприпас, о котором сто-
ит сказать особо. Это актив-
но-реактивная корректируемая 
мина «Смельчак». Вероятность 
ее попадания в круг диаметром 
около двух метров на удалении 
в 20 км равна почти девяноста 
процентам.

То, что возобновлено произ-
водство различных боеприпа-
сов для крупнокалиберных ми-
нометов из резерва Верховно-
го главнокомандования и трех-
тонных авиабомб ФАБ-3000, 
может свидетельствовать лишь 
о том, что в зоне СВО нашими 
войсками готовится серьезное 
наступление. И все фортифи-
кационные сооружения, кото-
рые на протяжении нескольких 
лет возводил киевский режим 
при поддержке инженерных 
специалистов НАТО, прегра-
дой не станут — они будут раз-
рушены. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Самые мощные 240-мм минометы «Тюльпан» могут быть в грязи, но равных им по точности в мире нет.

А К Ц Е Н Т

У «Тюльпана» нет понятия 
«пристрелочный выстрел». 
Каждая мина попадает точно 
в заданный квадрат с вероятностью 
девяносто процентов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Суд признал 
право гражданина-
банкрота на адвоката

Взяли 
под защиту

Владислав Куликов

Арбитражный суд Москвы отметил, что гражданин 
имеет право на юридическую помощь, даже когда он 
признан банкротом либо у него имеются признаки не-
платежеспособности. В адвокатском сообществе на-
звали вынесенное определение крайне важным.

Суд, рассматривая конкретное дело, подчеркнул, 
что для заключения банкротом соглашения об оказа-
нии юридической помощи не требуется одобрения фи-
нансового управляющего. А значит, впоследствии ни 
финансовый управляющий, ни кредиторы не вправе 
требовать разорвать сделку и вернуть назад деньги.

«Арбитражный суд напомнил об очевидной аксио-
ме: каждый имеет право на адвоката и его квалифици-
рованную помощь, что гарантировано Конституцией. 
И даже банкрот может пользоваться помощью адвока-
та, ничего зазорного в этом нет, — подчеркнул адвокат, 
председатель рабочей группы ФПА РФ по проблемам 
признания недействительным соглашения с адвока-
том в процедуре банкротства Вячеслав Голенев. — Ли-
шать человека, находящегося в сложной финансовой и 
жизненной ситуации такого права незаконно».

Как отметил арбитражный суд, в результате полу-
ченной банкротом юридической помощи не причи-
няется ущерб кредиторам, а, напротив, уменьшается 
кредитная нагрузка на гражданина-должника.

«Нельзя не отметить, что попытки финансовых 
управляющих оспорить соглашения, выплату гонора-
ров и выдачу доверенностей банкротами адвокатам 
нередки, — говорит Вячеслав Голенев. — К сожалению, 
вольное чтение закона в отношении адвокатов со сто-
роны управляющих вызвано искаженно понимаемыми 
интересами пополнения конкурсной массы».

По его словам, цель адвоката в таких делах именно 
защита самого должника. «Арбитражный управляю-
щий в принципе не является защитником физическо-
го лица, или бывших руководителей, или владельцев 
должника-корпорации, — поясняет Вячеслав Голе-
нев. — Лично я называю управляющих «банкротны-
ми инспекторами»: их цель — проверка деятельности 
должника и выявление имущества и операций по вы-
воду активов, пополнение конкурсной массы за счет 
оспаривания незаконных или недобросовестных опе-
раций».  

ГАДЖЕТЫ 

В России 
займутся 
созданием 
игровых 
приставок 
и консолей

СЫГРАТЬ 
В ЭКОСИСТЕМУ
Олег Капранов

Президент России Владимир 
Путин поручил правительству 
рассмотреть вопрос о налажи-
вании производства игровых 
приставок и консолей. Экспер-
ты отмечают, что в России есть 
целый ряд игроков, которые 
могли бы взять на себя эту за-
дачу, а акцент при разработке 
разумно сделать на облачном 
гейминге.

Самая оптимальная схема 
развития — это облачный гей-
минг, полагает замглавы коми-
тета Госдумы по информполи-
тике, председатель РОЦИТ Ан-
тон Горелкин.

«Тот же VK может сделать из 
своей умной колонки своеоб-
разную консоль, подключить 
джойстик и добавить туда VK 
Play. Подобные компетенции 
есть и у Яндекса, и я думаю, что 
сможет подобное реализовать 
и СБЕР. Я думаю, что консоль 
своя появится, она будет иная, 
с другими технологиями, но 
тем не менее концепция раз-
вития через облачный гейминг 
выглядит очень эффективной, и 
я думаю, что нам в этом направ-
лении стоит двигаться», — 
заявил Горелкин.

В том, что основной плат-
формой для развития консо-
лей может стать сервис VK Play, 
уверен генеральный директор 
ассоциации АПРИОРИ, объеди-
няющей разработчиков игр, 
Александр Михеев.

«Вариаций самих устройств 
достаточное количество, как 
минимум стационарные или 
портативные. Но в целом это 
решаемая задача, заняться ей 
может любой производитель 
электроники. В части игро-
вых платформ, на которых рос-
сийские пользователи могли 
бы играть, уже 2 года работает 
VK Play, она имеет всю необ-
ходимую функциональность и 
структуру»,  — говорит он. 

На наш век хватит. 
А дальше?

В 2023 году было 
открыто 43 нефтега-
зовых месторождения, 

среди них были крупные?
ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В настоящее вре-
мя на суше открытия крупных, а 
тем более гигантских нефтяных 
месторождений, маловероятны. 
На шельфе, да, возможны и даже 
ожидаются крупные, но вступа-
ет в силу экономическая состав-
ляющая. Так, в 2023 году ЛУ-
КОЙЛ поставил на баланс неф-
тегазоконденсатное месторо-
ждение имени Равиля Маганова, 
на шельфе Каспийского моря. 
Запасы участка: более 8 млн 
тонн нефти, 136 млрд кубомет-
ров газа и 24 млн тонн газового 
конденсата. Но отмечу, открыто 
месторождение было раньше, в 
прошлом году его поставили на 
баланс. На Каспии уже созда-
на необходимая инфраструкту-
ра для добычи, что сильно улуч-
шает экономику разработки 
месторождения. На суше же по 
нефти новые открытия связаны, 
в основном, со средними или ма-
лыми месторождениями.

За счет чего же происходит 
прирост запасов?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В основном за счет 
доразведки на уже освоенных 
участках. В приросте запасов 
вклад доразведки на старых ме-
сторождениях — приблизитель-
но 90%, а открытия новых — 10%. 
Многие новые участки либо 
слишком небольшие по площа-
ди и как следствие небольшие 
по запасам, либо геологиче-
ски очень сложные, также име-
ет место быть большая удален-
ность от существующей инфра-
структуры. Всего за последние 
три года было открыто 97 неф-
тегазовых месторождений. И все 
они небольшие. Как правило, это 
открытия, что называется, од-
ной скважиной. То есть при по-
дробном изучении их ресурсный 
потенциал скорее всего умень-
шится, хотя, может, и увеличит-
ся. Такие случаи тоже были.

Доразведка запасов идет за 
счет ухода в глубину?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Не всегда. Дораз-
ведка идет на флангах месторо-
ждений. Также сейчас стали ча-
сто обращать внимание на Се-
нонские углеводородные зале-
жи, находящиеся ближе к по-
верхности, чем разрабатывае-
мые ранее ярусы. Регион — пре-
имущественно Западная Си-
бирь. Ими активно занимается 
«Газпром». Я говорю о трудно-
извлекаемых запасах (ТРиЗ), 
но с учетом современных тех-
нологий и существующей ин-
фраструктуры их разработка 
становится рентабельной. Ну 
и в глубину, конечно, идут. Ачи-
мовские отложения находятся 
ниже традиционно разрабаты-
ваемых ярусов, юрские отло-
жения и доюрский комплекс 
Западной Сибири. Десять лет 
назад их разработка считалась 
нерентабельной, но теперь уже 
есть более десятка примеров 
успешного освоения этих гори-
зонтов с положительным эко-
номическим результатом.

Но доля ТРиЗ в добычи нефти 
и газа растет?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: ТРиЗ понятие ди-
намическое. Оно зависит от на-
личия технологий у того или 
иного недропользователя, ко-

торые позволяют или не позво-
ляют вести рентабельную добы-
чу. Это технологический пара-
метр, а технологии стремитель-
но развиваются. Сейчас к ТРи-
Зам относят сланцевую нефть, 
нефтематеринские породы, 
например, баженовскую свиту. 
Данные отложения обладают 
большим потенциалом по неф-
ти, но ее очень сложно добыть 
в силу геологической структу-
ры этих горизонтов — низкопо-
ристых, слабопроницаемых от-
ложений. Для добычи нефти из 
таких нетрадиционных отложе-
ний требуется бурение большо-
го количества скважин и ис-
пользование методов повыше-
ния нефтеотдачи, как многоста-
дийного гидроразрыва пласта. 
Такие более сложные технологи-
ческие цепочки, конечно, влия-
ют на себестоимость добычи. 
Помимо этого, существуют и до-
маниковые, абалакские, хадум-
ские отложения, которые пока 
еще плохо изучены. Две скважи-
ны одинаковой глубины на рас-
стоянии 100 метров друг от дру-
га будут показывать совершен-
но разную картину — одна будет 
давать нефть, а другая окажет-
ся совершенно сухой. Помимо 
этих отложений к ТРиЗам отно-
сят еще отложения с высоковяз-
кими нефтями, по которым ве-
дется большая исследователь-
ская работа.

А есть оценка, каковы в Рос-
сии запасы сланцевой нефти?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В : Запасы значи-
тельно разнятся, но при этом 
можно говорить о том, что 
сланцевой нефти нам хватит 
не на одно поколение. Пять лет 
назад Роснедра совместно с 
нашими подведомственными 
институтами (ВНИГНИ и Зап-
СибНИИГГ) оценили ресур-
сы России по так называемой 
«сланцевой нефти», которые 
составили 976 млрд тонн гео-
логических и 34 млрд тонн из-
влекаемых.

Сейчас на госбаланс по-
ставлено порядка 750 млн тонн 
запасов ТРиЗов, что сопостави-
мо с нашей годовой добычей. 
Само их нахождение на балан-
се означает, что технологии для 
их рентабельного извлечения 
уже существуют, и компании 
демонстрируют высокую заин-
тересованность в работе с ними. 

Отечественные компании 
сегодня активно взялись за это 
направление. Технологии со-
вершенствуются, и добыча во 
многом становится дешевле. 
Были созданы технологические 
полигоны как новый вид ли-
цензирования, со стороны пра-
вительства РФ предоставлены 
льготы, работа в этом направле-
нии кипит. К примеру, на палео-
зойские отложения раньше во-
обще никто не обращал внима-
ния, а сейчас данными отложе-
ниями компании уже вплотную 
занимаются.

Давайте отвлечемся от неф-
ти и газа, что у нас с тверды-
ми полезными ископаемыми 
(ТПИ)? Здесь тоже крупных 
открытий не ждать?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В : Совсем наобо-
рот, здесь возможно все. Рос-
сия одна из самых богатых ре-
сурсами стран. У нас даже в 
нераспределенном фонде до 
сих пор есть месторождения 
платины и золота, не говоря о 
других дефицитных металлах. 
Сейчас фокус направлен, в пер-
вую очередь, на группу редко-
земельных полезных ископа-
емых — литий, марганец, ко-
бальт, титан, кремний, уран, 
графит и прочее. Раньше в мас-
се своей мы их импортировали, 
но все они есть в наших недрах. 
Это огромный потенциал для 
отечественных компаний.

А почему импортировали, 
если они есть у нас?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Экономически 
выгодней было импортиро-
вать. Внутреннее потребление 
было не настолько большим, 
чтобы начинать добычу и пере-
работку в России. Нужно отме-
тить, что на открытых в России 
месторождениях дефицитных 
полезных ископаемых концен-
трация их в руде невысокая, 
в мире есть более богатые за-
лежи. Поэтому добыча на ме-
сторождениях в нашей стране 
была бы дорогой, а конечный 
продукт оказывался дороже 
импортного, становился менее 
конкурентным. Но все силь-
но изменилось, сегодня мы все 
понимаем объективную необ-
ходимость налаживать добы-
чу всех дефицитных полезных 
ископаемых внутри страны. 
Основная задача заключается 
не столько в поиске новых ме-
сторождений, сколько в под-
боре технологии извлечения 
данных ископаемых из руды 
на действующих месторожде-
ниях. И построении дальней-
шей экономической цепочки 
их использования для созда-
ния продуктов более высоко-
го передела. Нужно работать с 
себестоимостью минерального 
сырья и конечного продукта по 
результатам приработки, что-
бы быть конкурентным в силь-
но меняющихся условиях гло-
бальной экономики.

Что для этого делается?
Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В : Выстроена си-
стемная работа с минпромтор-
гом, «Росатомом», «Ростехом». 

На базе нашего Всероссийско-
го института минерального 
сырья им. Н. М. Федоровского 
(ВИМС) создаются уникальные 
компетенции. Это центр, кото-
рый занимается отработкой 
технологии извлечения сырья 
из бедных руд. Сегодня важно 
не просто найти месторожде-
ния, но и разработать техно-
логии добычи и переработки, 
чтобы его добыча была эконо-
мически рентабельна, и более 
глубокая переработка осуще-
ствлялась только у нас в стране.

Но мы здесь ориентируемся 
только на внутренний рынок 
или и на экспорт тоже?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В :  Мы говорим о 
комплексном подходе. Взять и 
исключить Россию из мирово-
го рынка минерального сырья 
невозможно, слишком большую 
долю мы занимаем. При на-
личии эффективных техноло-
гий мы с легкостью можем кон-
курировать на этом рынке. Сей-
час «первую скрипку» играет 
Китай, но мы с уверенностью 
можем констатировать, что наш 
ресурсный потенциал не хуже. 
Конечно, ранее было удобнее 
за счет импорта. По марганцу — 
внутреннее потребление руд и 

концентратов 1,47 млн тонн, 
что требует добычи 2,4 млн тонн 
руды. Фактическая добыча в 
России — 0,07 млн тонн. Необхо-
димо срочно начинать добычу и 
переработку марганцевой руды 
на российских месторождени-
ях. Нужна комплексная работа 
не только техническая по сни-
жению себестоимости добычи, 
но и с другими производителя-
ми, в том числе в Китае. Глобаль-
но, страны, у которых есть при-
родные ресурсы, не должны за-
висеть от стран, где их нет.

Вы имеете в виду Европу?
ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В том числе. Кол-
лективный Запад продвигает 
сервисную модель экономики, 
где потребитель (покупатель) 
платит за услугу и определя-
ет ее цену. Мы считаем, что до-
бывающие страны сами долж-
ны определять стоимость сы-
рья, с учетом его добавочной 
стоимости, исходя из понесен-
ных затрат. Должен быть рынок 
продавца. Но для этого должны 
быть варианты, чтобы сырье 
не только экспортировалось, 
мы не зависели от продукции, 
которую сделали, используя 
наши ресурсы в других стра-
нах. То есть производилась про-
дукция высоких переделов, ко-
торую мы также могли бы экс-
портировать.

Вы сказали, что сейчас упор 
сделан на поиск дефицитных 
полезных ископаемых, озна-
чает ли это, что нефть и газ 
стали искать меньше? Уча-
стие государства в геолого-
разведке велико?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Нет, просто стали 
больше работать в части ТПИ. 
Сейчас соотношение пятьдесят 
на пятьдесят. С точки зрения 
финансов, нефтегаз вне конку-
ренции, но это потому, что за-
траты на бурение большие. В 
2023 году на геологоразведку 
было потрачено почти 400 млрд 
рублей. Из них на ТПИ ушло по-
рядка 79 млрд, а все остальное 
на нефть и газ. Соотношение 
вложений государства и част-
ных компаний приблизительно 
двадцать к восьмидесяти.

А какие полезные ископаемые 
и где больше всего ищут?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В :  Традиционно 
большой интерес представляет 
ликвидная группа полезных 
ископаемых, таких как золо-
то, медь, алмазы. Большинство 
открытий сегодня приходится 
на Арктическую зону, посколь-
ку все что южнее, уже имеет 
инфраструктуру, и крупные 
месторождения вовлечены в 
разработку. Сейчас поиск все 
больше смещается на север.

И где сейчас ищут алмазы?
ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В Якутии, а также 
в Архангельской области, где 
уже осуществляется их добы-
ча. Есть целый ряд косвенных 
факторов, указывающих, что 
в этих регионах будет открыто 
еще не одно месторождение.

С развитием технологий по 
ТПИ можно возвращаться на 
старые месторождения и нала-
живать добычу из руд, которые 
раньше считались нерентабель-
ными. В Якутии и Архангель-
ской области такие места есть, 
и алмазы здесь не исключение. 
Кроме того, когда говорят про 
изученность недр нашей стра-
ны, то тут нельзя не учитывать, 
что геофизические методы в 
середине 80-х годов прошло-
го века и сейчас просто не со-
поставимы. Наука идет вперед, 
причем достаточно динамично.

Часто говорят, что добыча 
полезных ископаемых вредит 
уникальной арктической 
экосистеме. Есть примеры, 
когда полезные ископаемые не 
разрабатываются из-за воз-
можных проблем с экологией?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В :  Такие случаи 
имеют место быть, причем это 
не всегда оправдано. Существу-
ют целые города, которые мог-
ли бурно развиваться, если бы 
были запущены производства, 
например, по золотодобы-
че. Этого не происходит ввиду 
запретов экологов. Не созда-
ются рабочие места, не строит-
ся инфраструктура. Пробле-
ма очень сложная и комплекс-
ная. Экологическая повестка 
преследует благородные цели, 
но иногда мы видим, как она 
превращается в элемент нечи-
стоплотной конкуренции, ко-
торый активно использовался, 
например, западными страна-
ми. Следует более аккуратно 
и ответственно оценивать воз-
можные экологические риски, 
возможно, стоит предъявлять 
дополнительные требования к 
бизнесу, но не запрещать лю-
бую деятельность, так как это 
останавливает экономическое 
развитие целых регионов.  

Добыча угля в России зависит 
от пропускных возможностей 
транспортной инфраструктуры.

А К Ц Е Н Т

В приросте запасов нефти вклад 
доразведки на старых 
месторождениях — приблизительно 
90%, а открытия новых — 10% 

А К Ц Е Н Т

Мы уходим от валовой статистической 
отчетности по запасам минерального 
и энергетического сырья, добыча кото-
рого формирует доходы бюджета

Долги — не повод отказывать человеку в праве на адвоката.
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Мошенники 
придумали 
новую схему 
с налоговыми 
декларациями

УДАР 
ПО ФИЗЛИЦУ
Роман Маркелов

Злоумышленники придума-
ли новую схему обмана: они 
предлагают сдать налоговую 
декларацию, чтобы украсть 
данные банковской карты. Об 
этом говорится в официальном 
телеграм-канале Банка России. 
Как раз в течение ближайше-
го месяца ряд физлиц действи-
тельно должен отчитаться на-
логовикам о доходах.

Мошенники направляют на 
электронную почту письмо, в 
котором выдают себя за сотруд-
ников налоговой службы и тре-
буют предоставить деклара-
цию на доходы — для этого надо 
перейти по ссылке, поясняют 
в ЦБ. «На открывшейся стра-
нице человека просят ввести 
личные данные и реквизиты 
банковской карты (ее номер, 
имя и фамилию владельца кар-
ты, трехзначный код с оборот-
ной стороны) якобы для иден-
тификации налогоплательщи-
ка. На самом деле мошенники 
собирают информацию, чтобы 
украсть деньги, а полученные 
персональные данные могут 
использовать для новых попы-
ток обмана», — рассказывают в 
Банке России.

Как реагировать? Не пере-
ходить по ссылкам в письме и 
не предоставлять личную и фи-
нансовую информацию. Нало-
говики никогда не рассылают 
электронные сообщения о за-
долженности с предложением 
оплатить ее онлайн. Узнать же о 
неуплаченных налогах можно с 
помощью сервиса «Личный ка-
бинет налогоплательщика».

Во время кампании, кото-
рая проходит с 1 января по 2 
мая 2024 года, гражданам нуж-
но самостоятельно подать в 
налоговый орган декларацию 
3-НДФЛ на доходы за прош-
лый год, в том числе доходы от 
продажи имущества (квартир 
и домов, земельных участков, 
транспортных средств), акций, 
сдачи в аренду имущества. 

 СОТРУДНИЧЕСТВО 
Виктор Евтухов рассказал 
о российско-белорусской 
кооперации в области 
микроэлектроники

Союзный 
прорыв

Екатерина Свинова

Результаты российско-белорусской кооперации в об-
ласти микроэлектроники обещают стать прорывными. 
Об этом статс-секретарь  — замминистра промышлен-
ности и торговли РФ Виктор Евтухов рассказал «РГ» во 
время визита делегации ученых и аспирантов из Бела-
руси. Встреча прошла в преддверии празднования Дня 
единения народов Беларуси и России в павильоне мин-
промторга «Сделано нами» на Международной вы-
ставке «Россия» на ВДНХ.

«Продолжаем работу по реализации подписанного 
нами в сентябре прошлого года межправсоглашения 
о сотрудничестве в области микроэлектроники. Тесно 
работаем с двумя 
основными бело-
русскими предпри-
ятиями радиоэлек-
тронной промыш-
ленности — «ИНТЕ-
ГРАЛ» и «Планар», 
которые мы в том 
числе кредитуем», 
— отметил Виктор 
Евтухов.

Он добавил, что 
среди мер поддерж-
ки и стимулирова-
ния сотрудничества 
есть инструменты, которые могут быть интересны 
молодым ученым. Это научно-технические програм-
мы Союзного государства, финансируемые за счет его 
бюджета.

«По линии нашего министерства сейчас идет реа-
лизация такой программы — «ИНТЕЛАВТО», которая 
относится к области радиоэлектроники. По итогу бу-
дут разработаны и внедрены электронные системы для 
управления двигателем, обеспечения безопасности, 
для помощи водителю автомобиля и многое другое», — 
пояснил Евтухов.

Программа по формированию единой промышлен-
ной политики Союзного государства России и Бела-
руси стала флагманской. Ее цель — синхронизировать 
подходы, законодательство, нормы и правила.

«Как минпромторг мы сделали очень много для это-
го. В итоге наше сотрудничество сегодня охватывает 
все отрасли промышленности, российские и белорус-
ские предприятия связаны десятками и сотнями коо-
перационных связей», — сказал он.

Самый главный итог этой работы — были уравнены 
понятия «российское» и «белорусское», добавил Ев-
тухов.

Теперь, по его мнению, не имеет значения, сколь-
ко в товаре российских или белорусских компонентов 
— он в равной степени считается и российским, и бе-
лорусским. Это помогает промышленной кооперации 
предприятий.   

Среди мер 
поддержки и сти-
мулирования есть 
инструменты, 
интересные для 
молодых ученых
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НАЛОГ ПРОГРЕССИРУЕТ
В России появится новая шкала налогообложения. 
О возможном повышении налога на физических лиц 
заявил председатель Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков. По его словам, первая 
более высокая планка — 15% — затронет россиян с годо-
вым доходом от 1 млн руб., или примерно от 83,3 тыс. 
в месяц. «Очевидно, это позволит наполнить наш бюд-
жет. Причем те варианты, которые сейчас озвучива-
ются, на мой взгляд, вполне разумные — когда люди бу-
дут платить повышенные налоги с суммы дохода свы-
ше 1 млн руб., и если 5 млн руб. или выше, то платить 
еще большие налоги — 20%. При этом 80% от 5 млн руб. 
остается. Это приличная сумма, позволяющая спокой-
но и комфортно жить», — сказал Аксаков. Он отметил, 
что названные им цифры — условные, о конкретных ре-
шениях речь пока не идет.

О задачах нало-
говой системы го-
ворил Владимир 
Путин в Послании 
Федеральному Со-
бранию. Нужно, 
с одной стороны, 
«обеспечивать по-
ступление ресурсов 
для решения обще-
национальных за-
дач, а также для реа-
лизации региональ-
ных программ», а 
с другой — «сокра-
щать неравенство, 
причем не только в 
обществе, но и в со-
циально-экономи-
ческом развитии 
субъектов Федера-
ции, учитывать уро-
вень доходов гра-
ждан и компаний». 
Ради сокращения 
неравенства президент предложил «продумать подхо-
ды к модернизации фискальной системы, к более спра-
ведливому распределению налогового бремени в сто-
рону тех, у кого высокие личные и корпоративные до-
ходы» и в то же время «снизить налоговую нагрузку на 
семьи, в том числе за счет вычетов».

Экономическая статистика свидетельствует: раз-
рыв между 10% самых бедных и 10% самых обеспе-
ченных достиг в России 13-кратной величины. Между-
народная практика показывает, что наилучшее само-
чувствие общество имеет, когда этот разрыв — от 5 до 8 
раз. Если эта цифра увеличивается, у людей возникает 
ощущение несправедливости, что ведет к росту соци-
альной напряженности и демотивации труда.

По данным Росстата, сегодня самый высокий раз-
рыв в оплате труда — в рыбоводстве (28,8 раза), научной 
деятельности (19,3) и информационных технологиях 
(17,6), самый низкий — в производстве транспортных 
средств (7,1 раза) и текстильных изделий (7,2). В Моск-
ве 10% наиболее высокооплачиваемых работников по-
лучают 337,8 тыс. руб., 10% наименее оплачиваемых 
— 20,6 тыс. руб., и разрыв составляет 16,4 раза. Мини-
мальную зарплату (11,2 тыс. руб.) получают 1,2% ра-
ботников, максимальную — (от 500 тыс. руб.) — 0,1%.

Доходы россиян разнятся в зависимости от регио-
на и отрасли. Например, по результатам 2023 года 
средняя заработная плата во Владивостоке составля-
ла 97 605 руб. Наибольший доход зафиксирован в ры-
боловстве и рыбоводстве — 336 839 руб., следом идут 
доходы в сфере производства машин и оборудования — 
229 125 руб. В финансовой и страховой сфере работни-
ки получали 225 749 руб., в  добыче полезных ископае-
мых —177 182 руб., в производстве напитков — 163 638 
руб., в химической отрасли — 152 133 руб., а в строи-
тельстве — 133 435 руб.

Одновременно с этим Росстат констатирует: в Рос-
сии сокращается неравенство по зарплатам. Разрыв 
между самой низкой и самой высокой уменьшился 
до 13-кратной величины. В 2013 году это соотноше-
ние составляло 15,8 раза, в 2009-м — 14,7.  Эксперты 
прогнозируют и дальнейшее сближение по зарплатам.

Снижение не-
равенства в зар-
платах, однако, 
несколько ниве-
лируется неравен-
ством во владении 
финансовыми ак-
тивами. Согласно 
анализу, проведен-
ному экспертами 
Высшей школы эко-
номики совместно с 
Институтом иссле-
дований и экспер-
тизы Внешэконом-
банка, в руках 3% 
самого обеспечен-
ного населения Рос-
сии находится 89% 
всех финансовых активов, 92% всех срочных вкладов 
и 89% всех наличных сбережений. Как показывают 
опросы, только треть российских семей имеют сбере-
жения. Доля граждан, не имеющих никаких накопле-
ний, незначительно колеблется в течение последних 
двадцати лет, но существенно не меняется. В 2002 году, 
согласно опросам, не имели накоплений 68% опро-
шенных, в 2007-м — 66%, в 2013-м — 60%. При этом, от-
мечают социологи, среди тех, кто откладывает деньги, 
большинство (53%) составляют респонденты с дохо-
дом более 55 тыс. руб. в месяц на семью. Но даже самые 
низкодоходные семьи (до 20 тыс. руб. в месяц) находят 
возможность создавать накопления — доля таких сбе-
регателей составила 23%.

Эксперты высказывают опасения, что в стремле-
нии к налоговой «справедливости» занижать свои до-
ходы начнут и бедные, и богатые. Первые — чтобы не 
потерять социальные льготы, вторые — понятно зачем.

В идеале же большинство россиян желали бы иметь 
безусловный базовый доход, предполагающий регу-
лярные государственные выплаты всем гражданам без 
исключения. Согласно исследованию, проведенному 
российской компанией HeadHunter, концепцию тако-
го дохода одобряют 62% опрошенных. Против выска-
зались 20% респондентов. Аргументы тех, кто за: сни-
жение преступлений, спровоцированных бедностью, 
повышение уровня жизни на фоне снижения социаль-
ного неравенства, расширение возможностей для по-
лучения высшего образования. Аргументы тех, кто 
против: массовое нежелание работать, увеличение по-
тока мигрантов.

Идея безусловного базового дохода для России пока 
не актуальна. А вот новая шкала прогрессивного нало-
гообложения, вероятно, вскоре появится. 

Наибольший 
доход 
зафиксирован 
в рыболовстве 
и рыбоводстве — 
336 839 руб., сле-
дом идут доходы 
в сфере произ-
водства машин 
и оборудования 
—229 125 руб

Среди тех, кто 
откладывает день-
ги, большинство 
(53%) составляют 
респонденты 
с доходом более 
55 тыс. руб. 
в месяц на семью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИЦЕНА 
КОЙКО-МЕСТА

Платить эти деньги бу-
дет казна. Хотя гражда-
нин уже подал апелля-

цию, так как считает, что пла-
тить должна и больница.

Судебные иски именно по та-
ким очень деликатным вопро-
сам, как оказалось, наши суды 
рассматривают нередко.

Президент автономной не-
коммерческой организации 
«Центр содействия в защите 
прав и свобод человека «Гра-
жданская комиссия по правам 
человека» Татьяна Мальчико-
ва объяснила корреспонденту 
«РГ», что ее организация, со-
гласно своему уставу, специа-
лизируется на защите прав лю-
дей только в сфере психиатрии. 
По словам Мальчиковой, только 
в прошлом году в стране было 
несколько процессов, в которых 
речь шла о моральном ущербе 
гражданам, незаконно попав-
шим в психиатрические клини-
ки. В большинстве случаев чело-
века обманом отправляют в та-
кие клиники из-за корыстных 
интересов родственников.

До этого решения другой 
столичный суд принял похо-
жее, только сумма компенса-
ции была меньше. Решение было 
в пользу 83-летней москвички, 
которая жила в однокомнатной 
квартире. К ней незадолго до 
госпитализации переселился ее 
взрослый сын с семьей — женой 
и двумя маленькими детьми. 
Из-за тесноты хозяйка стала 
спать на кухне, а комнату отда-
ла семье сына. На бытовой поч-
ве начались конфликты, иници-
ированные сыном и невесткой. 
В ходе одного из таких конфлик-
тов сыном была вызвана психи-
атрическая бригада. Женщину 
отвезли в психбольницу, и она 
провела там 18 дней.

Она попробовала судить-
ся. Но проиграла. И только Вер-
ховный суд РФ признал неза-
конность ее госпитализации. 
Потом ей и присудили компен-
сацию морального ущерба.

В прошлом году суд в Ниж-
нем Новгороде присудил 
60 000 рублей компенсации 
морального вреда граждани-
ну за незаконную госпитали-
зацию в психбольницу. Облсуд 
утвердил это решение. Но и в 
этом случае платить будет Ми-
нистерство финансов России.

В прошлом году Тоболь-
ский горсуд Тюменской обла-
сти взыскал 250 000 рублей 
компенсации морального вреда 
отцу недееспособного пациента 
областной клинической псих-
больницы.Пациент действи-
тельно был болен. В суд пошел 
сын — больного человека жесто-
ко избил санитар, в результате 
чего избитый несколько дней 
был в коме. Психбольница пыта-
лась обжаловать решение горсу-
да, но областной суд оставил ре-
шение о 250 000 рублях компен-
сации в силе. Санитара осуди-
ли за избиение и приговорили 
к 4 годам лишения свободы. 
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Дворник во дворянстве

Проблема дефицита 
линейного персонала 
в ЖКХ давно нараста-

ла и в период пандемии стала 
хронической, говорит прези-
дент Ассоциации АКОН Ники-
та Чулочников.  «Здесь нет про-
стых решений из-за фактиче-
ски замороженного роста раз-
мера платежа на содержание и 
ремонт жилого помещения, из 
которого выплачивается зар-
плата и которая доходит до 80% 
в выручке управляющей орга-
низации», — говорит Чулочни-
ков. Выход из ситуации хотя бы 
отчасти может быть в возвра-
щении в профессию части пен-
сионеров, проживающих в этих 
же домах, особенно с инженер-
но-техническими компетен-
циями.

Повышение зарплаты сотруд-
ников ЖКХ зависит не только 
от управляющих компаний, для 
этого требуется решение обще-
го собрания жителей об увеличе-
нии платы за содержание обще-
го имущества, говорит зампред-
седателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева. Собственники, по 
понятным причинам, такие ре-
шения не принимают, да и прове-
сти собрание сейчас достаточно 
сложно из-за закрытия доступа к 
персональным данным.

Самое традиционное реше-
ние, по словам Разворотневой, 
это увеличение зарплат за счет 
совмещения нескольких ставок, 
которые занимает один человек. 
Однако жители замечают, что ка-
чество работ падает, раньше был 
дворник на один двор, а теперь 
на квартал. Есть попытки расши-
рить поиск мигрантов за счет бо-
лее дальнего зарубежья — стран 
Африки, Кубы. Но для работ с ми-
нимальной квалификацией тре-
буется их обучение.

Не так давно были приня-
ты федеральные государствен-
ные образовательные стандарты 
по специальности управления 
многоквартирными домами, но 
туда практически не идут люди, 
поскольку отсутствуют бюджет-
ные места.

Проблему кадров управляю-
щие компании решают пробле-
му различными методами, го-
ворит руководитель НП «ЖКХ 
Удмуртии» Ирина Пономаре-
ва. Это механизация труда, ко-
торая позволяет в разы уве-

личить производительность 
и качество работы, примене-
ние справедливой оплаты тру-
да, создание комфортных усло-
вий для персонала, работа с жи-
телями в части привлечения на 
субботники и, возможно, для 
работы дворником.

Для решения кадрового во-
проса в стройке и ЖКХ орга-
низуются профориентацион-
ные мероприятия, реализует-
ся проект «Профессионали-
тет» по подготовке специали-
стов рабочих специальностей, 
внедряются новые программы 
по переподготовке специали-
стов в соответствии с запро-
сом работодателей, отмечают 
в мин строе.

Существует  множество 
предложений, как решить во-
прос, говорит Разворотне-
ва. Например, организация 
переобучения действующих со-
трудников, бесплатное повы-
шение их квалификации, что-
бы один человек мог выполнять 
несколько функций (например, 

быть одновременно сантехни-
ком и электриком), что позво-
лило бы увеличить его доходы. 
Однако переобучение безработ-
ных в Москве во время пандемии 
на профессии в сфере строитель-
ства и ЖКХ заметного притока в 
эту сферу людей не дало, отмеча-
ет Разворотнева.

Еще одно предложение связа-
но с тем, чтобы закреплять при-
езжающего в Россию мигранта 
за определенным работодателем. 
Если человек приехал работать в 
ЖКХ, то он не сможет изменить 
место работы, уйти, например, в 
курьеры. Можно также сделать 
зарплату сотрудников УК, так 
сказать, защищенной строкой, 
чтобы она рассчитывалась на 
основании методик, утвержден-
ных минстроем, на основании 
отраслевых тарифных соглаше-
ний, говорит депутат.

«Конечно, идеально было 
бы, если бы дефицит кадров во 
всех отраслях покрывался за 
счет собственных кадров. Но у 
нас сейчас и так почти нет не-
востребованных рабочих рук. 
Рекордно низкая безработица. 
Поэтому без привлечения тру-
довых ресурсов все равно не 
обойтись», — говорит предсе-
датель Комитета по труду, соц-
политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. Но при этом, 

приглашая иностранных спе-
циалистов, все равно надо ру-
ководствоваться принципами: 
мигранты по запросу. «Надо их 
приглашать, но они должны ра-
ботать в рамках правового поля, 
под надзором тех же управляю-
щих организаций, без самодея-
тельности, навязывания своих 
субкультур и так далее», — про-
должает парламентарий. И уже 
сейчас этот принцип начина-
ет работать, добавляет Нилов. 
Минтруд разработал два зако-
нопроекта — о краткосрочных 
договорах для мигрантов и вы-
дворении, если они меняют ра-
ботодателей.

Нужно работать и над повы-
шением престижа профессии, 
отмечают эксперты. «Работаю 
в аварийной службе уже 15 лет, 
— рассказывает мастер аварий-
но-диспетчерской службы УК 
«Группа КОМФОРТ» Максим 
Кузьменко. —День проходит в 
общем-то стандартно: с утра со-
бираем заявки от жителей, по-
том ездим по объектам и реша-
ем проблемы. Мне кажется, что 
классно быть аварийщиком, по-
тому что ты каждый день чув-
ствуешь, что ты полезен обще-
ству, конкретному жителю».  

Подметать российские улицы едут 
мигранты из все более дальнего 
зарубежья.

А К Ц Е Н Т

Механизация труда дворников позволя-
ет улучшить качество их работы

РЕЗОНАНС В крови террористов обнаружили психотропные 
наркотические вещества

Таблетка смерти
Иван Егоров

Т
еррористы, совершив-
шие нападение на «Кро-
кус Сити Холл», находи-

лись под воздействием нарко-
тических или психотропных ве-
ществ.

Об этом в четверг информа-
ционным агентствам сообщил 
источник в правоохранитель-
ных органах. По его данным, 
в их крови обнаружены следы 
психоактивного вещества, ко-
торое меняет сознание и, воз-
можно, гасит страх и инстинкт 
самосохранения. По данным 
«РГ», речь может идти о так на-
зываемой «боевой кислоте» — 
наркотике, который на непро-
должительное время высвобо-
ждает дополнительные ресурсы 
организма за счет мощного вы-
броса адреналина — силу, ско-
рость реакции, быстроту дви-
жений. При этом отключает лю-
бые эмоции и вызывает макси-
мальную агрессию, ощущение, 
что все происходящее — сон или 
компьютерная игра. Когда дей-
ствие таких веществ заканчива-
ется, наступает жуткая апатия 
и накатывают животный страх 
и дрожь, которые продирают 
буквально до костей. Пример-
но так и выглядели террористы 
сразу после задержания — ску-
лящие и трясущиеся от страха, 
что явно не соответствует об-
разу идейных исламистов, ко-
торые сознательно пошли на 
смерть.

Кстати, именно под воздей-
ствием подобных веществ, по 
свидетельству наших бойцов 
в зоне СВО, оказываются мно-
гие укровояки, которые про-
должают стрелять, даже полу-
чив несколько смертельных 
ранений, или бессмысленно 

в окружении отстреливаются 
до последнего и не понимают, 
что происходит, даже когда их 
берут в плен.

Также в четверг появилось 
официальное подтверждение 
того, о чем ранее писала «РГ», — 
как силовики через камеры 
на «Крокусе» и систему «По-
ток» обнаружили и вели «Рено» 
с террористами.

«Мои подмосковные кол-
леги сыграли важную роль 
в раскрытии страшного тер-
акта в «Крокус Сити Холле». 
Именно благодаря им удалось 
установить и задержать авто-
мобиль, на котором скрылись 
подозреваемые», — сообщила 
в четверг официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк. По ее данным, в тот день 
на место происшествия опе-
ративно прибыли начальник 
полиции УМВД России по го-
родскому округу Красногорск 
полковник полиции Максим 
Мягков и его заместитель под-
полковник полиции Дмитрий 
Новиков. Полковник Мягков 
рассказал, что вместе с сотруд-
никами ФСБ они поднялись че-
рез задымленную лестницу на 
4-й этаж в серверную, где при-
шлось взламывать запертую 
дверь. По словам полицейско-
го, они просмотрели видеоза-
писи с камер и идентифициро-
вали автомобиль, на котором 
скрылись предполагаемые тер-
рористы.

Кроме того, вчера появи-
лась информация, что сотруд-
ники ДПС в кювете на трассе 
М-3 «Украина» обнаружили 
автомат «АК», который, воз-
можно, сбросили террористы. 
В четверг начались следствен-
ные действия непосредственно 
с террористами. 19-летнего Му-

хаммадсобира Файзова снача-
ла привезли в хостел на Дмит-
ровском шоссе, где он жил две 
недели. Как и в суде, силовики 
перемещали раненого террори-
ста в инвалидной коляске. Поз-
же его доставили на съемную 
квартиру в ЖК в подмосковном 
Путилково. Это жилье арендо-

вал главарь четверки — Фариду-
ни Шамсидин, и именно отсюда 
все они отправились на белом 
«Рено» 22 марта в «Крокус».  

В четверг начались следственные действия с террористами. 19-летнего 
Мухаммадсобира Файзова привезли туда, где он снимал жилье.

— Теракт в «Крокус Сити Холле»: 
последние новости, фото 
и видео на сайте
rg.ru/sujet/6872

Притормозили

Но сейчас ситуация не 
была обычной: челове-
ку действительно стало 

плохо. У него были веские причи-
ны сказать алкотестеру «нет».

Тем не менее с водителем по-
ступили так, как с обычным здо-
ровым гражданином: его оштра-
фовали и лишили прав на год 
и восемь месяцев.

Нижестоящие инстанции со-
чли, что, несмотря на болезнен-
ное состояние, «на момент отка-
за от прохождения медицинско-
го освидетельствования В. осо-
знавал суть происходящего и 
умышленно отказался выпол-
нять законные требования со-
трудников полиции».

Почему-то судьям первой 
и второй инстанции не пришло 
в голову, что в таком состоянии 
у человека может не быть физи-
ческих сил на медицинские про-
верки. Ему нужна скорая помощь, 
а не замер промилле в крови.

«Первый кассационный суд 
общей юрисдикции не согласил-
ся с вынесенными решениями, 
поскольку с учетом физическо-
го состояния В. в момент предъ-
явления ему требования о про-
хождении медицинского осви-
детельствования, последующей 
его госпитализации, нахождения 
в реанимационном отделении 
имеются неустранимые сомне-
ния в том, что В. на момент со-
ставления в отношении него про-
токола физически мог пройти 
указанное освидетельствование 
и умышленно бездействовал», — 
сообщили в кассационном суде.

Постановление нижестоя-
щих инстанций отменено, произ-
водство прекращено. Теперь ни-
жестоящие суды должны ориен-
тироваться именно на такие пра-
вовые позиции.  

Постановление № 16-597/2024 
от 12 марта 2024 года
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ИСТОРИЯ ВОПРОСА

Впрочем, они и ранее должны были ориентироваться на позиции судов по 

аналогичным делам. Уже не раз принимались судебные решения, в соот-

ветствии с которыми водителей, у которых случился какой-либо меди-

цинский приступ, освобождали от ответственности.

Пожалуй, самый громкий случай произошел на дороге Екатеринбург — Тю-

мень. Водитель фуры столкнулся с двигавшимся в попутном направлении 

«КамАЗом». Инспекторы посчитали, что он нетрезв. Несмотря на то, что он 

был в бессознательном состоянии, инспекторы ожидали, когда он протрез-

веет, несколько часов. И только случайные свидетели вызвали водителю 

скорую, которая установила инсульт и отправила водителя в больницу.

Был случай, когда водитель в Москве на Воробьевых горах выскочил на 

тротуар, врезался в заграждение. Его сотрудники ДПС также посчитали 

пьяным. А у него был инфаркт.

Как рассказали в ГИБДД, главное для сотрудника полиции — сохранение 

жизни. Но есть инструкция по освидетельствованию водителей на трез-

вость. И если водитель отказывается от прохождения медосвидетельство-

вания, то на него составляется протокол о таком отказе.

Установить на глаз, что у водителя инфаркт или инсульт, сотрудник 

ГИБДД не может  — он не врач. Каждый случай надо разбирать. Например, 

довольно часто от ответственности уходят нетрезвые водители, которые 

притворяются больными. Однако после того, как их погрузили в скорую 

помощь, они, не доезжая до больницы, ее покидают со словами, что у них 

все вдруг стало хорошо. И как поступать тут инспектору?

Инспектор действует по строгой инструкции. В случае, если есть подозре-

ние в нетрезвом состоянии — водителя отправляют на медосвидетельство-

вание. Если он отказывается, оформляют протокол об отказе. А в ситуации, 

когда водителю стало плохо за рулем,  — ничего не предусмотрено.

Следствие

Следственный комитет утверждает, что знает о получении террориста-

ми денег с Украины. Об этом стало известно после того, как Александр 

Бастрыкин провел очередное совещание со следственной группой.

Главе СК подчиненные доложили, что первые результаты расследова-

ния полностью подтверждают «спланированный характер действий 

террористов, тщательную подготовку и финансовую поддержку со сто-

роны организаторов преступления».

— В результате работы с задержанными террористами, исследования 

изъятых у них технических устройств, анализа сведений о финансовых 

операциях получены доказательства их связи с украинскими национа-

листами, — объяснили в ведомстве. — В распоряжении следствия уже 

есть подтвержденные данные о поступлении исполнителям теракта 

«значительных сумм денежных средств и криптовалюты с Украины, 

 которые использовались при подготовке преступления».

А также установлен и задержан еще один пособник террористов. 

Он участвовал в схеме финансирования нападавших в «Крокусе». 

В СК сказали, что будут просить суд о заключении его под стражу.

Подготовила Наталья Козлова
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ На аукционе 
продали дверь из фильма 
«Титаник»

Реквизит 
с историей

Юрий Когалов

Дверь с лайнера «Титаник», запомнившаяся зрителям 
по кадрам гибели героя Леонардо ДиКаприо в одно-
именном фильме, была продана на аукционе Heritage 
Auctions за 718 750 долларов. Речь идет именно о 
реквизите из ленты 1997 года. По сюжету фильма на 
ней спасается только Роуз — героиня Кейт Уинслет, 
в то время как Джек замерзает насмерть в холодной 
воде Атлантики. Долгие годы зрители спорили, мог 
ли герой Ди Каприо тоже спастись на той двери. Воз-
можно, именно многолетний интерес к этой двери и 
повлиял на стоимость лота. В итоге реквизит был про-
дан значительно дороже, чем многие вещи с настоя-
щего «Титаника». В 
ходе экспедиций со 
дна было поднято 
около 6 тысяч пред-
метов, как частей 
интерьера корабля 
(например, 17-тон-
ный кусок обшив-
ки, часть люстры), 
так и личных вещей 
экипажа и пасса-
жиров. Когда RMS Titanic в начале 2000-х годов столк-
нулась с финансовыми трудностями, она пыталась 
продать коллекцию, однако суд США лишил ее права 
собственности. Компания была объявлена времен-
ным хранителем артефактов, имеющим право только 
на демонстрацию. На рынок выставляются предметы, 
связанные с «Титаником» иным способом. Чаще всего 
речь идет о предметах, принадлежавших пассажирам 
или членам экипажа. В 2012 году по случаю 100-летия 
гибели «Титаника» был устроен аукцион, в ходе ко-
торого были проданы сотни предметов. Ящик для си-
гар, когда-то принадлежавший капитану судна, ушел 
с молотка за 40 тысяч долларов, спасательный жилет 
с самого «Титаника» — за 55 тысяч, мастер-ключ стю-
арда первого класса — за 138 тысяч. Впрочем, вещи с 
«Титаника» появлялись и на других аукционах. Так, с 
молотка за 104 тысячи долларов продали заржавев-
ший ключ с медным ярлычком от шкафчика с судна, 
меню ресторана для пассажиров первого класса про-
дали за 100 тысяч долларов, клетчатый плед, один из 
тех, которыми пассажиры укрывались в шлюпках, — 
за 117 тысяч. Телеграммы с предупреждениями о по-
явлении в Атлантике айсбергов, отправленные 12 ап-
реля 1912 года, в день, когда «Титаник» погиб, были 
проданы еще в 1988 году за 123 тысячи долларов. 
А чертежи лайнера были выкуплены за 308 тысяч 
евро. Таким образом, дверь-реквизит из фильма «Ти-
таник» обошла по стоимости почти все предметы, ко-
торые когда-либо продавались с аукциона. Исключе-
ние представляет лишь скрипка музыканта Уоллеса 
Хартли. Ее нашли вместе с его телом через две недели 
после кораблекрушения. Скрипка была возвращена 
невесте Хартли. После смерти владелицы, музыкаль-
ный инструмент был продан за 1,7 миллиона долла-
ров.   

СКАНДАЛ За что уволили 
польского командующего

Политика 
или болтовня

Василий Федорцев

Внезапное увольнение польского командующего 
Еврокорпусом Ярослава Громадзиньского породило в 
самой Польше подозрения, что политические чистки, 
которые правительство Дональда Туска начало сразу 
после  прихода к власти, добрались теперь до армии. 
Генерала уволили не только неожиданно, но и на удив-
ление громко, хотя обычно такие процедуры старают-
ся провести тихо, не поднимая лишнего шума. Тем бо-
лее что Громадзиньский командовал международным 
подразделением, входящим к тому же в силы быстрого 
реагирования НАТО.

По сообщению Минобороны Польши, служба во-
енной контрразведки возбудила в отношении Громад-
зиньского проверку «в связи с вновь открывшимися 
обстоятельствами», 
что и стало причи-
ной его увольне-
ния. Генералу тут 
же закрыли допуск 
к секретной инфор-
мации и отозвали 
на родину, а вместо 
него на должность 
командующего Еврокорпусом из Варшавы присла-
ли первого замглавы польского генштаба Петра Бла-
зеуша. Все произошло в течение буквально несколь-
ких часов, но, как заявил в четверг министр обороны 
Польши Владислав Косиняк-Камыш, союзники о го-
товящихся кадровых перестановках были проинфор-
мированы заранее и «надлежащим образом». Однако 
польские офицеры, работающие в структурах НАТО, 
утверждают в СМИ на условиях анонимности, что 
увольнение Громадзиньского стало для всех полной 
неожиданностью. В самой Польше военные тоже обес-
куражены и говорят, что генерала полагалось снача-
ла вызвать на родину для собеседования и затем, если 
подозрения подтвердятся, осторожно вывести с долж-
ности, а не устраивать громкий скандал. «Это неверо-
ятно — увольнять таким образом командующего меж-
дународной военной структурой», — сказал изданию 
Onet один из польских генералов. Некоторые военные, 
как сообщает Onet, предполагают, что за увольнени-
ем генерала могут стоять политические мотивы. Гро-
мадзиньский считался ставленником правившей до 
прошлого года в Польше партии «Право и справедли-
вость» (ПиС). К тому же на должность в Страсбурге, 
где базируется Еврокорпус, среди польских генералов 
было много других желающих, более лояльных новому 
руководству страны.   

ТРЕНД Эксперты в США подсчитали, что растущая стоимость американской мечты 
для многих делает ее недостижимой

Успех не по карману
Игорь Дунаевский

Ж
ителю США для дости-
жения некогда вос-
петой американской 

мечты теперь в течение жизни 
нужно потратить около 3,5 мил-
лиона долларов. При этом, как 
подсчитали эксперты Джордж-
таунского университета, в сред-
нем американец за годы жизни 
зарабатывает около 2,3 мил-
лиона долларов. А значит, дела-

ет вывод газета The Washington 
Times, для большинства амери-
канцев мечта остается недости-
жимой.

Смысловое содержание аме-
риканской мечты довольно рас-
плывчато и с годами менялось. 
Речь может идти о духовных, ис-
торических или материальных 
идеалах. В частности, под этим 
принято подразумевать возмож-
ности и свободы для социальной 
мобильности, которые каждому 

при должном трудолюбии поз-
волят получить образование, 
добиться финансового успеха, 
создать семью и взрастить де-
тей, обеспечить себе и близким 
комфортный образ жизни, и, 
как венец мечты, все это в соб-
ственном доме. Владение домом 
в США традиционно считается 
признаком, условно отделяю-
щим средний класс от бедности. 
Как подсчитала The Washington 
Times, все эти компоненты аме-

риканской мечты неумолимо до-
рожают и доступны все меньше-
му числу граждан.

Российскому читателю ука-
занный выше доход в 2,3 мил-
лиона долларов в течение жиз-
ни может казаться солидным, 
но с учетом стоимости недви-
жимости и услуг в США это до-
вольно скромная сумма. Сред-
няя продолжительность жизни 
в США составляет около 76 лет, 
и если отбросить период до со-
вершеннолетия, то получается, 
что такой доход в среднем озна-
чает заработок в размере около 
40 тысяч долларов в год или 3,3 
тысячи в месяц.

А вот сколько американцу 
необходимо потратить, чтобы 
его жизнь соответствовала «зо-
лотому стандарту». Расходы на 
женитьбу в среднем составляют 
35,8 тысячи долларов. Роды 
обойдутся в 2,8 тысячи долла-
ров, но это при наличии мед-
страховки. Расходы на ребенка 
до 18-летнего возраста составят 
около 576 тысяч долларов, то 
есть 32 тысячи в год. Обучение 
в вузе — порядка 42 тысяч долла-
ров в год. Больше всего на пути 

к мечте придется потратить 
на страховку, которая в США, 
по сути, является пропуском в 
систему здравоохранения. На 
среднестатистический семей-
ный страховой план в течение 
жизни уйдет до 934 тысяч дол-
ларов.

За дом с учетом процентов 
по 30-летней ипотеке придет-
ся выложить почти 800 тысяч 
долларов. Расходы на приобре-
тение, эксплуатацию и обслу-
живание личного транспорта — 
около 271 тысячи долларов.

В приличный пенсионный 
план, который призван на ста-
рости обеспечить около 80 
процентов от предпенсионно-
го заработка, нужно в течение 
трудовой карьеры инвестиро-
вать около 715 тысяч долла-
ров. «Даже умереть и то сто-
ит денег», — резюмирует The 
Washington Times, называя цен-
ник похорон: около 8 тысяч дол-
ларов. Итого на семью с одним 
ребенком и набегает около 3,5 
миллиона долларов.

В ноябре 2023 года газета 
The Wall Street Journal опубли-
ковала результаты исследова-

ния, согласно которому лишь 
36 процентов жителей США 
верят в достижимость амери-
канской мечты, а 45 процентов 
полагают, что «когда-то ее иде-
алы были правдой, но сейчас — 
нет». Для еще 18 процентов она 
всегда казалась недостижимой. 
Аналитический ресурс axios.
com обращает внимание на то, 
что важно не только количество 
скептиков, но и тенденция к его 
увеличению. Так, в 2016 и 2012 
годах в американскую мечту ве-
рили 48 и 53 процента опрошен-
ных соответственно.

«Причиной снижения веры в 
американскую мечту часто на-
зывают огромный разрыв до-
ходов в Америке», — отмечает 
ресурс. Тренд на рост разрыва 
между богатыми и бедными не 
обошел стороной и США. В ре-
зультате достижение мечты ста-
новится уделом все меньшего 
числа граждан. Социальная мо-
бильность в США падает, а это 
ведет к эрозии самого понятия 
американской мечты. Ведь его 
суть не в богатстве как таковом, 
а в социальном строе, который 
подразумевает для каждого воз-
можность добиться успеха. Со-
кращение таких возможностей 
не раз приводили к проявлени-
ям социальной напряженности 
в США. Характерный пример — 
движение Occupy Wall Street в 
2011 году, участники которого 
несколько недель протестова-
ли против экономического не-
равенства.   

СВОИМИ ГЛАЗАМИ Осенью в Армении пройдет референдум по новой 
Конституции. Внесенные в нее изменения влияют на многое

Куда идешь, Армения?
Иван Сысоев, 
«Российская газета», Ереван

А
рмению на глазах 
всего мира превра-
щают в инструмент 
реализации чрезвы-
чайно опасных пла-
нов коллективно-
го Запада, которые 
полностью расходят-
ся с коренными ин-

тересами армянского народа. Об 
этом в четверг заявила предста-
витель МИД России Мария За-
харова.  В последние месяцы но-
вости из Армении создают стой-
кое чувство:  нынешние власти 
последовательно пытаются по-
рвать с многовековой дружбой с 
Россией.

Официальный Ереван об-
виняет Москву в своих неуда-
чах в Карабахе. Заморажива-
ет участие в ОДКБ и пытается 
отказаться от помощи россий-
ских пограничников. Фактиче-
ски запрещает хождение в стра-
не карты МИР, ограничивает ве-
щание российских телеканалов. 
В Армению хлынул поток запад-
ных эмиссаров, включая генсе-
ка НАТО Йенса Столтенберга, а 
премьер Никол Пашинян не вы-
лезает из европейских столиц.

«Российская газета» попыта-
лась разобраться, что скрывает-
ся за стремлением  руководства 
Армении совершить «поворот 
на Запад» и насколько простой 
армянский народ это поддер-
живает.

Самолеты из Москвы в Ере-
ван летят забитыми до отказа. 
Никакого даже намека на ан-
тироссийские настроения в ар-
мянской столице нет.  Русский 
язык звучит везде, а официанты 
в ресторанах и продавцы в ма-
газинах на вопрос о карте МИР 
лишь горько вздыхают: для них 
отказ от российской платежной 
системы огромная проблема. В 
2023 году армянская экономи-
ка выросла на 8,7 процента. И во 
многом благодаря развитию эко-
номических отношений с Росси-
ей. Почему армянские власти 
сейчас так активно используют 
антироссийские лозунги? Член 
исполкома Республиканской 
партии Армении, бывший ви-
це-спикер парламента Эдуард 
Шармазанов объясняет: «Ни-
кол Пашинян всегда был против 
ОДКБ и Евразийского союза. Он 
выступает против армяно-рос-
сийского союзничества, против 
основ армянской государствен-
ности, против политики призна-
ния геноцида армян, против тра-
диционных христианских ценно-

стей». В чьих интересах действу-
ет Пашинян? На этот вопрос мне-
ния в Ереване разделяются. Кто-
то считает, что исключительно в 
собственных, надеясь сохранить 
власть любой ценой. Лидер пар-
тии «Демократическая альтер-
натива» политолог Сурен Суре-
нянц называет Пашиняна «поли-
тическим эгоистом». Другие уве-
рены, что армянский премьер — 
лишь марионетка в руках Запада 
и слепо выполняет его волю. Но 
в одном наблюдатели сходятся — 
действует он точно не в интере-
сах армянского народа.

На осень Пашинян заплани-
ровал проведение референду-
ма по поводу принятия новой 

Конституции. Арам Саркисян 
подчеркивает, что этот шаг яв-
ляется попыткой манипуляции 
населением. «Пашинян не скры-
вает, что по новому Основному 
закону хочет стать лидером не 
исторической Армении, а «ре-
альной» Армении. То есть отка-
заться от исконно армянской 
территории», — указывает поли-
тик. Во властных коридорах Ар-
мении сейчас обсуждается во-
прос, чтобы прописать в новом 
Основном законе «внеблоковый 
статус» страны. Фактически 
речь идет об окончательном вы-
ходе из ОДКБ, а затем, возможно, 
и Евразийского экономическо-
го союза. Эксперты отмечают, 

что выход из ОДКБ, помимо еще 
большего раскола в отношениях 
с Москвой, приведет и к тому, что 
Иран превратится из союзника 
Армении в противника: ведь Ва-
шингтон обязательно попытает-
ся использовать Армению в каче-
стве инструмента для сдержива-
ния Ирана, и в Тегеране это пре-
красно понимают.

Когда спрашиваешь у армян 
о Карабахе, многие с болью мор-
щатся. Несмотря на все попытки 
Пашиняна обвинить в «сдаче» 
Карабаха Россию, большинство 
уверено — это его давняя идея 
избавиться от «проблемного» 
региона. Идею «нет Карабаха — 
нет проблем» Пашинян продви-
гал еще задолго до того, как стал 
президентом. Теперь он хочет 
закрепить это в Конституции. 
А его сторонники активно про-
двигают такой подход среди мо-
лодежи.

Недавно Пашинян заявил, 
что хочет избавиться от россий-
ских пограничников, помогаю-
щих армянским коллегам нести 

службу в международном аэро-
порту «Звартноц». У многих воз-
ник вопрос, а как быть с догово-
ром от 1992 года, в соответствии 
с которым охранять границы 
Армении помогают российские 
пограничные войска? Основа-
тель погранвойск Армении гене-
рал-майор Левон Степанян то-
гда предупредил, что расторже-
ние соглашения приведет к тому, 
что Армения просто физически 
не может охранять свою границу 
с  Турцией и Ираном. «Мы в свое 
время просили русских погра-
ничников остаться и охранять 
наши границы, — указал Степа-
нян. — Как можно выступать про-
тив россиян, требовать их ухода 
после всего, что было сделано. За 
прошедшие 30 лет столько было 
положительных примеров их де-
ятельности здесь, не перечесть, 
— отметил генерал. — Российские 
пограничники помогли нашим 
погранвойскам состояться, мы 
проводили совместные учения, 
достигли серьезных успехов, го-
товили офицерские кадры в рос-

сийских военных учебных заве-
дениях, и замечу, бесплатно. Как 
можно все это забыть?»

Зачем Пашинян разыгрыва-
ют карту пограничников? Про-
тивники Пашиняна считают, что 
выдворить их армянский пре-
мьер хочет по требованию запад-
ников: «В этом случае граница 
будет бесконтрольной, и Запад 
сможет свободно передвигать 
военные грузы и боевиков».

А некоторые аналитики то ли 
в шутку, то ли всерьез, говорят, 
что отсутствие россиян в «Зварт-
ноце» нужно Пашиняну, чтобы 
беспрепятственно бежать из Ар-
мении, когда у народа кончится 
терпение.    

Официанты в ресторанах и продав-
цы в магазинах, которым прави-
тельство Пашиняна запретило при-
нимать карты МИР, горестно вздыха-
ют по этому поводу. Ведь в Ереване 
русский язык звучит везде.

Растущий разрыв в доходах не раз провоцировал всплески социальной напряженности в США (на фото — акция 
протеста в Вашингтоне в 2023 году).

А К Ц Е Н Т

В чьих интересах действует Пашинян? 
На этот вопрос мнения в Ереване 
разделяются

А К Ц Е Н Т

Причиной утраты веры в американскую 
мечту называют растущий в США разрыв 
между богатыми и бедными
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ПРАКТИКА Из головы 
пациентки извлекли 
8-сантиметровый 
обломок ветки

Не соринка 
в глазу

Никита Пешков, 
«Российская газета», Ставропольский край

С необычной проблемой к врачам обратилась 45-летняя 
жительница Кисловодска. За пару недель до визита она 
упала в обморок, когда работала в саду на даче. После 
этого один глаз закрылся, но за помощью женщина по-
шла только тогда, когда из-под века начал сочиться гной. 

Пациентку отправили на МРТ. Исследование пока-
зало, что у нее в полости черепа находится большой 
инородный предмет. Позже выяснилось: в голове у 
женщины… обломок ветки. Как именно пациентке уда-
лось две недели обходиться без врачебной помощи, не-
смотря на потерю зрения на один глаз, остается загад-
кой. Однако специалистам сразу стали ясны две вещи.

Во-первых, без серьезного оперативного вмеша-
тельства не обойтись: необходимо перевозить паци-
ентку в краевую клиническую больницу города Став-
рополя. Во-вторых, пострадавшей несказанно повезло.

— Легче выиграть миллион рублей, чем получить та-
кое ранение без повреждения сонной артерии, — гово-
рит Марат Борлаков, хирург, который проводил опера-
цию. — В этом же и заключалась сложность операции. 
Был риск травмировать жизненно важный сосуд во 
время удаления инородного тела. Поэтому мы органи-
зовали комбинированный доступ: сначала заходили со 
стороны головы и освобождали обломок ветки, а затем 
со стороны глаза под контролем спокойно его достали.

Операция длилась около трех часов. В мультидис-
циплинарную бригаду первого нейрохирургического 
отделения вошли два нейрохирурга и два челюстно-ли-
цевых хирурга. В результате инородное тело было из-
влечено. К сожалению, зрение на пострадавший глаз 
пациентке вернуть не удастся: ветка полностью пере-
била зрительный нерв.

Пациентка пробыла под наблюдением врачей 
больше недели, после чего была благополучно выписа-
на из больницы. Теперь она дома, продолжает восста-
новление. А хирурги замечают, что травмы головы ча-
сто могут иметь серьезные последствия для здоровья. 
И поэтому лучше обратиться за помощью как можно 
раньше, пока не стало слишком поздно.

— Затянувшийся визит к врачам повлиял на инфици-
рование раны, появились признаки менингита — вос-
паления спинномозговой жидкости. Если бы дачница 
пришла к нам сразу, можно было бы обойтись без та-
ких серьезных последствий. Хотя гарантии тут давать 
сложно, — поясняет Марат Борлаков.  

ЛАБОРАТОРИЯ  Ученые 
изобрели новый метод 
лечения атеросклероза

Заплата 
из шелка

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

В Кемерове молодые ученые разработали новый метод 
хирургического лечения атеросклероза. Они предлага-
ют ставить на стенки пораженных магистральных со-
судов шелковые заплатки.

Атеросклеротические бляшки в сонных артериях 
— прямой путь к инсульту. Хирургическое лечение та-
ких пациентов уже давно поставили на поток в кеме-
ровском НИИ комплексных проблем сердечно-сосу-
дистых заболеваний. Только в прошлом году здесь про-
вели 147 подобных операций (больше половины всех 
вмешательств на сосудах). Для замены стенки артерий 
медики пока используют заплаты из биологических 
или синтетических материалов. Первые делают из бы-
чьего перикарда, а вторые — из полиэтилентерефтала-
та. Но у тех и других есть недостатки, чреватые повтор-
ным стенозом артерии.

Создание прототипа такого изделия стало одной 
из главных задач молодежной лаборатории тканевой 
инженерии и внутрисосудистой визуализации НИИ. 
Она открылась в 2022 году при поддержке Минобрнау-
ки России в рамках нацпроекта «Наука и университе-
ты». И биосовместимый материал, который сводит все 
риски при артериальной реконструкции к минимуму, 
удалось создать. Для этого использовали фиброин шел-
ка, который вырабатывают из коконов тутового шел-
копряда и широко применяют в качестве шовного ма-
териала. Но кемеровские ученые, используя иннова-
ционную технологию электроспиннинга, смогли полу-
чить 3D-пористо-волокнистые конструкции диамет-
ром в несколько сотен нанометров.

Эксперименты на этапе in-vitro и доклинические 
испытания изделия с имплантацией в сонную артерию 
крупным лабораторным животным прошли успешно. 
В частности, внутренняя поверхность заплаты быстро 
покрылась собственными клетками организма. Это 
препятствует образованию тромбов, а значит и воз-
никновению инсульта. Шелковая заплата сохраняла 
свою структуру и функции в течение полугода.

— Важно то, что мы впервые смогли провести все на 
прижизненном этапе, не выводя животное из экспери-
мента. А использование метода оптической когерент-
ной томографии для контроля стало возможным благо-
даря тому, что привлекли в команду высококлассных 
специалистов по фундаментальной медицине и хирур-
гов-экспертов по внутрисосудистым методам визуали-
зации, — уточнил заведующий молодежной лаборато-
рией, кандидат медицинских наук Никита Кочергин.

На изобретение получен патент. Испытания про-
должаются. Команда исследователей уже работает над 
повышением биосовместимости и улучшением ме-
ханических свойств шелковой заплаты за счет новой 
комбинации полимеров.  

ТЕХНОЛОГИИ  

Виртуальные 
очки помогут 
в реабилитации 
детей с ДЦП

ИЗ БАССЕЙНА 
В ОКЕАН
Светлана Добрынина, 
«Российская газета»,  
Свердловская область

В Екатеринбурге уральские 
ученые разработали маску для 
подводного плавания, обору-
дованную очками виртуальной 
реальности. Она превращает 
маленький бассейн в безгра-
ничный океан, а занятие пла-
ванием — в путешествие по вод-
ным просторам.

Инновацию в первую оче-
редь решили использовать не 
для геймеров, а для реабили-
тации взрослых и ребятишек с 
особенностями здоровья.

Бассейн в городском центре 
реабилитации выглядит обыч-
но: бетонная чаша, размером 
15 на 15 метров, облицованная 
скучной бело-голубой плиткой. 
В середине установлен шест, с 
которым страховочным тросом 
соединена маска для подводно-
го плавания. Она-то и творит 
чудеса, открывая перед юными 
пловцами океан новых эмоций 
и возможностей.

— Ощущения такие, что ря-
дом со мной дельфины плавали, 
а на дне лежал затонувший ко-
рабль, — не скрывает восхище-
ния Даша, с рождения страдаю-
щая расстройством двигатель-
ной системы.

Плавание шестилетней де-
вочке прописано врачами. Но 
до сих пор она это занятие счи-
тала скучным и утомительным.

 — Увиденные красоты океа-
на невольно увеличивают 
объем и размах движений, не 
говоря уж об эмоциональной 
составляющей. Это сказывает-
ся на развитии мышц, работе 
сердечно-сосудистой системы. 
Дети чувствуют себя свобод-
ными, — раскрывает эффект от 
реального плавания в вирту-
альном пространстве старший 
инструктор Юлия Леоненко.

Виртуальную технологию в 
центре активно используют во 
время занятий с пациентами 
с ДЦП, двигательными нару-
шениями и различными нерв-
но-мышечными заболевания-
ми. Понятно, что полная свобо-
да при ограничениях здоровья 
может быть опасна, поэтому 
тренеры не только поддержива-
ют ребенка в воде, но и контро-
лируют через смартфон вир-
туальную реальность. Чтобы 
пациент не захотел тут же ныр-
нуть поглубже  или погнаться 
за китом.

Разработку придумали и 
внедрили уральские ученые — 
резиденты «Сколково». Они 
совершенствуют технологию 
и продумывают новые про-
граммные вариации. Как пояс-
нил один из зачинателей проек-
та Алексей Лысенко, первона-
чально задумка была игровая. 
Но возможности ее примене-
ния в реабилитации  перевеси-
ли развлекательный эффект. 
Технология уникальная, анало-
гов этой модели нет.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Симон Мацкеплишвили: Кардиология станет 
ключевой врачебной специальностью будущего

Кто прикажет сердцу
Ирина Краснопольская

О
ткрываются новые, 
нередко уникальные 
медицинские учре-
ждения. Создаются 
ультрасовременные 
технологии, методы 
диагностики и лече-
ния. Появляются эф-
фективные препара-

ты, вакцины… Но количество не-
довольных пациентов почти не 
меняется. Да и общие показате-
ли здоровья оставляют желать… 
Почему? Об этом беседуем с 
кардиологом, членом-корре-
спондентом РАН, заместителем 
директора по научной работе и 
руководителем Отдела инфор-
мационных технологий в био-
медицине Медицинского центра 
МГУ имени М.В. Ломоносова Си-
моном Мацкеплишвили.

Симон Теймуразович! Так по-
чему? Так было и будет всегда? 

С И М О Н  М А Ц К Е П Л И Ш В И Л И :  С моей 
точки зрения, важнейшим до-
стижением в медицине в бли-
жайшие годы должна стать не 
столько трансляция накоплен-
ных уникальных научных и тех-
нологических разработок в кли-
ническую практику, сколько, 
в первую очередь, максималь-
ная гуманизация нашей специ-
альности. Когда ориентация ис-
ключительно на новейшие тех-
нологии во многом сменится на 
взаимодействие с пациентами, 
проникнутое любовью, заботой 
и уважением к человеческому 
достоинству.

Ведь сегодня многие пробле-
мы в медицине связаны не с от-
сутствием инноваций в диагно-
стике или лечении заболеваний, 
а с низкой приверженностью 
пациентов к соблюдению вра-
чебных рекомендаций и назна-
чений. Приведу пример. Про-
стое улучшение контроля арте-
риального давления в России с 
сегодняшнего недопустимо низ-
кого показателя в 24% до всего 
лишь 50%, по расчетам Всемир-
ной организации здравоохра-
нения, позволит уже в этом году 
сберечь 1,3 миллиона (!) жизней 
наших соотечественников.

А технологии?..
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Безуслов-
но, развитие новых технологий 
расширяет наши возможности 
и в сбережении здоровья, и в 
профилактике множества забо-
леваний, и в лечении недугов, 
которые совсем недавно счита-
лись или продолжают считать-
ся неизлечимыми. Я бы выделил 
пять направлений, способных 
изменить медицину в обозри-
мом будущем.

Какие именно?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Это био-
инженерия. То есть создание но-
вых тканей и органов, биопечать 
каркасов органов и их клеточное 
наполнение. Это нанотехноло-
гии. То есть разработка и исполь-
зование микроскопических сен-
соров, способных непрерывно 
мониторировать физиологиче-
ские параметры жизнедеятель-
ности, адресная доставка препа-
ратов, а также и микророботы, 
действующие внутри человече-
ского организма. Это регенера-
тивная медицина. То есть созда-
ние условий для восстановления 
или замещения собственных по-
врежденных органов и тканей. 
Это генотерапия и редактиро-
вание генома. То есть введение 
нормальных, выключение или 
замещение дефектных генов. 
Это иммунотерапия. То есть сти-
муляция, подавление или изме-
нение ответа иммунной систе-
мы при множестве заболева-
ний, включая разработку новых 
способов доставки диагностиче-
ских меток или лекарственных 
препаратов.

И все это реально. В послед-
нее время мы свидетели того, 
что практически все меди-
цинские направления становят-
ся междисциплинарными, при-
водя к появлению новых специ-
альностей.

Например?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Например, 
кардиоонкология. Это предот-
вращение, диагностика и лече-
ние поражения сердечно-сосу-
дистой системы при лечении 
онкологических заболеваний. 

Очень важно, что и сама меди-
цина, равно как и науки о жиз-
ни, составной частью которых 
она является, тоже становит-
ся все более междисципли-
нарной.

Сегодня новейшие разра-
ботки в диагностике и лечении 
многих заболеваний выполня-
ются на стыке медицины с фи-
зикой, химией, информатикой, 
множеством других, в том чис-
ле гуманитарных наук. Это и 
уникальные методы диагности-
ки, основанные на новых физи-
ческих принципах. Это и новые 
возможности лечения и реаби-
литации пациентов, использу-
ющие последние достижения 
химии или наук о материалах. 
И, конечно, биоэтика, стоящая 
на страже интересов пациента в 
стремительно развивающемся 
мире медицинских технологий. 
Без ее развития будущее меди-
цины невозможно.

Особенно актуально это в 
свете бурного развития цифро-
визации и методов, основанных 
на использовании машинно-
го обучения и искусственного 
интеллекта, включая большие 
языковые модели. В отличие от 
многих моих коллег, я предвижу 
основной областью примене-
ния таких технологий не столь-

ко помощь врачам в постановке 
диагноза, оценке результатов 
обследования, включая циф-
ровую обработку диагности-
ческих изображений, или даже 
замену врачей медицинскими 
роботами, а предотвращение 
возможных ошибок как в кли-
нической деятельности, так и, 
что очень важно, в научных ис-
следованиях.

А важнейшие направления в 
клинической медицине? Пер-
венство, как и раньше, за кар-
диологией и онкологией?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Безуслов-
но! Важнейшими направле-
ниями останутся заболевания 
сердечно-сосудистой системы, 
злокачественные новообразо-
вания и нейродегенеративные 
болезни. Хотя… Хотя, к приме-
ру, стремительно развивающа-
яся на наших глазах пандемия 
ожирения и связанных с ним за-
болеваний становится новым 
вызовом для медицинской нау-
ки. Может, не всем известно, 
что в нашей стране, например, 
болезни, связанные с ожирени-
ем, третья причина смертности. 
На первом месте высокое арте-
риальное давление. На втором — 
курение.

Еще один важнейший вызов 
— нарастающая проблема рези-
стентности к антимикробным 
препаратам. Это во многом свя-
зано с их нерациональным ис-
пользованием. В том числе в 
ходе пандемии COVID-19.

Д у м а ю ,  д о в о л ь н о  с к о -
ро в нашем распоряжении 
будут  способы излечения 
большинства онкологических 
заболеваний, даже считающих-
ся трудно поддающимися ле-
чению. Это связано с достиже-
ниями в онкохирургии, проти-
воопухолевой химио-, таргет-
ной и, в особенности, иммуно-
терапии. Активно разрабатыва-
ются методы лучевой терапии 
и ядерной медицины с исполь-
зованием новых мишеней, ис-
точников излучения и спосо-
бов прецизионного, фокусиро-
ванного уничтожения злокаче-
ственных клеток. Появляются 
новые радиоизотопы и методы 

их адресной доставки в опухо-
левую ткань. Все это наверняка 
положительно изменит состоя-
ние в онкологии.

Важнейшие достижения 
ожидаются в понимании приро-
ды нейродегенеративных забо-
леваний, таких тяжелых состо-
яний, как болезнь Паркинсона, 
шизофрения и других психиче-
ских заболеваний. Научные ис-
следования, проводимые в на-
шей стране и за рубежом, дают 
надежду миллионам пациен-
тов, страдающих душевными 
расстройствами.

Интереснейшие работы ве-
дутся в области изучения со-
знания, памяти, других прояв-
лений высшей нервной деятель-
ности. По моему мнению, мы 
получим ответы на вопросы, ко-
торые человечество задает сот-
ни лет. Эти достижения, транс-
лируемые в клиническую прак-
тику, помогут многим.

Если позволите — отступле-
ние от темы. На прошлой не-
деле в Суздале в девятый раз 

прошла школа молодых меди-
ков, ведомая академиком Да-
видом Иоселиани. Меня всегда 
поражает удивительная за-
интересованность ваших на-
чинающих коллег в получении 
информации, желание про-
никнуть в самые глубинные и 
самые новейшие тайны про-
фессии. Бесконечные вопросы, 
которые они задают лекто-
рам, тому свидетельство. По-
сле отведенного времени слу-
шатели не бегут из зала. А уж 
если докладчик им особенно 
по душе… Директор центра 
интервенционной кардио-
ангиологии Сергей Семитко, 
академик Юрий Белов и вы, 
особенно после придуманной, 
предложенной вами викто-
рины. Хотя официальная те-
матика нынешней Школы 
— «Современные принципы 
визуализации в диагностике и 
лечении сердечно-сосудистых 
заболеваний», можно ска-
зать, узкая. Впрочем, не пра-
ва: узкая только для тех, кто 
не в профессии. Докладчики 
не уходили от вопросов, от об-
суждения непривычных мне-
ний… Особая тишина в зале, 
даже особые аплодисменты. 
А уж последующие разговоры 
учеников об учителях, о под-
нятых проблемах… Это доро-
гого стоит.

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Спасибо 
за такое отступление от темы. 
Я впервые был приглашен для 
участия в работе этой школы. И 
посчитал бы за честь быть при-
глашенным вновь.

Судя по всему, так и будет. А 
теперь к тому, что прежде 
всего вы кардиолог.

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: И хочу под-
черкнуть: предотвращение и 
лечение болезней системы кро-
вообращения способно спасти 
миллионы жизней. Именно кар-
диология, как я думаю, станет 
ключевой медицинской специ-
альностью будущего.

Конечно, можно возразить, 
сказать, что большинство но-
вейших разработок в биоме-
дицине сегодня используется 
в онкологии, неврологии или в 
области репродуктивного здо-
ровья. Но, во-первых, именно 
современная кардиология — ис-
тинная квинтэссенция исполь-
зования новейших достижений 
в самых разных направлениях 
естественных наук. Во-вторых, 
именно прогресс в лечении сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний способен привести к даль-
нейшему существенному уве-
личению продолжительности 
жизни, к которому мы так стре-
мимся.

Ишемической болезни серд-
ца это касается? Именно она 
уносит 25 процентов жизни 
россиян.

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Здесь осо-
бенно важны не только знания 
врача, возможности диагно-
стических методов или спосо-
бы фармакологического, ин-
тервенционного или хирурги-
ческого лечения. Но и то, с чего 
мы начали нашу беседу. Это до-
верительные отношения с вра-
чом, приверженность пациен-
та к назначенному лечению, об-
щие ценности, к достижению 
которых они сообща должны 
стремиться.

В Медицинском центре МГУ 
имени М.В. Ломоносова мы 
вместе с нашими коллегами из 
Европы и США работаем над со-
зданием метода излечения ише-
мической болезни сердца. В от-
личие от используемых сегодня 
методов ее «обмана» с помо-
щью препаратов, стентов или 
коронарного шунтирования. 
Наш подход, который мы назы-
ваем «шунтирование без шун-
тирования», будет основан на 
использовании уже известных 
и применяемых препаратов и 
методик, но по определенному, 
специально разрабатываемому 
протоколу. Это примерно как 
использование дексаметазона 
и антикоагулянтов при лечении 
COVID-19, спасших большое 
количество пациентов. В случае 
успешного завершения нашего 
исследования, на что мы очень 
рассчитываем и надеемся, в на-
шем распоряжении появится 
уникальный способ значитель-
но улучшить жизнь миллионов 
больных.

Остается пожелать удачи и 
набраться терпения.  

Симон Мацкеплишвили: Вместе 
с коллегами из Европы и США 
создаем новый метод лечения 
ишемической болезни сердца.

А К Ц Е Н Т

Стремительно развивающаяся на наших 
глазах пандемия ожирения и связанных 
с ним заболеваний становится новым 
вызовом для медицинской науки

А К Ц Е Н Т

Наш подход «шунтирование без шунти-
рования» основан на использовании 
уже известных препаратов и методик, 
но по специальному протоколу

Невероятно, но факт: вот с таким обломком ветки — «инород-
ным телом» в голове две недели ходила 45-летняя дачница.
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Между тем

ПОД 
МИКРОСКОПОМ
Десять свердловских школ в этом 

году получат субсидии на оснаще-

ние медицинских классов. Из об-

ластного бюджета на закупку обу-

чающего оборудования направят 

90 миллионов рублей.

Все выбранные для такого проек-

та школы находятся в небольших 

районных городках. И это не слу-

чайно: целевая профориентация 

особо нужна там, где в местных 

больницах не хватает врачей. Для 

подготовки «своих» медиков уче-

ников будут знакомить с профес-

сией уже со школьной скамьи.

Оборудование приобретается 

самое современное, в том числе 

наборы для лабораторий по био-

логии и химии, микроскопы, циф-

ровые манекены для изучения 

анатомии человека.

— Этот проект дает потрясающие 

возможности, особенно сель-

ским школам, чтобы их выпускни-

ки поступали в медицинский вуз 

или колледж. Благодаря новому 

оборудованию мы смогли доба-

вить в учебную программу такие 

курсы, как «Физиология» и даже 

«Нейробиология». Кроме того, 

несколько раз в год в филиале ме-

дицинского колледжа для ребят 

проводятся профориентацион-

ные экскурсии и лекции, — 

рассказала Наталья Крамаренко, 

директор школы из старинного 

городка Верхотурье, что находит-

ся в трехстах километрах от об-

ластного центра.

Проект запущен в регионе 

несколько лет назад. Начинали с 

Екатеринбурга и промышленных 

городов. Сейчас в области уже 35 

школ имеют специализирован-

ные медклассы.

ЦИФРА

1,3
МИЛЛИОНА

жизней россиян позволит 

сберечь простое улучшение 

контроля артериального 

давления

На первый взгляд, игрушка, а на самом деле — тоже помощник врача.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ООО «Газпром подземремонт Уренгой» объявляет о продаже объ-
ектов недвижимого имущества — гаражи (15 единиц, каждая едини-
ца отдельным лотом), расположенных в г. Новый Уренгой, г. Надым, 
г. Ноябрьск.

Торги будут проходить в электронной форме на площадке 
ООО ЭТП ГПБ по адресу: http://etpgpb.ru/. 

Контактные данные: Храмцова Ольга Витальевна; тел.: +7 (812) 
609-68-18, e-mail: o.hramcova@podzem-remont.gazprom.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии» 

ПАО «Россети» сообщает, что: 
29.03.2024 на официальном сайте компании по адре-

су: https://www.rosseti.ru/в разделе «Потребителям / 
Потребителям ПАО «Россети» / Раскрытие инфор-
мации / Раскрытие информации в соответствии с по-
становлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24» 
размещена информация о структуре и объеме затрат 
на производство и реализацию товаров (работ, услуг).

ТРАНСПОРТ 

Водителей 
в Москве 
предупредили 
об ошибке 
ценой 
5000 рублей

БЕРЕГИТЕ 
ЗЕЛЕНЬ
Александр Мелешенко

На столичных газонах совсем 
скоро начнут пробиваться пер-
вые ростки, однако для води-
телей это чревато риском полу-
чить штраф 5000 рублей. Имен-
но столько придется заплатить 
рядовому автомобилисту, если 
он бросит свою «ласточку» на 
траве, в кустах или других зеле-
ных насаждениях. Причем со-
всем необязательно заезжать 
на газон всей машиной — для 
штрафа хватит и одного коле-
са на голой земле. Водителей 
об этом предупредил заммэра 
Москвы Максим Ликсутов.

«Призываем не оставлять 
транспорт на газонах, на зем-
ле и вблизи деревьев, это вре-
дит экологии столицы. Автомо-
билистам нужно помнить, что 
штраф выписывают за разме-
щение машины на всех зеленых 
насаждениях города — это не 
только трава, но и любые расте-
ния», — отметил он.

В этом году инспекторы Мо-
сковской административной 
дорожной инспекции (МАДИ) 
выявили уже семь тысяч случа-
ев парковки на газоне — да, за 
это штрафуют даже зимой. Но 
летом число штрафов тради-
ционно возрастает, причем во 
многом благодаря самим моск-
вичам — если зимой многие ми-
рятся с брошенными на снегу 
машинами, то с наступлением 
тепла смотреть на уничтожен-
ную колесами траву уже не го-
товы. А потому жалуются.

При этом водители часто 
не понимают границ наруше-
ния. Многие думают так: если 
нет травы, нет и газона. А пото-
му заеду на этот пятачок зем-
ли, проблем не будет. Но травы 
там, с высокой долей вероятно-
сти, нет как раз из-за таких же 
автомобилистов. И для штрафа 
отсутствие зелени не помеха.

В столичном департаменте 
транспорта даже собрали са-
мые распространенные ошиб-
ки водителей, которые обхо-
дятся им в 5000 рублей. Во-пер-
вых, нельзя парковаться с на-
ездом на бордюрный камень. 
Бордюром обычно отделены 
как раз зеленые насаждения. 
Кстати, если заехать одним ко-
лесом на тротуар, то за это тоже 
можно получить штраф. Нельзя 
съезжать с дороги при парков-
ке вблизи парков — даже если 
вы слегка согнали машину с 
асфальта на землю, то это уже 
парковка на газоне. Из-за таких 
действий колеса машин разно-
сят грязь и пыльцу растений 
— последнее, кстати, ухудшает 
состояние аллергиков.

Оставлять авто рядом с дере-
вьями и кустарниками тоже не 
стоит — это вредит их корневой 
системе. Парковка на уже по-
врежденных газонах, конечно, 
тоже под запретом. Даже если 
другие машины уже перемеси-
ли траву с почвой и превратили 
газон с грязное месиво — заез-
жать туда не надо. Как мини-
мум вы испачкаете машину и 
развезете грязь по всей округе, 
как максимум получите штраф. 
Наконец, заезжать на газон 
нельзя даже одним колесом — 
и этого будет достаточно для 
фиксации нарушения.

Штраф за парковку на га-
зоне в Москве назначают по 
статье 8.25 столичного Кодек-
са об административных пра-
вонарушениях. И 5000 рублей 
там самое скромное наказание 
— для рядовых граждан. Долж-
ностным лицам, то есть тем же 
служебным водителям, грозит 
уже 30 000 рублей, а юридиче-
ским лицам — 300 000. Поэто-
му компании в Москве просто 
заклинают своих водителей на 
пушечный выстрел не подъез-
жать к газонам и другим зеле-
ным насаждениям. Обычным 
автомобилистам тоже стоит 
взять это за правило — в городе 
нужно оставлять машину на ас-
фальте или другом твердом по-
крытии.

Кстати, если вы сами ста-
ли свидетелями неправильной 
парковки, в том числе на газо-
не, сообщить об этом можно по 
телефону МАДИ: +7(495)540-
76-56 или по электронной по-
чте: madi@mos.ru.  

Инспекторы 
МАДИ выявили 
уже семь тысяч 
случаев парковки 
на газоне

ДОРОГИ Открылось движение по новому путепроводу 
через МЦД-3 на Ленинградском шоссе

Час пик сократится

Любовь Проценко

Х
о р о ш а я  н о в о с т ь 
для автомобили-
стов, которые ездят 
по Ленинградско-
му шоссе и каждый 
день по дороге на ра-
боту сидят в проб-
ках.  Новый путе-
провод на 24—25 км 

через МЦД-3, который открыл 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин, в утренний час пик со-
кратит время в пути на участках 
этой трассы. Например, по 
оценкам экспертов, оно умень-
шится от 2-й Подрезковской 
улицы до Международного шос-
се — на 29%, от улицы Репина 
до Международного шоссе — 
на 27%, а на Международном 
шоссе от М-11 до Ленинград-
ского шоссе — на 14%.

Возможно это стало пото-
му, что проезжая часть нового 
путепровода имеет теперь не 
6 полос движения, как у старо-
го, постройки 60-х годов, а 8 по-
лос. Реконструирован и участок 
самого Ленинградского шос-
се в этом месте — на нем теперь 
3—4 полосы движения в каждую 

сторону. А новые расширенные 
эстакады-съeзды с Междуна-
родного шоссе на Ленинград-
ское шоссе в сторону центра 
и съезд с Ленинградского шос-
се на Международное шоссе 
в сторону трассы М-11 «Нева» 
по две полосы движения в каж-
дом направлении улучшили 
связь с аэропортом Шереметье-
во, ликвидировав бутылочное 
горлышко на пути к воздушной 
гавани.

Давая старт движению ма-
шин, глава города сказал: «За-
кончено строительство важного 
объекта. Это новый современ-
ный путепровод пересечения 
Ленинградки и МЦД-3. Причем 
он сделан таким образом, что 
есть запас хода для прокладки 

линии высокоскоростной ма-
гистрали «Москва — Санкт-Пе-
тербург», и здесь же сделана 
развязка на шоссе, которое идет 
к Шереметьево».

Обновленная развязка обес-
печит более безопасное и ком-
фортное движение автомоби-
лей, поездов МЦД-3 и будущей 
ВСМ «Москва — Санкт-Петер-
бург», а также повысит про-
пускную способность приле-
гающих магистралей — Ленин-
градского, Международного, 
Вашутинского, Машкинского, 
Новосходненского и Новокур-
кинского шоссе.

По словам Собянина, около 
600 тысяч жителей Зеленограда 
и Подмосковья, а также все, кто 
едет в аэропорт Шереметьево, 

уже скоро почувствуют улуч-
шение транспортной ситуации. 

Разрезанность города пу-
тями железных дорог — одна из 
самых серьезных проблем для 
движения по Москве хоть на ав-
томобиле, хоть на обществен-
ном транспорте. Из-за этого 
даже когда из точки «а» в точ-
ку «б», казалось бы, рукой по-
дать, москвичам приходится 

порой нарезать круги не в один 
десяток километров. Чтобы сде-
лать столицу более связанной, 
а проезд по ней более удобным, 
городские власти с 2011 года ак-
тивно занимаются строитель-
ством путепроводов над же-
лезными дорогами. За эти годы 
построено уже 24 путепровода, 
за ближайшие четыре года пла-
нируется построить еще 9.  

Строительство путепровода началось в декабре 2021 года и завершилось на шесть месяцев раньше установленного срока.

А К Ц Е Н Т

Проезжая часть нового путепровода 
имеет теперь не 6 полос движения, 
как у старого, постройки 60-х годов, 
а 8 полос

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кому из пострадавших в «Крокус Сити Холле» нужен совет психолога

Звоните по 051 
Ангелина Зеленькова, 
Любовь Проценко

М
осковская служба пси-
хологической помощи 
населению работает 

уже 20 лет. Позвонив по специ-
альному телефону, всегда мож-
но получить необходимую под-
держку специалиста. Но в эти 
дни, когда трагедия в «Крокус 
Сити Холле» еще так близка — 
с утратами у одних и тревогой 
за жизнь и здоровье близких у 
других, возможность получить 
помощь квалифицированно-
го психолога особенно важна. 
Вот почему психологи, работа-
ющие под эгидой департамен-
та труда и соцзащиты Москвы, 
всегда рядом: и в морге, где ко-
му-то надо пройти через про-
цедуру опознания, и в больни-
це, где продолжается борьба за 
раненых. Но и многие из тех, 

кто вроде бы уже живет обыч-
ной жизнью — ходит на работу, 
водит детей в школу и сад, тоже 
нуждаются в помощи. Об этом 
рассказала Любовь Терневская, 
завфилиалом «Телефон неот-
ложной психологической по-
мощи 051» Московской служ-
бы психологической помощи 
населению.

Любовь Александровна, много 
звонков поступает на «горя-
чую линию»?

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСКАЯ: Много, но в 
первые дни их было гораздо 
меньше, чем мы ожидали. Хотя 
на самом деле это объяснимо. 
Люди сначала испытали шок, 
смятение, растерянность… 
Вряд ли кому в голову прихо-
дила мысль о психологе. Вы за-
метили, какой Москва была пу-
стой в субботу и воскресенье? 
Звонки начались позже.

Среди тех, кто уже позвонил, 
кого больше — молодых, по-
жилых?

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСКАЯ: Взрослые, в 
обычной жизни твердо стоящие 
на ногах мужчины и женщи-
ны 35—40 лет. Им повезло: они 
были там и сумели спастись.

О чем говорят по телефону 
те, кому удалось спастись, 
в какой именно помощи ну-
ждаются?

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСКАЯ: Одна девушка 
рассказала, например, как сто-
яла в очереди у входа в концерт-
ный зал и по ним начали стре-
лять. Вместе с другими она по-
бежала укрыться в холл зала, 
спряталась за диван. Потом с 
каким-то мужчиной они раз-
били ближайшее стекло и вы-
брались на парковку. Человек, 
который в этот момент заво-
дил машину, позвал их к себе, и 
они уехали… Еще один мужчи-
на был там с отцом, оба выжи-
ли… А позвонившая женщина 
потеряла двоюродную сестру, 
с которой была очень близка… 
У всех, кто столкнулся с траге-
дией, перед глазами продол-
жают крутиться картины, как 
люди падали под выстрелами, 
мысленно они все еще бегут, 
спасаясь… Алкоголь, с помо-
щью которого мужчина хотел 
отключиться от этого, не помо-
гает — становится даже хуже, го-
ворит он, возникает ощущение 
дурноты.

Все спрашивают: что же 
делать, как забыть этот 
страшный сон?
И что же вы им можете посо-
ветовать?

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСКАЯ: Задача психо-
лога в такой ситуации — прежде 
всего выслушать, не торопить 
человека, сколько бы он ни го-
ворил. Важно, чтобы пережи-
вание у него оформилось в сло-

ва, а не оставалось комком в 
горле, когда человек даже не 
может говорить. Близкие, с ко-
торыми он пытается поделить-
ся тем, что его мучает, не все-
гда это понимают, устают от 
этих рассказов и могут даже 
оборвать: «Ну сколько можно 
говорить об одном и том же…» 
Отвечу: столько, сколько нуж-
но, пока тревога, паника, ко-
торые испытывает человек, не 
отступят.

А сам очевидец этой страш-
ной трагедии чем может себе 
помочь? 

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСКАЯ: Ему надо раз-
решить себе думать о случив-
шемся. Это поможет осмыс-
лить, что да, такое ужасное со-
бытие произошло в его жизни, 
но сам он не сводится только к 
нему. И еще — отнестись к себе 
как к раненому. Для сравне-
ния: когда мы обожжем, напри-
мер, руку, мы же не ждем, что 
она немедленно заживет. По-
страдавшее место мы мажем 
мазью, стараемся руку не на-
гружать. Психическая рана не 
видна, но она может быть еще 
глубже и тоже болит. Значит, 
надо ее лечить, а не стараться 
забыть о том, что стало ее при-
чиной. Иначе вся энергия бу-
дет уходить не на выздоровле-
ние, а на подавление душевной 
травмы.

Ну, а если самому все-таки 
никак не удается вернуть ду-
шевное равновесие, к какому 
врачу лучше пойти?

ЛЮБОВЬ ТЕРНЕВСАЯ: В своей поли-
клинике можно обратиться к 
неврологу, снотворные может 
выписать и терапевт. Ничего 
плохого в этом нет. Люди вооб-
ще любят лечиться, а в острых 
ситуациях надо пользоваться 
всем, что может помочь.   

Психическая рана не видна, но она тоже болит. Значит, надо ее лечить, а не стараться забыть о том, что стало ее 
причиной.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» квалификационная коллегия судей 
Московской области объявляет об открытии вакантных 
должности:

—  судьи Люберецкого городского суда Москов-
ской области;

—  судьи Солнечногорского городского суда Мо-
сковской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», 
принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строи-
телей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143411, здание Московского областного суда, этаж 2, сек-
тор «А».

Последний день приема документов — 29 апреля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Хвост, лапы 
и чип

Регионам предоставлено право самим решать, 
каким способом будет помечено животное, 
которое прошло идентификацию, — это может 

быть и внедрение чипа, и татуировка, и специальный 
ошейник с данными о собаке и ее хозяине. Одним из 
первых регионов, в котором ввели обязательную реги-
страцию и пошли по пути именно чипирования, стал 
Ямал. Здесь процедура действует уже с лета прошлого 
года. И что важно, она бесплатна, хотя обычно чипиро-
вание в клиниках стоит от 750 до 4 тыс. рублей.

Что такое чип? Это микросхема величиной не 
больше рисового зернышка. Ее вводят шприцем под-
кожно. Инъекция безвредна и безболезненна. В чипе 
вся информация о животном, его породе, окрасе, 
а главное — контакты хозяина. И все это вносится в еди-
ную базу. Данные на микросхеме позволяют за ми-
нуту идентифицировать собаку сканером в любой 
ветклинике и найти ее владельца, если пес гуляет без 
присмотра или, не 
дай бог, кого-ни-
будь искусал. Сего-
дня в региональный 
реестр занесено 
уже 3063 живот-
ных, — 1735 собак 
и 1328 кошек.

На Ставропо-
лье решили процесс 
регистрации про-
вести в рекордные 
сроки: на чипиро-
вание здесь отве-
ли всего месяц — до 
30 марта все кошки 
и собаки в регионе 
должны быть учтены и занесены в базу. Но, как отмеча-
ют зоозащитники, в крае с населением почти 2,9 мил-
лиона человек сотни тысяч кошек и собак, и чипиро-
вать всех за такой короткий срок нереально. К тому 
же и ответственность за отказ от регистрации пока не 
предусмотрена. Да и процедура эта в отличие от Яма-
ла платная. В среднем чип и вживление обойдутся до 
тысячи рублей. И это существенная проблема для тех, 
у кого четвероногих много.

Сегодня приступили к обязательной регистрации 
в Московской, Ленинградской, Псковской, Иркутской, 
Калужской областях, в Приморском крае. Как отмеча-
ют в Российской кинологической федерации, чтобы 
владельцы активнее шли регистрировать животных, 
нужно выстроить простую и что важно, — материаль-
но разумную процедуру маркировки и учета, чтобы 
не столкнуться с массовым отказом от питомцев из-за 
страха перед новой системой.

К слову, настороженное отношение владельцев 
к регистрации могут вызывать и давно ведущиеся раз-
говоры о введении налога на домашних животных 
как на имущество. Между тем, как отмечал в одном 
из интервью «РГ» первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Владимир Бурматов, «это 
не наш путь», в России такой налог не предусматрива-
ется, и не только из-за опасений отказа от животных, 
но и самого отношения к ним как к членам семьи.  

Подготовили: Елена Мационг, Михаил Сухарев, 
Ольга Гуго, Светлана Цыганкова, Денис Гонтарь, 
Наталья Звягинцева

1

Комментарий

Владимир Бурматов, первый заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей среды:
— Мы создали правовую базу для введения системы иден-

тификации животных. И уже более чем в 20 регионах си-

стема начала действовать. Главное, что создаются базы, 

куда вносят данные, в том числе и о владельце. Причем 

идентификация защищает и животных. Поэтому давайте 

исходить из того, что безопасность пса — это тоже ответ-

ственность хозяина. Вам его никто не навязал, никто не 

привел и не сказал: «Теперь это твоя собака». Ты сам взял 

животное или, как я, забрал из приюта. Теперь отвечай.

Подготовила Елена Мационг

Пока не будет 
ответственности 
владельцев, кото-
рые выкидывают 
собак на помойку, 
проблему 
не решить
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У всех, кто столкнулся с трагедией, 
перед глазами картины, как люди 
падали под выстрелами, мысленно 
они все еще бегут, спасаясь…
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КИНО Что нам открывает 
фильм «Как Иван Пигарёв 
сон изучал»

Сон в руку

Максим Васюнов

Федор Тютчев писал: «Над хаосом звуков носился мой 
сон. Болезненно-яркий, волшебно-немой». Спустя пол-
тора века праправнук поэта — физиолог Иван Пигарёв 
сформулировал и доказал висцеральную теорию сна.

Согласно ей во время сна мозг не спит, а бодрству-
ет, принимая и обрабатывая информацию о работе же-
лудка, почек и прочих органов. И если что-то где-то не 
так — за дело берутся нейроны коры головного мозга. 
Во сне организм не только диагностируется, но и ре-
монтируется, считал Пигарёв. А образы, которые тре-
вожили его прадеда, правнук называл не более чем от-
четом о работе пищеварительной системы.

Казалось бы — никакой лирики. Но фильм «Как 
Иван Пигарёв сон изучал» получился лиричным. Он 
не только об открытиях — но и о самом ученом. О ра-
боте над картиной «РГ» рассказала режиссер Юлия 
Киселёва.

Чем заинтересовала вас теория Пигарёва?
ЮЛИЯ КИСЕЛЁВА: Когда я работала над научными лентами 
про мозг, сразу несколько героев моих картин подска-
зали — сними фильм об Иване Пигарёве, он единствен-
ный, кто понял, зачем нужен сон. В моих планах была 
картина о сне, и я решила с ним познакомиться.

Помимо теории, привлекла его личность. Внешне он 
похож на Ивана Павлова. Он абсолютный созидатель, 
быстро переходил от слов к делу. Придумал теорию сна 
и тут же начал ее доказывать, провел огромное количе-
ство экспериментов. Был одаренным изобретателем — 
построил яхту, даже машину построил чуть ли не из па-
пье-маше, и она лет десять прекрасно ездила. Он один 
из первых привез в Москву MacBook и до последних 
дней мониторил новинки в интернет-магазинах.

Добавьте его интеллигентность — какие он писал 
глубокие письма! — и его занятия спортом: лыжи, тен-
нис, велосипед. В семье — прекрасная жена, дети. Он 
жил так, как и должен жить человек. Я уверена, что 
именно таких героев сегодня не хватает в кино.

Но вашего фильма могло и не быть —  пандемия, тра-
гическая гибель ученого.

ЮЛИЯ КИСЕЛЁВА: Работа над фильмом растянулась на пять 
лет. Мы успели снять большое интервью с Иваном Ни-
колаевичем, а потом пришел ковид, которым Пигарёв 
тоже переболел. Поправившись, я предложила продол-
жить съемки, он ответил теплым письмом, рассказал о 
текущей работе. А через неделю я узнала о его гибели — 
в свои 80 он ездил на работу в МГУ на велосипеде, и на 
Воробьевых горах столкнулся с самокатчиком.

Его такая нелепая смерть стала шоком, я долго при-
ходила в себя. О том, чтобы продолжать съемки, уже 
не думала, но как-то сын ученого, Николай Пигарев, 
предложил: «давай кино про папу снимать». Семья 
передала мне его научные статьи — более двухсот тек-
стов, его переписку, даже видеоархив — ученый любил 
снимать семейную хронику.

Мы возобновили работу, и тут — новая проблема: 
стали закрываться границы. Мы смогли только снять 
исследователя из Италии, Джакомо Ризолатти, хотя в 
планах были и американцы, и австралийцы.

Вы говорите про видеохронику —  ее в фильме много, и 
это уносит зрителя в какие-то иные миры…

ЮЛИЯ КИСЕЛЁВА: Хроника Пигарёва дает ощущение счаст-
ливой жизни. Мы видим, как семья отмечает празд-
ники, как надевают костюмы сказочных персонажей, 
ходят на лыжах, перетягивают канат. Как трепетно 
относятся друг к другу. Для этих кадров я попросила 
композитора Анну Суллу написать трогательный со-
ветский вальс. По моим наблюдениям, у зрителей сей-
час запрос на все, что противоположно тревожности, — 
спокойствие, счастье, умиротворение.

На вашу жизнь погружение в эту тему не повлияло?
ЮЛИЯ КИСЕЛЁВА: Раньше меня мучала мысль: столько ча-
сов потратила на сон! Теперь моя совесть спокойна. 
Нарушение режима сна связывают с риском развития 
многих заболеваний. Так, известно, что у людей, кото-
рые ложатся позже 12 ночи, риск заболеть сахарным 
диабетом повышается на 45 процентов. Сын Пигарёва 
рассказывал, что он вставал в одно и то же время без 
будильника. Соблюдал режим питания: как он гово-
рил, чтобы хорошо спать, нужно правильно есть.

Думаете, зрители готовы вот так всерьез восприни-
мать, усваивать науку с большого экрана?

ЮЛИЯ КИСЕЛЁВА: Это не первый мой научный фильм, вы-
шедший в прокат. На премьеру в «Октябре» пришло 
844 зрителя, что много для документального кино. Как 
пройдет прокат — непредсказуемо. В первый уикенд 
фильм пройдет эксклюзивно в кинотеатрах «Каро» в 
больших городах — в Москве, Петербурге, Екатерин-
бурге, Новосибирске, Краснодаре, а также в Домах 
кино в Саратове, в Красноярске. Всего у нас чуть более 
двадцати городов. А с 4 апреля выходим в сети киноте-
атров «Центр кино» на 245 площадках — фильм смогут 
увидеть зрители малых городов.  

МУЗЫКА «Пикник» сыграл концерт в память о жертвах теракта в «Крокусе»

Минута звучания
Андрей Васянин, Ольга Гуго

У 
концертного зала дежу-
рит броневик с росгвар-
дейцами, по всему пери-

метру перед петербургским 
«Октябрьским» стоят поли-
цейские машины, но в партер 
заходишь с тревогой, борешь-
ся с желанием оглянуться и по-
смотреть на вход в зал.

Москвичи Матвей и Ольга 
были 22 марта в «Крокусе» и 
спаслись, пересидев стрельбу 
на минус первом этаже. И те-
перь они пришли к «Октябрь-

скому» прямо с «Сапсана» 
с охапкой белых роз.

«Нам не страшно идти на 
этот концерт, — говорит Ольга, 
психолог. — Мы приехали еще и 
для того, чтобы сказать нашему 
мозгу, что тут безопасно, я, как 
психолог, знаю, что так будет 
правильно. Мы идем не на шоу, 
а на концерт памяти».

Концерт начался с минуты 
молчания и продолжился му-
зыкой «Пикника» — не очень 
громкой, далекой от агрессив-
ного рок-напора, немного похо-
дящей на напевы менестрелей, 

только под электрогитары, — 
с парадоксальными поворота-
ми, богатыми на нюансы.

За спинами музыкантов 
с электрогитарами расположи-
лись скрипачи, виолончелисты 
и духовики. У симфоническо-
го оркестра «Таврический» под 
руководством Михаила Голико-
ва репутация коллектива, не бо-
ящегося экспериментов: он иг-
рает классику и народную му-
зыку, аккомпанирует поп-звез-
дам и немым фильмам. Мело-
дии лидера «Пикника» Эдмунда 
Шклярского «Таврический» на-

полнил симфоническим много-
голосием, тем более интерес-
ным, что «Пикник» взял в про-
грамму давно не игранные пес-
ни. И хорошо забытое старое 
открылось по-новому.

«Я — пущенная стрела» 1991 
года запустила вечер. Нежная, 
хрустальная баллада об одино-
честве окрепла в звуках виолон-
челей. «Настоящие дни» — песня 
почти сорокалетней давности — 
тут позади солирующей гитары 
Шклярского возникли скрипки, 
открылись незнакомые гармо-
нии. Зрители встречали их ова-
цией, удивленные новой музы-
кой. И от всей души поддержи-
вали музыкантов в беде.

«Пикник» лишился члена ко-
манды — помощницы концерт-
ного директора группы Екате-
рины Кушнер. В адовом пламе-
ни пропали инструменты.

 — У нас погорело все. — Эд-
мунд Шклярский был предель-
но сдержан в общении с журна-
листами. — Мало кто представ-
ляет, что значит скрипка для ар-
тиста, который провел с ней всю 
жизнь, как с родным человеком, 
но не успел вернуться за ней на 
сцену, потому что вопрос жизни 

и смерти решали буквально се-
кунды. Да и не все артисты смог-
ли сегодня выйти на сцену, не-
которые до сих пор переживают 
сильнейший шок.

Из программы вечера па-
мяти, по словам Шклярского, 
ушли вещи, на его взгляд, сего-
дня неуместные. Можно было 
предположить, что в програм-
ме будет совсем новая «Ничего, 
ничего не бойся», но «Пикник» 
все же не стал ее играть, видимо, 
для того, чтобы дополнительно 
отрепетировать композицию с 
оркестром. И песня «За невинно 
убиенных», выложенная в Сеть 
перед концертом, в сет-лист в 
итоге не попала…

— Потрясающего качества 
концерт, и видно было, как все 
вложились и отработали по пол-
ной, — сказал, выходя из зала, 
Андрей, коренной питерец, ма-
стер по дереву. — И сегодня это 
стало позицией: нас не запугать.

Деньги от вечера музыканты 
отдадут семьям погибших и по-
страдавшим в теракте. 

КЛАССИКА   

В Москве 
отметили 
180-летие 
Римского-
Корсакова

В ПОИСКАХ 
НЕВИДИМОГО 
ГРАДА
Мария Бабалова

Юбилей одного из классиков 
русской музыки Николая Рим-
ского-Корсакова празднуется 
с размахом. Камертоном собы-
тия, безусловно, стала воля ру-
ководителя Большого и Мари-
инского театров Валерия Герги-
ева, организовавшего по этому 
случаю сразу два фестиваля. Но 
и Московская филармония не 
осталась в стороне. Гала-кон-
церт на общем фоне выглядел 
минималистично, но глубоко и 
осмысленно, попутно оказав-
шись еще и чествованием опер-
ного критика Алексея Парина в 
связи с его 80-летием.

Именно его книга «Хожде-
ние в невидимый град: Пара-
дигмы русской классической 
оперы», где представлен вз-
гляд на ключевые оперные 
партитуры через призму фи-
лософии, мифологии и психо-
логии, многое «расшифрова-
ла» в творчестве композитора. 
Именно здесь его театральные 
произведения особенно отчет-
ливо перестают быть только 
сказочными и открывается об-
раз Римского-Корсакова как 
символиста и даже предсказа-
теля. Комментарии Парина к 
филармонической программе, 
куда вошли фрагменты опер 
Римского-Корсакова, были ла-
коничными, но очень точными 
и значимыми, ретуширующи-
ми неизбежную мозаичность 
всякого гала-представления.

Римский-Корсаков — мастер 
и вокального, и оркестрового 
письма. Программа концер-
та старалась подчеркнуть обе 
эти стороны его творчества. 
Российский национальный ор-
кестр, которым в этот вечер 
руководил Артем Абашев, осо-
бенно сакрально прозвучал в 
«Похвале пустыни» и «Сече 
при Керженце» из «Сказания о 
невидимом граде Китеже и деве 
Февронии». Тут сразу вспомни-
лись мощные исполнения орке-
стром музыки Римского-Корса-
ков под руководством его осно-
вателя Михаила Плетнева... 
Арии и дуэты не всегда звучали 
столь же убедительно, к тому 
же некоторые солисты позволя-
ли себе петь, откровенно читая 
с листа.

Главной же звездой вечера 
стала сопрано Надежда Пав-
лова. Она предстала и томной 
Снегурочкой, и коварной Ше-
маханской царицей из «Золо-
того петушка», и мистической 
Волховой из «Садко», и трога-
тельной Марфой из «Царской 
невесты». Блеснули красотой 
своих голосов и меццо-сопрано 
Алина Черташ, и сопрано Елена 
Михайленко. Сильная полови-
на солистов проявила себя чуть 
скромнее. Например, тенор 
Дмитрий Каляка уж слишком 
характерно, на грани с коми-
кованием трактовал образы не 
только Бомелия из «Царской 
невесты» или Кащея Бессмерт-
ного из одноименной оперы, но 
и Гришки Кутерьмы из «Ките-
жа». Тенор Алексей Неклюдов 
спел Берендея из «Снегурочки» 
уж слишком буднично, а вот 
Лыков из «Царской» получился 
у него куда более пылким. Как 
и Лель у контратенора Вадима 
Волкова. А Мизгирь и Грязной у 
Артема Гарнова с вокально-тех-
нической стороны «зачетные», 
однако чувственно бесстраст-
ные. И недаром Алексей Парин 
в одном из своих комментари-
ев, предварявших выход соли-
стов, вспомнил полушутя-по-
лусерьезно, что великий режис-
сер Борис Покровский считал: 
слушать оперу в концертном 
исполнении — преступление. 
Впрочем, судя по бурной и 
благодарной реакции зала, пуб-
лика не была готова согласить-
ся с мэтром в случае с гала-ве-
чером Римского-Корсакова в 
Московской филармонии.  

ПРЕМЬЕРА Пушкин в «Сатириконе»: любовь Дубровского 
и Маши Троекуровой — сильнее трагифарса

Стоило «собачиться»?
Инга Бугулова

Н
ы н е ш н и й  с е -
з о н  с м ел о  м о ж-
но назвать «пуш-
к и н с к и м »  —  к 
225-летию Алек-
сандра Сергееви-
ча театры по всей 
с т р а н е  о д и н  з а 
другим начинают 

представлять свои премьеры по 
произведениям поэта.

В Театре им. Евгения Вахтан-
гова на днях вышел спектакль 
Анатолия Шульева по «Пове-
стям Белкина», в «Ленкоме» 
Алексей Франдетти репетиру-
ет музыкальную версию «Ма-
леньких трагедий» (называться 
она будет «Кабаре Пушкин»), а 
Сергей Безруков в Губернском 
и Павел Сафонов в Театре Ар-
мии взялись за «Капитанскую 
дочку».

«Юбилейный» спектакль 
появился и в «Сатириконе» — 
теперь здесь будет идти «Дуб-
ровский» в постановке Якова 
Ломкина. Режиссера не смути-
ло то, что повесть Пушкиным не 
окончена. Как говорит сам Лом-
кин, он попытался найти свой 
антидот к взаимной и неприми-
римой вражде двух семейств, 
вокруг которой и накручен 
пушкинский сюжет. А стоило ли 
им «собачиться»?

На афише — стройный добер-
ман во фраке, с тросточкой и в 
лаковых ботинках. Конечно, не-
спроста: вот и в самом начале 
спектакля мы встречаем псар-
ный двор, которым хвалится 
перед гостями барин Троеку-
ров («где более пятисот гончих 
и борзых жили в довольстве и 
тепле, прославляя щедрость Ки-
рилы Петровича на своем соба-
чьем языке»).

Здесь же, на псарне, соб-
ственно, случилась роковая 
ссора Троекурова с его соседом 
Дубровским. Того задело, что 
чужой дворовый человек, хо-
лоп, подшучивал над ним, по-
мещиком, — пусть не таким бо-
гатым и всесильным, как его хо-
зяин. Троекуров в свою очередь 
оскорблен — тем, что приятель 
смеет обижаться и обижать в от-
вет его, троекуровского, челове-
ка. И — понеслось…

Тут ведь не просто самолю-
бие, не просто самодурство — 
тут вопрос вопросов: у кого 
право больше.

Продолжая «собачью» тему, 
режиссер помещает героев в вы-
сокий загон — то ли в клетку, то 
ли в октагон для боя; а на суде — 
том самом, где Троекуров в от-
местку отсудил у соседа име-

ние, — рядом с Фемидой воссе-
дают люди с песьими головами. 
Этот образ, проходящий через 
весь спектакль, и воплощает в 
себе непримиримую вражду 
двух бывших приятелей, кото-
рая «аукнется», как мы знаем, 
не только им самим.

Но все-таки — почему имен-
но «Дубровский»? Режиссер 
рассказывает: «Выбор материа-
ла — это мистическая вещь, что-
бы он прозвучал в конкретное 
время и в конкретном театре, 
всегда должны определенным 
образом сойтись звезды. Мне 
кажется, не мы выбрали «Дуб-
ровского», а он нас».

По словам Якова Ломки-
на, один из главных акцентов 
в постановке сделан на Дуб-
ровском-старшем. История лю-
бви отпрысков рассорившихся 
в пух и прах помещиков — Ма-
рьи Кириловны и Владимира 

Андреевича, — конечно, тоже 
важна и в спектакле рассказа-
на. Но, предвосхищая ее печаль-
ный финал, еще заранее, задол-
го до конфликта, заглядевшую-
ся друг на друга пару буквально 
за ноги растаскивают в разные 
стороны.

Режиссер уверен: «Имен-
но через Дубровского-старше-
го вирус агрессии распростра-
няется дальше на всех героев 
романа, а в особенности на его 
сына. Только встретив Машу, 
Дубровский-младший отказы-
вается от мщения, побеждая 
гордыню любовью и смире-
нием».

В роли бедного, но независи-
мого Андрея Гавриловича — Де-
нис Суханов. Артист стал на-
стоящим соавтором спектакля 
и придумал для своего персона-
жа оригинальный ход: и после 
смерти Дубровский-старший 
не исчезает и время от времени 
появляется на сцене. Как тень 
отца Гамлета? Не обязательно: 
в конце концов, герои Пушки-
на не менее многозначительны, 
чем у Шекспира.

— По воле Пушкина Андрей 
Дубровский покидает нас в 
самом начале истории, и мне, 
конечно, хотелось его жизнь на 
сцене как-то продлить, — объяс-
няет Суханов. — Да, он умер фи-
зически, но не умер менталь-
но — ничего не заканчивается 
со смертью, мы хотим, чтобы и 
зритель в это тоже поверил. Во-
обще, прикасаться к текстам 
Пушкина — всегда огромное сча-
стье. Он — подарок нам, учитель, 
пророк. У того, кто читает Пуш-
кина, легкие становятся шире и 
дыхание свободнее, это правда.

У кого еще дыхание свобод-

нее в спектакле? У Троекуро-
ва — его сыграл Игорь Гудеев. У 
его дочки Маши — Аси Войтович 
/ Екатерины Вьюхиной. У млад-
шего Дубровского, Владими-
ра, — Никиты Смольянинова. Да 
вообще у всех — спектакль не-
вероятно густонаселен: задей-
ствована большая часть арти-
стов труппы. При этом все они 
в постоянном движении — будто 
подстегивает всех ритмичная 
музыка (хореография — Альберт 
Альберт, композитор — Ричар-
дас Норвила).

Создатели спектакля созна-
тельно увиливают в сторону от 
первоисточника — пушкинский 
текст переосмыслен, вместо 

исторических костюмов чер-
но-белая стилизация, а каждый 
новый мстительный порыв ге-
роев сопровождается шипени-
ем химер.

Еще сюрприз: в этом «Дуб-
ровском» появляется и сам 
Александр Сергеевич… Уж он-
то должен знать: так в чем же 
средство от вражды? 

Пушкинский текст переосмыслен, вместо исторических костюмов — черно-белая стилизация.

Поминальные свечи определяли стиль и тон этого концерта — приношения погибшим.

А К Ц Е Н Т

Потрясающего качества концерт — 
все вложились и отработали по полной. 
Это стало позицией: нас не запугать!

А К Ц Е Н Т

В этот пушкинский год театры дают 
пушкинские премьеры: «Капитанскую 
дочку», «Повести Белкина», «Кабаре 
Пушкин», «Дубровский»...

Сон нас не только диагностирует, но и ремонтирует.

Звездой вечера стала Надежда 
Павлова — Волхова, Марфа, 
Снегурочка, Шемаханская царица...
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Дословно

Константин Райкин, худрук «Сатирикона»:
— Пушкин — украшение репертуара любого театра. Его произведения 

ставить сложно в принципе, а «Дубровский» — это еще и проза. Но зато 

он дает определенное чувство свободы и право интерпретации, что 

очень важно для театра. Мы знаем, что он не был дописан, что Пушкин 

не печатал его при жизни, что в «Дубровском» очень много его личного. 

Уже сейчас, мне кажется, в спектакле намечаются очень интересные 

актерские работы, но мы продолжаем его сочинять, и дальше будет еще 

лучше.

Справка «РГ»

Юлия Киселёва — режиссер и продюсер научного кино, 

лауреат премий «Лавровая ветвь в области неигрового 

кино и ТВ» и «За верность науке», финалист премий 

«ТЭФИ-регион», «Знание» и Headliner, дважды номинант 

Европейской академии научного кино. Среди известных 

фильмов режиссера — «Чип внутри меня», «Робот, я люблю 

тебя?», «Мозг. Эволюция», «Мозг. Вторая вселенная»...

P.S.

Висцеральная теория сна — это теория, по которой во вре-

мя сна мозг переключается с обработки внешних сигналов 

на обработку информации от внутренних органов.

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2775601
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Павел Басинский

С 
известным писа-
телем,  ректором 
Л и т е р а т у р н о г о 
института им. Горь-
кого Алексеем Вар-
ламовым мы встре-
тились, чтобы по-
говорить о его но-
вом романе, кото-

рый вышел в начале этого года 
в издательстве АСТ в «Редак-
ции Елены Шубиной». На этот 
роман уже обратила — и весь-
ма благосклонное — внимание 
критика. Но разговор наш, как 
обычно и бывает между писа-
телями, вышел далеко за рам-
ки намеченной темы встречи.

— У твоего нового романа 
довольно странное название — 
«Одсун». И насколько я помню, 
ты только единожды обращал-
ся к зарубежной теме — «11 
сентября», но это был такой 
«шпионский» роман. А здесь 
сюжет вроде бы совсем от нас 
далекий: депортация (по-чеш-
ски odsun) судетских немцев 
в послевоенной Чехии. Отку-
да такой интерес с чужой исто-
рии? Мы больше свою историю 
вспоминаем: чеченцы, крым-
ские татары, поволжские нем-
цы. Об этом и романы пишут-
ся: «Ночевала тучка золотая» 
Анатолия Приставкина, «Дети 
мои» Гузель Яхиной»... И вдруг 
какие-то судетские немцы. Ка-
кое нам дело до них?

— Что он Гекубе, что ему Ге-
куба? Знаешь, я думаю, мно-
гие вещи происходят случайно. 
Семь лет назад я оказался в ма-
леньком чешском доме в быв-
шей судетской деревне возле 
города Есеник, и история это-
го места, прежде мне совер-
шенно неведомая, меня пора-
зила! Поразила судьба самого 
этого дома и ее последнего хо-
зяина, покончившего жизнь 
самоубийством, то, как высе-
ление немцев происходило, и 
как чехи, на вид миролюбивые 
люди, оказались такими же-
стокими и устроили геноцид 
против тех, на кого всю войну 
работали. Поразил православ-
ный священник, построивший 
в этих горах храм. Концлагерь 
для советских военнопленных, 
чью память чехи, несмотря ни 
на что, чтут, ну или тогда еще 
чтили, не знаю, как сейчас. По-
разил грек, которого привезли 
в Чехословакию ребенком, и он 
проработал там всю жизнь лес-
ником. Поразил, наконец, Го-
голь, который бывал дважды в 
тех местах в водолечебнице... В 
общем, там много чего сплелось 
и словно бросило вызов. Но 
все-таки роман мой не столько 
о Судетах, сколько о том, как 
большая история ломает чело-
веческие судьбы и в то же вре-
мя из этих судеб складывается. 
Это моя попытка выразить свое 
отношение к тому, что проис-
ходило раньше и происходит 
сейчас в возмущенном мире. И 
если уж говорить про свое и чу-
жое, то именно близкая каждо-
му из нас славянская нота здесь 
важнее всего. Недаром основ-
ная сюжетная линия в романе — 
это любовь русского и украин-
ки, а cудетская тема — скорее 
рамка, контекст.

— Это правда, что ты свой 
роман не  предполагал пе-
чатать?

— Не то что б не предпола-
гал, просто мне было очень 
трудно с ним расстаться. Я на-
чал писать в 2018 году, когда, 
собственно, и происходит дей-
ствие, вернее его современ-
ная часть, и текст очень дол-
го меня не отпускал и не давал 
себя закончить. Я отвлекался, 
переключался... Написал био-
графию Василия Розанова. Но 
все равно возвращался к сво-
ему сюжету, к своим героям, 
убирал, добавлял, правил... А 
прошлым летом я по ошибке 

прикрепил текст в электрон-
ном письме на сторонний ад-
рес, и меня охватила тревога. 
А вдруг его выложат без моего 
ведома в сеть, вдруг украдут! 
Мало ли что придет в голову 
мнительному автору. И поду-
мал: это знак. Моим героям 
надоело сидеть взаперти, они 
просятся наружу, хотят, что-
бы их тоже «изгнали». И тотчас 
отправил «Одсун» Шубиной.

— Этот год объявлен «Годом 
лейтенантской прозы» в свя-
зи со 100-летием Владимира 
Богомолова, Юрия Бондарева, 
Василия Быкова и Бориса Ва-
сильева. Не забыть бы и дру-
гих лейтенантов — Григория 
Бакланова, Константина Воро-
бьева, Вячеслава Кондратьева, 
Виктора Курочкина. Не забыть 
бы и рядового-связиста Викто-
ра Астафьева, которому 1 мая 
тоже исполнится 100 лет. Что 
для тебя значит военная про-
за второй половины ХХ века? 
Тем более что некоторые из 
этих писателей — выпускники 
Литературного института, ко-
торый ты возглавляешь. Ты мо-
жешь представить, что ты был 
бы ректором института, где 
учатся вчерашние фронтови-
ки Бондарев, Бакланов, Куроч-
кин? Ходят на семинары в ки-
телях, сапогах, в орденах, а ты 
ими «руководишь»? В 1945 год 
директором Литинститута был 
Федор Гладков, автор романа 
«Цемент». Насколько я знаю, 
несладко ему приходилось с 
такими студентами.

— Не знаю, как приходилось 
Гладкову, но вспомни рассказ 
Шукшина «Экзамен». Профес-
сор ставит студенту, участни-
ку войны, бежавшему из пле-
на, двойку за то, что тот не под-
готовился к экзамену. Студент 
пережил то, что не было дано 
пережить его строгому учите-
лю, но все равно оценка «пло-
хо» и вердикт: «Учись, солдат, 
это тоже нелегкое дело». И сту-
дент его не осуждает, не тре-
бует особого отношения и не 
бежит жаловаться на сурово-
го педагога. Он понимает: вой-
на войной, а учеба по распи-
санию.

Что касается военной ли-
тературы, это, конечно, абсо-
лютная наша вершина. И смот-
ри, как «кучно» родились ее ав-
торы. А ведь к ним, если только 
говорить про год 1924-й, нуж-
но добавить поэтов Николая 
Панченко, Николая Старши-
нова и Юлию Друнину, крити-
ков Андрея Туркова и Владими-
ра Бушина, поэта и прозаика 
Булата Окуджаву, прозаика и 
сценариста Овидия Горчакова. 
Я где-то читал, что из рожден-
ных в те годы и совсем юными 
ушедших на войну вернулись 
всего три-четыре процента. Но 
именно чудом уцелевшие, воз-
вратившиеся с фронта написа-
ли свои книги так, словно уби-
тые сверстники отдали им свой 
талант и свою силу. Может, 
поэтому такое невероятное 
эмоциональное воздействие, 
и отсюда такая подлинность 

и печаль. Да, это литература о 
войне, но она удивительно не-
громкая, доверительная. Как 
в песне Фатьянова: «Не тра-
тя времени попусту, по-дру-
жески да попросту поговорим 
с тобой». И в то же время офи-
циальное отношение ко мно-
гим из этих авторов было не-
гативное, их книги часто с тру-
дом пробивались через цензу-
ру. Но пробились, и это победа 
литературы и этого поколения.

— Ты говоришь, что они пе-
чатались с трудом. Это не со-
всем так. Мы преувеличиваем 
жестокость советской цензу-
ры, в XIX веке она была куда 
круче. «В окопах Сталингра-
да» Виктора Некрасова, пер-
вое честное произведение о 
войне, вышло в журнале «Зна-
мя» в 1946 году, чуть больше 
года прошло после войны. По-
весть понравилась Сталину 
и в 1947-м удостоилась Ста-
линской премии — высшей ли-
тературной награды в СССР. И 
только с 1976 года книги Не-
красова изымались из доступ-
ного фонда библиотек в связи 
с эмиграцией автора. Что каса-

ется лейтенантов, они пришли 
в литературу в конце 50-х — 
начале 60-х, в «хрущевскую 
оттепель». «Батальоны про-
сят огня» Бондарева вышли в 
1957-м году в журнале «Моло-
дая гвардия», тираж которо-
го был порядка 60 000 экзем-
пляров. Затем повесть неодно-
кратно переиздавалась. По ней 
в 1985 году вышел телевизион-
ный фильм с музыкой Андрея 
Петрова и Олегом Ефремовым, 
Александром Збруевым, Нико-
лаем Караченцовым, Борисла-
вом Брондуковым в ролях. По 
ней в 1969 году был снят один 
из фильмов киноэпопеи «Осво-
бождение». Самое страшное 
произведение о войне,  по-
весть Константина Воробьева 
«Убиты под Москвой», вышло 
в «Новом мире» в 1963 году. 
Тираж журнала превышал 100 
000 экземпляров.

Но если уж речь зашла о 
цифрах, мне другое интерес-
но. Военная тема с «прозой 
лейтенантов» не закончилась, 
как не закончились войны. В 
1992 году в журнале «Знамя» 
выходит роман Олега Ермако-
ва «Знак зверя» о событиях в 
Афганистане. Тираж «Знаме-
ни» был порядка полмиллио-
на экземпляров. Кто сегодня 
помнит об этом романе, кро-
ме узкого круга поклонников 
Ермакова, к которым и ты при-
надлежишь? Как сидел автор в 
своем Смоленске, так и сидит. 

И что-то мне подсказывает, 
что его столетие не будут отме-
чать на федеральном уровне. 
То же можно сказать и о про-
зе о чеченской войне. Не вижу 
я здесь «пула» реальных клас-
сиков. Породит ли СВО мощ-
ную прозу — большой вопрос. 
Пока лидирует поэзия, причем 
женская. Две Анны, Ревякина 
и Долгарева, — безусловно, та-
лантливые поэтессы. Можно 
еще назвать поэтов Игоря Ка-
раулова, Дмитрия Мельнико-
ва, Алексея Остудина. С про-
зой... не знаю. Хотя отметил бы 
книгу Бориса Евсеева «Голод-
ная кровь», которая вышла в 
2023 году. Там есть потрясаю-
щий рассказ о донецких собы-
тиях «Сухой брод». Что ты об 
этом думаешь?

— Во-первых, я бы поспорил, 
что замечательная повесть 
Виктора Некрасова была пер-
вым честным произведением 
войне. Хотя бы потому, что к 
тому времени вышли четыре, 
пусть и маленькие по объему 
книги военных рассказов Ан-
дрея Платонова, кстати, цен-
зурой сильно изуродованные. 

Потом был его рассказ «Воз-
вращение», жесточайше изру-
ганный именно за честность 
критиком Владимиром Ерми-
ловым. Тем самым, у которо-
го на калитке в Переделкине к 
табличке «Осторожно, злая со-
бака!» кто-то добавил «и бес-
принципная». Во-вторых, да, 
тиражи книг и толстых жур-
налов в годы «оттепели» были 
большими в сравнении с ны-
нешними. Самая читающая 
страна — чего ты хочешь? А вот 
как тяжело жилось и работа-
лось в самой читающей стра-
не герою войны Константи-
ну Воробьеву, можно прочи-
тать в воспоминаниях Викто-
ра Астафьева. В дневнике Во-
робьева есть запись: «А писать 
невозможно. Как только я са-
жусь за стол, за спиной незри-
мо встает редактор, цензор, со-
ветский читатель. Этот «про-
стой человек», пишущий на 
меня жалобы в ЦК». А в пове-
сти Василя Быкова «Мертвым 
не больно», опубликованной 
в «Новом мире» в 1965 году, 
было сделано 200 (двести!) 
цензурных купюр. И все рав-
но после ее публикации нача-
лась жуткая травля автора, ор-
ганизованная по всем законам 
того времени: «Забвение т. Бы-
ковым классовых критериев, 
грубое искажение историче-
ской правды привели к тому, 
что из-под его пера вышло 
произведение, наносящее се-

рьезный вред делу воспитания 
советских людей, особенно мо-
лодежи. Оно мешает правдиво-
му познанию великого подви-
га советского народа, создает 
извращенные образы солдат и 
офицеров Советской Армии…»

А вот «Момент истины» 
Владимира Богомолова (из его 
интервью): «Я четырнадцать с 
половиной месяцев ходил по 
этим жутким конторам — Глав-
пур, пресс-бюро КГБ, в воен-
ную цензуру, как на работу».

Поэтому я против либераль-
ного крена все советское кру-
шить, но и лакировать тоже не 
стоит. Нет, лейтенанты имен-
но пробивались. Своим талан-
том, энергией, трудом, созна-
нием своей правоты и своей 
правдой побеждали цензуру, 
чиновничью трусость и враж-
дебную критику, обвинявшую 
их в том, у них «кочка зрения». 
Об этой победе и фильм Андрея 
Смирнова «Белорусский вок-
зал» с великой песней на слова 
Булата Окуджавы, коль скоро 
мы про кино заговорили. Кста-
ти, пробившийся сквозь цен-
зуру лишь благодаря тому, что 
понравился Брежневу. А «Про-
верка на дорогах» Алексея Гер-
мана-старшего не пробилась.

Что касается Олега Ерма-
кова, то ценю его очень, и не 
только афганскую прозу, но и 
замечательные книги о Байка-
ле. Однако не думаю, что сидя в 
своем Смоленске, он размыш-
ляет о том, на каком уровне, 
федеральном или региональ-
ном, будут отмечать его сто-
летие. Его прозу забыли? Это 
все тоже спорно. Я не забыл. 
И не забыл Владимира Мака-
нина с его «Асаном», если го-
ворить о чеченской войне. И 
Леонида Бородина. И Георгия 
Владимова. И фильмы Рогож-
кина «Блокпост» и «Кукушку», 
и «Войну» Алексея Балабано-
ва и его же «Груз двести». И ду-
маю, что людей, не забываю-
щих хорошие книги и фильмы, 
немало.

То, что СВО породит вол-
ну новой литературы, у меня 
сомнения нет. События тако-
го масштаба не могут пройти 
в культуре бесследно. Согла-
сен, поэзия уже проявила себя 
и проявит еще, но и проза обя-
зательно будет, откроет новые 
имена и расскажет правду, ко-
торой тоже ведь придется про-
биваться.

— Не могу не задать тебе этот 
вопрос и как писателю, и как 
лауреату премии Александра 
Солженицына. В 60-е, 70-е, 80-е 
годы интеллигентному человеку 
было неприлично плохо отзы-
ваться о Солженицыне. Публич-
но молчали, потому что было 
опасно, но поносить его в сво-
ей среде было элементарно не-
прилично. Возможно, даже был 
определенный крен в сторону 
культа Солженицына. Но то, что 

происходит сегодня, не уклады-
вается в голове! Такое ощуще-
ние, что от летаргического сна 
проснулся какой-то коллектив-
ный выразитель якобы «мне-
ния народного», который в 70-е 
годы в партийных газетах клей-
мил Солженицына как «преда-
теля Родины». А сегодня он ви-
новат и в развале СССР, и яко-
бы в том, что призывал бросить 
на свою страну атомную бомбу. 
Человек, который от лица мил-
лионов зэков рассказал о кон-
центрационных лагерях, о раб-
ском труде миллионов людей, 
которых сажали по подлым до-
носам. А сколько было убито! 
Только писательский «марти-
ролог» напоминает страшный 
сон! А сколько убили простых 
людей, рабочих, колхозников, 
интеллигентов, имен которых 
мы не знаем! И такое ощущение, 
что сегодня это словно «обнули-
ли». Ты ведь понимаешь, о чем я 
говорю?

— Солженицын раздража-
ет потому, что его невозмож-
но не замечать, написал когда-
то хорошо известный тебе ли-
тературный критик. Атаки на 
школьного учителя из Ряза-
ни пошли практически сразу, 
как его имя прозвучало и раз-
неслось по всему миру в свя-
зи с публикацией «Одного дня 
Ивана Денисовича» в «Новом 
мире». Но дело не только в на-
чавшейся время спустя офи-
циальной травле и «письмах 
трудящихся». Ты прав, до опре-
деленного момента в интелли-
гентской среде было не при-
нято его критиковать. Но уже 
после появления в сам- и там-
издате первых глав «Красного 
колеса» с их откровенной анти-
либеральной направленностью 
эта критика началась и вскоре 
стала делом привычным и при-
личным. А после высылки про-
должилась за границей в среде 
эмигрантов «третьей волны» и 
американского истеблишмен-
та. Александра Исаевича на-

чали преследовать самые убе-
жденные русофобы как совет-
ского, так и американского 
происхождения, обвиняя в на-
ционализме и воинствующей 
религиозности. В диссидент-
ской среде «Солжа» саркасти-
чески называли «аятоллой», 
высмеивали, правда, не слиш-
ком удачно, как, например, 
Владимир Войнович в романе 
«Москва 2042».

А вот Василий Шукшин, 
Валентин Распутин, Василий 
Белов, Евгений Носов, Лео-
нид Бородин, Владимир Соло-
ухин, Виктор Астафьев, Алек-
сандр Панарин, Юрий Кубла-
новский, Игорь Шафаревич, 
Борис Екимов, Георгий Семе-
нов, Борис Можаев, Валентин 
Курбатов, Олег Павлов отзы-
вались о Солженицыне очень 
высоко.

«Восславим тех, кто пере-
стал врать!» — записал в своих 
рабочих тетрадях Шукшин в 
связи с открытым письмом 
Солженицына к IV съезду пи-
сателей. В феврале 1974 года, 
сразу после высылки Солжени-
цына из СССР, Василий Белов 
писал Шукшину: «Телефон — 
хоть отключай. Из «Лит. Рос-
сии» звонят — нужен отклик. 
Я отказался. Намекнули на по-
следствия. А вчера был ано-
нимный звонок. Какая-то тварь 
говорит интеллигентным голо-
сом мерзость, вешает трубку». 
Позднее Белов не принял пози-
цию Солженицына по событи-
ям октября 1993-го, но тем не 
менее в 2000 году на мой лич-
ный вопрос о Солженицыне от-
вечал: «Люблю его очень!»

«Его не все любили, но и как 
может ожидать всеобщей лю-
бви человек, безмерно любя-
щий Россию? Его не все пони-
мали, не все признавали, на-
столько он выделялся из об-
щего порядка гражданина и 
писателя. Но его признавала 
Россия», — так писал Вален-
тин Распутин, который был не 
только одним из первых лауре-
атов премии Александра Сол-
женицына, но и не раз гостил 
в его доме в Троице-Лыкове. 
Молитвой о русском человеке 
назвал творчество Солжени-
цына Олег Павлов, кому Алек-
сандр Исаевич доверил рабо-
тать с письмами, приходив-
шими к нему со всей страны. И 
факт, что именно к почвенно-
му направлению в нашей ли-
тературе сам Солженицын ис-
пытывал наибольшую симпа-
тию. Вот и выбирайте, с кем вы, 
мастера культуры: с Ричардом 
Пайпсом или с Валентином 
Распутиным, с Бжезинским 
или с Шукшиным?

— Традиционный вопрос: 
над чем ты сейчас работаешь?

— Традиционный ответ: над 
новой книгой.  

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Алексей Варламов: Идея свободы и любовь к Родине 
не исключают друг друга

Приватизация истины

В РАМТе с успехом идет спектакль 
«Душа моя Павел» по одноименному 
роману Алексея Варламова.

Алексей Варламов: Плохо, когда все, что не укладывается в их представление, отвергают. С этого и начинается зло.

А К Ц Е Н Т

Возвратившиеся с фронта написали 
свои книги так, словно убитые сверстни-
ки отдали им свой талант и свою силу

А К Ц Е Н Т

Я еще в девяностые годы вывел для себя 
формулу: в России свободу надо спасать 
от либералов, а Родину — от патриотов

Ключевой вопрос

Где голос интеллигенции? Впрочем, само слово «интеллигенция» стано-
вится ругательным. Как и слово «либерал», в котором вообще-то заклю-
чен совсем не отрицательный смысл. Что бы ни говорили о позднем Пуш-
кине со стихотворением «Клеветникам России», он в «жестокий век» «вос-
славил свободу». Либералами были и Тургенев, и Короленко, и Горький, и 
Чехов с его верой в прогресс. Толстой был либералом в своих религи-
озных воззрениях, отрицал насилие, смертную казнь, церковную ортодок-
сию. Да почти вся предреволюционная интеллигенция была либеральной. 
И почти вся ленинградская, и московская, и провинциальная советская 
интеллигенция была либеральной. Или я что-то забыл?
Алексей Варламов | Ругать интеллигенцию давно стало общим местом, 

и лучше, чем она сама себя ругает, никто не сделает. Но все же не ду-

маю, что повальный либерализм в предреволюционные годы пошел ей 

во благо. Это хорошо подметил Александр Блок: «Жалкое положение: 

со всем сладострастьем ехидства подкладывали в кучу отсыревших под 

снегами и дождями коряг — сухие полешки, стружки, щепочки; а когда 

пламя вдруг вспыхнуло и взвилось до неба (как знамя), — бегать кругом 

и кричать: «Ах, ах, сгорим!»

В принципе я с тобой согласен: идея свободы и идея любви к своей 

стране не обречены исключать друг друга, а напротив, призваны идти 

вместе. Так должно быть в идеале, и в личности Пушкина так и было. Но 

дальше хорошая, верная идея стала политическим и, того хуже, пар-

тийным лозунгом. Люди пусть даже с самыми благородными намерени-

ями присваивают себе исключительное право любить Родину, либо 

свободу только так, как они это видят. А все, что не укладывается в их 

представление, отвергают. С этой приватизации и начинается зло. Я 

еще в девяностые, когда все это начало открыто проявляться, вывел 

для себя формулу: в России свободу надо спасать от либералов, а Ро-

дину — от патриотов.

«Я — художник и, следовательно, не либерал». Это Блок, но он же в сво-

ем последнем стихотворении-завещании «Пушкинскому дому» пишет: 

«Пушкин! Тайную свободу пели мы вослед тебе!» И тут нет противоре-

чия: можно отрицать либерализм как политическое течение, но невоз-

можно отрицать свободу как высшую ценность. Я бы, например, ни-

когда не назвал либералом Михаила Булгакова, однако именно автор 

«Белой гвардии» написал в письме к советскому правительству: «Борь-

ба с цензурой, какая бы она ни была и при какой бы власти она ни суще-

ствовала, — мой писательский долг, так же как и призывы к свободе пе-

чати. Я горячий поклонник этой свободы и полагаю, что, если кто-ни-

будь из писателей задумал бы доказывать, что она ему не нужна, он 

уподобился бы рыбе, публично уверяющей, что ей не нужна вода».

Насколько либеральной была интеллигенция в советское время? Ну, 

если вспомнить повальное увлечение братьями Стругацкими, Юрием 

Трифоновым, песнями Окуджавы и Визбора, фильмами Марлена Хуцие-

ва и Марка Захарова, Театром на Таганке и «Современником», выстав-

ками художников-нонконформистов на Малой Грузинской и разнооб-

разным самиздатом, — наверное, была. Ничего плохого я в том не вижу, 

сам был этим увлечен. Только либерализм хорош, полезен и нужен, по-

куда он в оппозиции и «тень знает свое место». А когда она дорывается 

до власти, причем не обязательно политической, но, по крайней мере, 

духовной, а в культуре — административной, то свойственные нашим 

либералам высокомерие и нетерпимость к любому мнению, отличному 

от своего, дают о себе знать. Сегодня, впрочем, такую же нетерпимость 

и желание переписать историю и, в том числе, «обнулить», как ты верно 

заметил, трагедию ГУЛАГа, а следовательно, всего народа, демонстри-

руют люди, называющие себя патриотами. Крайности сходятся.
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Роман Алексея Варламова о том, что 
раньше происходило и происходит 
сейчас в возмущенном мире.
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ХОККЕЙ «Металлург» 
обыграл «Спартак» в пятом 
матче серии плей-офф

Пробили 
вратаря

Павел Петровский

В Континентальной хоккейной лиге прошел очеред-
ной поединок серии плей-офф Кубка Гагарина между 
магнитогорским «Металлургом» и столичным «Спар-
таком».

После четырех матчей клубы шли в серии ноздря 
в ноздрю — 2:2, однако вчера «Металлург» сделал ша-
жок к следующей стадии, добившись успеха дома — 5:3. 

В составе победителей дубль оформил Данила 
Юров, по шайбе забросили Денис Зернов, Даниил Во-
вченко и Егор Коробкин. У «красно-белых» отличи-
лись Михаил Мальцев, Герман Рубцов и Павел По-
рядин.

Интересный факт — после первого периода «Спар-
так» заменил вратаря — вместо Дмитрия Николаева на 
льду появился Андрей Кареев. В прошлом матче Нико-
лаев стал героем, сохранив свои ворота в неприкосно-
венности, а вот в Магнитогорске подкачал, пропустив 
в первом периоде три шайбы.

Шестой матч серии до четырех побед состоится 
30 марта в Москве.

А вот в составе ХК ЦСКА произошли изменения 
в тренерском штабе.

Накануне известный специалист Илья Воробьев 
был назначен главным тренером «красно-синих». 
Как сообщает пресс-служба армейцев, руководство 
московского клуба решило не продлевать контракт 
с Сергеем Федоровым, который истекает 30 апреля 
2024 года. Илья Воробьев дважды становился облада-
телем Кубка Гагарина с «Металлургом»: в 2014 году 
в качестве ассистента, в 2016-м — в должности главно-
го тренера команды.

Кроме того, ЦСКА объявил о расторжении контрак-
та с вратарем Иваном Федотовым. При этом права на 
голкипера все равно останутся за москвичами. 27-лет-
ний Федотов в сезоне-2021/22 завоевал с ЦСКА Ку-
бок Гагарина, в составе сборной России стал сере-
бряным призером Олимпийских игр в Пекине. В ны-
нешнем сезоне Федотов провел за ЦСКА 49 матчей, 
отражая в среднем 91,4% бросков. Иван Федотов вес-
ной 2022 года подписал контракт с клубом НХЛ «Фи-
ладельфия», а летом был призван в армию. После де-
мобилизации игрок подписал соглашение с ЦСКА, 
но «Филадельфия» не согласилась с этим, позже Меж-
дународная федерация хоккея дисквалифицировала 
Федотова, но он все равно выступал в КХЛ.  

ТЕННИС Медведев 
и Александрова бьются 
за финалы в Майами

С нашей подачи

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев, начиная с 
2020 года, чаще других игроков ATP-тура становился 
полуфиналистом турниров серии «Мастерс» на своем 
любимом хардовом покрытии. Но вряд ли действую-
щий чемпион Майами обращает внимание на эту ста-
тистику. Его цель — защитить титул.

Накануне Медведев победил 23-ю ракетку мира 
чилийца Николаса Харри — 6:2, 7:6 (9:7). А сегодня в 
20.00 по московскому времени встретится с итальян-
цем Янником Синнером (3). Даниил ведет в очном про-
тивостоянии — 6:4. Он выиграл первые шесть матчей, 
включая финал Майами-2023 (со счетом 7:5, 6:3), но 
потом проиграл четыре встречи подряд, в том числе в 
финале «Большого шлема» в Австралии.

— Янник играет все лучше и лучше, он уверен в себе, 
— приводит слова Медведева пресс-служба ATP. — Бы-
вает, смотришь его 
матчи по телевизо-
ру и кажется, что у 
него проблемы. Од-
нако ему удается 
найти решение. Это 
то, что делают чем-
пионы. Для меня 
это большой вызов.

Синнер действи-
тельно показыва-
ет чемпионскую 
игру. Больше того, 
он идет по графи-
ку первых ракеток 
мира. Обыграв чеха Томаша Махача в 1/4 финала «Ма-
стерса» в Майами (6:4, 6:2), итальянец одержал 20-ю 
победу в 21 матче сезоне-2024. Если взять статистику 
в период с 2000-х годов, так начинали календарный год 
лидеры рейтинга — Ллейтон Хьюитт, Андре Агасси, Ро-
джер Федерер, Энди Маррей, Новак Джокович и Рафа-
эль Надаль.

— В матче с Медведевым меня ждет проверка, — от-
метил Синнер на пресс-конференции. — Я должен быть 
готов на случай, если он начнет так же, как в Австралии 
(Медведев забрал два первых сета — 6:3, 6:3, 4:6, 4:6, 
3:6 — Прим. «РГ»). Я должен быть готов и постараться 
заранее его просчитать.

За женским «тысячником» тоже продолжаем при-
стально следить, ведь в полуфинал пробилась 16-я ра-
кетка мира Екатерина Александрова. В 1/4 россиянка 
одержала волевую победу над американкой Джесси-
кой Пегулой, замыкающей топ-5, — 3:6, 6:4, 6:4.

Александрова зашла так далеко на таком престиж-
ном турнире лишь второй раз в карьере. Уже после под-
писания номера за выход в финал Екатерина сража-
лась с другой американкой — Даниэль Коллинз (53).  

ЭКСКЛЮЗИВ Биатлонист Гараничев взял «золото» на своем последнем чемпионате России

Выстрелил на прощание
Илья Соболев, Тюмень

В 
Тюмени биатлонисты ра-
зыгрывают медали по-
следнего зимнего чемпио-

ната России. Хотя сезон на этом 
для стреляющих лыжников не 
завершится. Например, в апре-
ле они поедут в Мурманск на за-
ключительный этап Кубка Со-
дружества.

При этом погода как будто 
намекает: с зимними видами 
спорта пора заканчивать. Вче-
ра, например, слепило яркое 
солнце, а воздух прогрелся до 
десяти градусов. Празднично-
сти добавило приличное коли-
чество публики. Утром в будний 
день, честно признаюсь, я такой 
солидной явки не ожидал.

Тюменские соревнования 
уже подарили несколько лю-
бопытных сюжетов. Впервые 
разыгран Кубок Анфисы Рез-
цовой, который теперь будут 

вручать победителям спринта 
в рамках чемпионатов страны. 
Новый трофей взяла Виктория 
Сливко, но уже на пьедестале 
отдала кубок дочери нашей ве-
ликой биатлонистки Кристине, 
финишировавшей второй.

У мужчин в гонке пресле-
дования произошла главная 
сенсация чемпионата: победу 
одержал Иван Колотов. Парень 
и на кубках мира-то ни разу не 
бегал, но в пасьюте уверенно 
разобрался на финише с име-
нитыми Эдуардом Латыповым 
и Александром Логиновым.

Еще один эмоциональный 
момент — «золото» Евгения Га-
раничева в одиночной эстафете 
с Викторией Сливко в команде. 
Бронзовый призер Олимпиады 
в Сочи перед стартами в Тюме-
ни объявил, что намерен завер-
шить карьеру. Так что этот чем-
пионат страны для него послед-
ний. И уже можно сказать, что 

прощание получилось достой-
ным. Хотя перед заключитель-
ным огневым рубежом эстафе-
ты Гараничев шел вторым. Но 
лидировавший Иван Колотов 
промахивался, а вот Евгений 
был точен.

На церемонии награждения 
организаторы приготовили ве-
терану сюрприз: медали ему 
вручали родители. А потом Га-
раничева долго не отпускала 
толпа болельщиков, которые 
в Евгении души не чают. Даром, 
что живет он в Тюмени. Гарани-
чев обычно не дает интервью, 
но после общения с фанатами 
любезно согласился ответить 
на вопросы корреспондента 
«РГ».

Это было самое эмоциональ-
ное награждение в карьере?

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Не скажу, что 
это эмоционально. Но было 
очень приятно. Я не знал, что 

родителей пригласили на цере-
монию. Увидел их, когда нас по-
вели к подиуму.

Ваш папа вспомнил случай из 
вашего детства, когда вы упа-
ли буквально на финише, и по-
том вас долго пришлось успо-
каивать. Тогда он понял, что 
из сына может получиться 
настоящий спортсмен…

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: В детстве много 
моментов было. И перед фини-
шем, и во время гонки. В рай-
центре бегали. Условия были 
хорошие для тех времен, но 
тем не менее. Были там такие 
ручейки, которые еще с лета 
перекрывали досками: вот там 
падал, лыжи снимал (улыбает-
ся). Много такого происходило, 
когда приходилось поднимать-
ся, переступать через себя, где-
то даже со слезами, и дальше бе-
жать до финиша.

Какие моменты в своей ка-
рьере считаете самыми 
яркими?

Е В Г Е Н И Й  ГА РА Н И Ч Е В :  Во-первых, 
первое попадание на пьедестал 
на Кубке мира. Во-вторых, золо-
тые медали чемпионата Евро-
пы, который проходил здесь, 
в Тюмени (Гараничев стал побе-
дителем в спринте и в смешан-
ной эстафете. — Прим. «РГ»), ну 
и, конечно, «бронза» Олимпий-
ских игр в Сочи.

Ваш тренер Максим Кугаев-
ский рассказывал, что в той 
гонке в Сочи у вас случилась 
какая-то неисправность 

с винтовкой, и она крючком 
расцарапала вам всю спину.

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Есть такой ре-
мень на винтовке, и он привя-
зан на резиночке, чтобы ремень 
можно было оттягивать. Так вот 
этот ремень лопнул. И крючо-
чек, о котором речь, в нормаль-
ном состоянии прилегает к ору-
жию, а тут к спине прилегал. Но 
во время гонки ничего не чув-
ствуешь, потому что адрена-
лин, атмосфера гоночная. По-
том уже приходишь после гон-
ки и понимаешь, что со спиной 
что-то не то.

Вас иногда называют самым 
невезучим биатлонистом 
в российской истории…

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Бывают невезу-
чие спортсмены олимпийскими 
призерами или победителями 
этапов Кубка мира?

В первую очередь, вспомина-
ют, как вы опаздывали на 
гонки…

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Вы говорите за 
других, кто эту информацию 
преподносит. Посмотрите ста-
тистику. Сколько гонок я про-
бежал, и сколько таких случаев 
было. Было, по-моему, два-три 
таких момента. И то в одном, 
где я палки забыл, я стартовал, 
хоть и с опозданием. Знаю, кто 
обо мне так говорит, пусть он 
на себя посмотрит со стороны. 
А потом обсуждает.

То есть вы этим эпизодам 
с опозданиями не придавали 
особого значения?

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Это неприятно. 
Но обвинять меня в чем-то, пре-
подносить, будто я невезучий… 
Если этому человеку нравит-
ся так говорить, пусть говорит. 
Как говорится, собака лает — ка-
раван идет. Я же пытаюсь смот-
реть на такие вещи с улыбкой, 
абстрагироваться и просто по-
казывать свой уровень.

Вам 36 лет. Причем послед-
ние три года вы бегали на 
фоне тяжелых последствий 
после перенесенного COVID. 
Что вас мотивировало вновь 
и вновь выходить на старт?

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Мне это очень 
нравилось. А мотивировали 
меня моя семья, преданные бо-
лельщики, которые всегда меня 
поддерживали.

Вы сегодня раздавали автогра-
фы, фотографировались с тол-
пой из 60—70 человек. Видно, 
как вас тут любят. Еще не по-
жалели о своем решении уйти?

ЕВГЕНИЙ ГАРАНИЧЕВ: Не скажу, что 
для биатлона 36 лет — запредель-
ный возраст. Но после перене-
сенной коронавирусной инфек-
ции меня преследует череда бо-
лезней. Сложно набрать нор-
мальную форму, чтобы конкури-
ровать. А бегать ради того, чтобы 
просто бегать, я не могу. Хочу 
показывать результаты. Но мне 
уже тяжело, организм не справ-
ляется. Стоит выйти на пик, как 
опять какие-то болезни.

Уже знаете, чем будете зани-
маться дальше?

Е В Г Е Н И Й  ГА РА Н И Ч Е В :  У меня по-
стоянно об этом спрашивают. 
Есть варианты. Хочу двигать-
ся дальше, неважно в спорте 
или где-то еще. Но я пока не за-
вершил карьеру, я еще бегаю. 
У меня тут, на чемпионате Рос-
сии, еще две гонки. В моменте 
не хочу думать о том, что будет 
потом.  

ФУТБОЛ В центральном матче 21 тура Премьер-лиги встретятся 
«Локомотив» и «Краснодар», которые еще ни разу не побеждали весной

Битва отстающих
Артур Нанян

П
осле двухнедель-
ной международ-
ной паузы матчами 
21-го тура возоб-
новится чемпионат 
России. Любопыт-
ных встреч будет 
сразу несколько, 
ну а центральная 

состоится в Москве, где «Локо-
мотив» примет «Краснодар».

Воскресная игра станет де-
бютной для южан после неожи-
данного увольнения сербского 
тренера Владимира Ивича. От-
ставка специалиста шокирова-
ла не только всю спортивную об-
щественность, но и футболистов 
«быков». Казалось, все шло нор-
мально. Да, весной команда чуть 
забуксовала, потеряла лидер-
ство, но за десять встреч до кон-
ца сезона «черно-зеленые» идут 
на второй строчке в таблице и 
отстают от питерского «Зени-
та» на одно очко — 39 против 40. 
Тем не менее руководство крас-
нодарцев решило отстранить от 
работы Ивича. А на его место за-
ступил бывший наставник южан 
Мурад Мусаев.

Не все так гладко и у «Локо-
мотива»: москвичи, как и их 
ближайший соперник, не одер-
жали ни одной победы после ре-
старта первенства, плюс не смог-
ли пройти в Кубке калининград-
скую «Балтику». Больше всего 
болельщиков «железнодорож-
ников» тревожит игра, которую 
показывают подопечные Ми-
хаила Галактионова. Заметно 
сдал Артем Дзюба, для которо-
го нынешний сезон может стать 
последним в стане «красно-зе-
леных». Никак не проявляют 
себя и другие лидеры. Если так и 
дальше пойдет, то «Локомотив» 
вполне может завершить чемпи-
онат вне тройки призеров. Хотя 
сам Галактионов считает чуть 
иначе и уверен: его футболистам 
пока просто не везет.

— В матче с «Сочи» (2:2) мо-
ментов у чужих ворот у нас была 
уйма. Надо было постараться 
хладнокровнее распорядиться 
этими эпизодами и все решать. 
Самое главное, чего нам не хва-
тает, — психологического спо-
койствия в завершающей ста-
дии, — уверен Галактионов.

Своим мнением по матчу в 
Черкизово с «Российской газе-
той» поделился бывший защит-
ник «железнодорожников» и 
сборной России, двукратный 
чемпион страны Дмитрий Сен-
ников.

Приход нового тренера Мура-
да Мусаева способен встрях-
нуть «Краснодар»?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Встряска мо-
жет и произойдет, но слож-
но предсказать, как оно будет 
на дистанции. Понятно, что 
команда плохо провела старто-
вый весенний отрезок, навер-
няка и игроки недовольны сло-
жившейся ситуацией. В любом 
случае «Локомотив» — непро-
стой соперник, особенно на чу-
жом поле. Шансы у москвичей 
предпочтительнее.

Но ведь и у «железнодорож-
ников» есть большие пробле-
мы после возобновления Пре-
мьер-лиги.

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не совсем со-
гласен, все на тоненького было. 
С «Динамо» был плохой пер-
вый тайм, но во втором «Ло-
комотив» прибавил. С «Сочи» 
команда провела неплохой 
матч, просто не везло. Ну а с 
«Балтикой» — это Кубок, а в 
нем все возможно. Ничего ката-
строфического не произошло. 
«Красно-зеленые» эпизодами 

показывают хороший футбол, 
просто на всю встречу сил не 
хватает.

А почему «Локомотив» не мо-
жет выдержать нагрузки в 
течение 90 минут?

ДМИТРИЙ СЕННИКОВ: Не все футбо-
листы в оптимальной форме. 
Тот же Артем Дзюба провел не 
всю предсезонку, только не-
давно присоединился к клубу 
французский защитник Жер-
зино Ньямси, которому нужно 
время, чтобы адаптироваться 
к новым условиям. Вполне воз-
можно, что через игры «Локо-
мотив» будет прибавлять и по-
старается побороться за место 
хотя бы в тройке.

«Краснодар» может еще обо-
гнать «Зенит»? Или питер-
цы уже не упустят своего?

Д М И Т Р И Й  С Е Н Н И К О В : И «Красно-
дар», и «Динамо» могут соста-
вить конкуренцию зенитов-
цам. Почему нет? Впереди де-

сять матчей — это немало. Плюс 
к тому же краснодарцы в бли-
жайшее время примут «Зенит». 
Вот от этой игры будет очень 
многое зависеть.   

Матч первого круга между «Краснодаром» и «Локомотивом» завершился вничью — 1:1.

Шестой матч между «Спартаком» и «Магниткой» пройдет 
в Москве 30 марта.

В карьере Евгения Гараничева было много ярких моментов, в том числе «бронза» домашней Олимпиады в Сочи.

А К Ц Е Н Т

Предстоящая встреча станет первой 
для южан после скандального 
увольнения серба Владимира Ивича

А К Ц Е Н Т

На церемонии награждения 
Евгению Гараничеву приготовили 
сюрприз: медаль ему вручали родители

Даниил Медведев 
хочет защитить 
в Майами титул. 
Ведь все его 20 
трофеев добыты 
в разных городах

С
Т

Е
П

А
Н

 Н
О

З
Д

Р
Е

В
/Т

А
С

С

Д
О

Н
А

Т
 С

О
Р

О
К

И
Н

/Т
А

С
С

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
«Зенит» 20 12 4 4 39—18 40

«Краснодар» 20 11 6 3 30—17 39

«Динамо» 20 10 8 2 33—23 38

ЦСКА 20 8 8 4 34—25 32

«Локомотив» 20 8 8 4 32—27 32

«Спартак» 20 9 4 7 27—26 31

«Рубин» 20 8 5 7 18—23 29

«Кр. 
Советов»

20 8 5 7 36—31 29

 «Пари НН» 20 8 4 8 17—17 28

«Ростов» 20 7 6 7 28—30 27

 «Факел» 20 6 7 7 18—20 25

«Ахмат» 20 5 5 10 19—25 20

 «Урал» 20 5 4 11 19—33 19

 «Оренбург» 20 4 7 9 21—29 19

«Балтика» 20 3 5 12 12—25 14

«Сочи» 20 3 4 13 19—33 13

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, пятница, 
«Матч Премьер»
19.30. «Динамо» — «Ростов». 

Прямая трансляция

30 марта, суббота, 
«Матч ТВ»
17.15. «Балтика» — 

«Пари НН». 

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
13.50. «Крылья Советов» — 

«Зенит». 

Прямая трансляция

16.20. «Сочи» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

18.50. «Спартак» — «Урал». 

Прямая трансляция

31 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.15. «Рубин» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

19.30. «Локомотив» — 

«Краснодар». Прямая трансляция

«Матч Премьер»
13.50. «Факел» — «Оренбург». 

Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Другого такого дома у нас в стране просто нет

Окно для облака
Юрий Лепский

Н
есколько дней назад 
я был в доме, аналогов 
которому не существует 
ни у нас в стране, ни 
в мире. Это дом-музей 
всего одного журнали-
ста — Василия Михайло-
вича Пескова в Воронеж-
ском заповеднике. Там 

же этому великому журналисту уста-
новлен и  памятник.  Вы можете 
вспомнить, где еще установлен па-
мятник журналисту?

К счастью, мы были хорошо зна-
комы. К счастью, работали вместе 
в одно время и в одной газете — 
«Комсомольской правде». И вот 
в сопровождении директора этого 
замечательного музея Натальи Хлы-
зовой я бродил по комнатам с экспо-
натами и вспоминал, вспоминал, 
вспоминал…

Я вспоминал наш знаменитый ше-
стой этаж «Комсомолки» на улице 
Правды, которого уже нет, увы, сго-
рел в огне пожара. Вроде бы теперь 
это погибшее здание хотят отремон-
тировать и открыть там отель. Хоро-
шо бы кому-нибудь из могуществен-
ных людей пришла в голову мысль 
сделать на шестом этаже этого отеля 
музей той самой «Комсомольской 
правды» с мемориальными комната-
ми Валерия Аграновского, Геннадия 
Бочарова, Ярослава Голованова, Ва-
силия Пескова, Юрия Роста, Инны 
Руденко, Юрия Щекочихина — вели-
ких журналистов, прекрасно писав-
ших на чистом русском языке.

...Я вспоминал, как мы подружи-
лись с Песковым. В восемьдесят вось-
мом году я был назначен корреспон-
дентом «Комсомолки» в Индии. 
В моем кармане уже лежал авиабилет 
в Нью-Дели, когда пришла телеграмма 
из Нижнего Тагила: умер папа. Я шел 
по коридору шестого этажа, ничего не 
замечая вокруг. Не увидел, но почувст-
вовал, что кто-то взял меня за локоть 
и прислонил к стене. Это был Песков. 
В своей традиционной кепке, в куртке. 
Он наклонился ко мне и тихим хри-
плым голосом сказал: «Юра, я знаю, 
у тебя горе. Ну, тут ничего не подела-
ешь, все мы смертны. Скажи, сколько 
тебе нужно денег, я дам». Он был пер-
вым, кто предложил мне помощь.

Несколько лет спустя он приехал 
в Индию. Мы путешествовали с ним 
в Агре, Джайпуре, Амбере и в конце 
концов добрались до предгорья Гима-
лаев. В маленьком городке Нью-Кастл 
в долине Кулу нас поселили в про-
сторной комнате с прекрасным ви-
дом на гималайские вершины. И вот 
однажды глубоким вечером, устав 
от похода по горным тропам, мы уле-
глись в наши постели, укрывшись 
 огромными пуховыми одеялами 
( индийские отели не отапливаются, 
а в горах прохладно). Тем не менее Пе-
сков попросил меня открыть окно. 
«Вот увидишь, — сказал он, — к нам 
обязательно зайдет облако, и мы с то-
бой уснем как младенцы». Окно я по-
слушно открыл, и облако к нам дейст-
вительно зашло. Утром. А вот ночного 
сна младенцев у нас не было. Всю 
ночь мы говорили. О чем?

Василий Михайлович рассказы-
вал, почему он верит Дарвину и не ве-
рит в божественное происхождение 
человека и Вселенной. Говорил о реч-
ке своего детства Усманке. О своих 
родителях…

Мы горячо сошлись на том, что Ро-
дина для любого нормального чело-
века — это дом, где он родился, это 
мама и папа, бабушка и дедушка, это 
дети и внуки, это вещный мир, кото-
рый окружает ребенка. Родина — это 
пейзаж, в котором мы выросли и ко-
торый полюбили. Родина — это наш 
язык, на котором мы говорим, пишем 
и читаем любимые книги. Я расска-
зывал ему, как постигал эти простые 
и вечные истины с помощью фильмов 
Андрея Тарковского: от дома его дет-
ства в «Зеркале» до самого отчаянно-
го и трагического поступка челове-
ка — сожжения своего дома в «Жер-
твоприношении». Песков с горечью 
говорил о том, как мы сами порой 
бездумно и безнаказанно уничтожа-
ем прекрасные русские пейзажи, со-
ставляющие понятие Родина. Вспо-
минал об оскорбленных вышками 
высоковольтных передач пейзажах 
с церковью Покрова на Нерли. Об 
элитных коттеджах на берегу Соро-
ти, оскорбивших пушкинский пей-
заж в Михайловском…

К утру мы уже согласились с тем, 
что если кто-то захочет лишить нас 
Родины, то этот кто-то для начала 
должен без стука войти в наш дом 
и навести там свой порядок; потом по 
своему усмотрению «облагородить» 
пейзаж нашего детства; затем обра-
тить внимание на наш родной язык 
и строго «усовершенствовать» его 
лексику, фонетику, орфографию 
и пунктуацию. Поскольку дом, пей-
заж и язык — это и есть наша Родина 
и наша душа, без которой мы мертвы.

Я до сих пор в подробностях пом-
ню ту бессонную ночь в Гималаях. 
Помню, как сердце мое то и дело сжи-
малось и от радости, и от сожаления. 
От радости — потому что я чувство-
вал, что мы с Песковым единомыш-
ленники. От сожаления — поскольку 
вот такого откровенного и важного 
разговора у меня так и не случилось 
с отцом: он ушел слишком рано, а я 
слишком поздно повзрослел…

Хорошо, что теперь у нас есть дом 
Пескова, в который каждый может 
войти и побыть там.

Дом с открытым окном.  

Песков — начинающий журналист.

Отец и мама Пескова: Михаил Семенович и Татьяна Павловна. Они звали его Васютка.

Великий журналист Ярослав Голованов и Василий Песков были друзьями.

Что бы он ни снимал, это было о нашей жизни. И дети, и звери у него чистосердечные.

Таким я знал его.

Девочке стало интересно.
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